
Самые пророческие 
монологи любимого сатирика - 

   18:00, 1 мая

Предсказания 
от Задорнова

Краснодар  91,0 FM

Анапа             89,5  FM

Продолжение на стр. 10 ‣Читайте на стр. 8 - 9 ‣

Анна РОДИОНОВА,  
Кира НЕМИРОВА

Чтобы приготовить отменное 
мясо на углях, надо знать,  
какое брать.

Есть у нас традиции, которых иноземцу 
не понять. Под Новый год ходим в баню. 
На Первомай жарим шашлык. И это не 
просто еда.

Пикничок 
под шашлычок

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Сколько 
зарабатывает 
Елена 
Блиновская, 
если только 
налогов 
задолжала 
на миллиард 
рублей

Мать инфоцыган 
схватили на границе:

Газета нашего региона ★ Кубань

Галина КОПЫЛОВА

График выплат  
в регионе изменился 
из-за выходных. 

Майские праздники не за 
горами, а соответственно, и 
очередные выходные. В связи 
с этими событиями изменился 

график работы отделений по-
чты и выплат пенсий. Но в ПФР 
успокаивают - без денег никто 
не останется, даже наоборот, 
выплаты придут раньше. 

- Изменения графика достав-
ки пенсий и других социальных 
выплат через отделения по-
чтовой связи Краснодарского 
края и городские отделения 
почтовой связи Краснода-
ра связаны с предстоящими 
праздничными и выходными 
днями в мае, - отметили в ре-
гиональном ПФР. 

График сдвинется на один-два 
дня раньше положенного сро-
ка. То есть, 3 мая почтальоны 

принесут пенсию и соцвыплаты 
за 3 и 4 мая. 4 мая выплаты 
будут доставлены за 5 и 6 мая. 
5 мая получат те, кому обычно 
выдают 7 и 8 мая, 6 мая выда-
дут деньги за 9 мая. 

А вот 7 и 8 мая пенсии и вы-
платы можно получить только в 
кассах работающих отделений 
почтовой связи. С 10 мая до-
ставка будет осуществляться 
по обычному графику.
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Кстати
В настоящее время в Красно-

дарском крае проживает свы-
ше 1,6 млн получателей пенсий, 
из них 35% получают пенсию 
в отделениях почтовой связи.

- Вот и  
почтальон 

звонит!
Пенсии в майские праздники 
выплатят досрочно
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На Кубани 
построят 
«умные 
предприятия»

Читайте на стр. 4   ‣

Главные  
законы  

мая
Читайте на стр. 2 ‣

7 469 000
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ОБЩЕСТВО 
Тепляковы против МГУ: 
какие тайны семьи 
10-летней «студентки» 
Алисы откроет 
скандальный суд

ЗДОРОВЬЕ
Клещи изголодались 
после зимы: 
как защититься 
от кровососов 
в майские праздники

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Евгений УМЕРЕНКОВ

Почему в Киеве 
вдруг заинтересовались 
мирным планом Китая.

Глава КНР Си Цзиньпин провел теле-
фонный разговор с Владимиром Зе-
ленским. Первый с начала специаль-
ной военной операции. О чем там шла 
речь и почему только сейчас китайский 
лидер решил пообщаться с украинским 
президентом? Тут важно напомнить 
предысторию. 

24 февраля сего года Китай обнародо-
вал свои предложения по мирному уре-
гулированию конфликта на Украине из 
12 пунктов, среди которых - прекращение 
огня, возобновление переговоров, обмен 
пленными, расширение зерновой сделки, 
отказ от санкционных мер, безопасный 

режим эксплуатации атомных объектов. В 
Москве их приняли к сведению и добавили, 
что они могли бы учитываться в поисках 
вариантов прекращения боевых действий.

А вот на Украине китайские предложе-
ния тогда отвергли с порога. Потому что 
сам Зеленский незадолго до этого заявил, 
что Киев может принять только один план 
«мирного урегулирования» - тот, который 
в Киеве и придумали. «Хотелки киевские» 
заключались в простой и даже дерзкой 
формуле: вывод российских войск на гра-
ницы 1991 года, выплаты сотен миллиар-
дов долларов репараций. В Пекине, узнав, 
что их предложения украинское руковод-
ство с негодованием отвергло, вдумчиво 
прокомментировали ситуацию. «Если сто-
рона отвергает саму основу прекраще-

ния вооруженного конфликта - остановку 
боевых действий и начало переговорного 
процесса, - рассудили в МИД Китая, - то 
эта сторона априори сама не заинтересо-
вана в завершении исхода мирным путем».

И вот теперь Зеленский все-таки дозво-
нился. Что изменилось? Китай от своих пред-
ложений не отказывался и их не менял. 
Даже неудобно и напоминать, что Зеленский 
своим указом себе же запретил вести какие-
либо переговоры с Россией. Понятно, что 
если он все-таки дозвонился до Си, то речь 
обязательно была о мирном урегулирова-
нии. Но как его мыслят в Киеве? За столом 
переговоров от России кто будет сидеть? 
Или вообще без нее обойтись собираются?

Если все же на Украине решили обсуж-
дать мирные переговоры, то причина, ско-

рее всего, одна. Широко разрекламиро-
ванный «контрнаступ» ВСУ, как в известной 
притче каменный цветок, все не выходит и 
не выходит. Тупиковая ситуация осознает-
ся уже Западом. И дальше говорить, что 
мы, дескать, сначала Москве «нос утрем», 
а потом ей свои ультиматумы выкатим, 
куда она денется, уже просто смешно. 
Ситуацию надо как-то спасать. Вот тут-то 
и ударили они себя по лбу: «Ой, а что там 
Пекин предлагал?»

Есть правда одно большое но. Украин-
ские власти и их западные кураторы уже 
демонстрировали свои возможности по 
заматыванию мирных инициатив ради паузы 
на перевооружение. Про «минский про-
цесс» все знаем. Вряд ли Киев с тех пор 
поменял свои привычки.

 � ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Зеленский совершил звонок отчаяния 

Елена ОДИНЦОВА

ЭТО Я, ПЕЧКИН, 
ПРИНЕС ДЕНЬГИ 
ДЛЯ ВАШЕГО ДЕДУШКИ

С 1 мая меняются правила 
доставки пенсий и социаль-
ных выплат для тех, кому эти 
деньги приносят домой на-
личными. Теперь это будет 
делать только Почта России.

Раньше доставкой пенсий 
могли заниматься коммер-
ческие организации. К ним 
обнаружились претензии: 
в случае чрезвычайных си-
туаций - например, павод-
ка - они не в состоянии об-
служить в срок отдаленные 
населенные пункты. Для 
этого нужна специализиро-
ванная техника, а у неболь-
ших доставочных компаний 
нет денег на ее аренду. Та-
кие проблемы возникли, на-
пример, в Приморском крае, 
Амурской, Иркутской обла-
стях. Теперь вся надежда на 
возможности Почты России 
обеспечить своих доставщи-
ков вездеходами и вертоле-
тами.

Кроме собственно пенсий, 
речь идет о доставке ряда мер 
социальной поддержки, ко-
торые, по желанию граждан, 
тоже могут выплачиваться на-
личными с доставкой на дом. 
Это, например, компенсации 
региональным льготникам 

на жилищно-коммунальные 
услуги и связь, единая денеж-
ная выплата для льготников 
и т. п.

В некоторых случаях пенси-
онеры и льготники получали 
выплаты также наличными, 
но не на дом, а в кассах доста-
вочных предприятий. Теперь 
деньги будут выдавать в кассе 
почтового отделения.

Есть важный момент: если 
за пенсионера выплаты по-
лучал кто-то из родственни-
ков по доверенности, ее надо 
переделать (там обычно ука-
зывается организация, где до-
веренное лицо уполномочено 
представлять пенсионера). В 
остальных случаях никаких 
заявлений никуда писать не 
надо.

Для тех, кому пенсии и дру-
гие выплаты приходят на счет 
в банке, ничего не меняется. 

Даже если пенсионер потом 
всю сумму снимает налич-
ными.

 

КСТАТИ
Тем, кому обычно пенсия по-

ступает в первый день меся-
ца, на этот раз она придет 
28 апреля. А 5 мая пенсию смо-
гут получить те, кому обыч-
но она начисляется с 6-го по 
9-е число. Это традиционный 
перенос в связи с праздничны-
ми днями.

ПРИБАВКА БЫВШИМ 
ЛЕТЧИКАМ И ШАХТЕРАМ

С 1 мая пенсию повысят 
тем россиянам, кто трудил-
ся в летных экипажах само-
летов гражданской авиации 
или в угольной промышлен-
ности (шахтеры и горно-
спасатели) и имеет право на 

надбавку к пенсии за выслу-
гу лет. В этих отраслях для 
ряда должностей такая над-
бавка полагается за то, что 
работа опасная, напряженная 
и вредная.

Размер надбавки зависит 
от многих факторов - стажа, 
размера зарплаты и от сум-
мы дополнительных взносов, 
которые в этих отраслях за 
своих работников перечис-
ляют работодатели. В среднем 
надбавка для летчиков - более 
20 тысяч, для шахтеров - по-
рядка 5 тысяч рублей в месяц.

Четыре раза в год эта над-
бавка пересчитывается по 
сложной схеме. В том чис-
ле - с 1 мая.

НАШИ МАШИНЫ ВСЕ 
БЛИЖЕ К ИНОМАРКАМ!

Правда, пока только по 
цене. С 1 мая в среднем на 

2% подорожают изделия Ав-
тоВАЗа. А в некоторых слу-
чаях - и на все 3%. Это уже 
второе подорожание за вес-
ну. Первое было в марте. 
Но как заверяет нынешний 
президент АвтоВАЗа Максим 
Соколов, в целом по году рост 
цен на «Лады» не должен пре-
высить инфляцию (Центро-
банк ожидает ее на уровне 
5 - 7%).

После майского подорожа-
ния, как говорят дилеры, се-
дан Lada Granta в самой базо-
вой комплектации прибавит в 
цене 14 тысяч рублей и будет 
стоить от 750 тысяч. Lada Niva 
Travel в самом простом вари-
анте «Классик» подорожает 
на 28 000 рублей, новая стар-
товая цена - не меньше 1 млн 
43 тысяч рублей.
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Нововведения мая:

«Лады» подорожают, 
пенсия наличными - 
только через почтальона

Главные изменения в законах и ценах, 
которые вступят в силу с понедельника.

рядка 5 тысяч рублей в месяц.

бавка пересчитывается по 
сложной схеме. В том чис-
ле - с 1 мая.

НАШИ МАШИНЫ ВСЕ 
БЛИЖЕ К ИНОМАРКАМ!

цене. С 1 мая в среднем на 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Школьники любят погорячее
С 1 мая вступает в силу постановление правительства о типовых 

условиях контрактов на поставку школьного питания. Самое главное 
из этого документа - теперь запрещено исключать из меню для детей 
горячее питание. То есть никакой сухомятки!

Также компания, которая поставляет школьное питание, теперь 
обязана ежедневно отбирать так называемую суточную пробу из 
каждой партии приготовленной еды. Суточная проба хранится в 
специальном холодильнике не менее 48 часов. Эта мера предосто-
рожности нужна, чтобы в случае отравления или кишечной инфекции 
не гадать, а что же такое детки скушали.

НАУКА 
Сбылось очередное 
пророчество «голландского 
Нострадамуса»: 
он предсказывает страшные 
природные катаклизмы на Земле

За счастье обладать 
чудом отечественного 

автопрома никаких денег 
не жалко! 

Считают на АвтоВАЗе...

Россия
www.kp.ru
 28.04.2023 Картина дня: общество

Как собирают новый 
«Москвич-3». Репортаж 
о российском кроссовере 
прямо с завода
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Грядет череда праздничных дней, 
и мы спросили:

Какие у вас планы 
на майские?
Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России», 
экс-депутат Госдумы:

- Мир, труд, картошка - вот мой план. Весна ранняя, почва 
легкая, прогрелась хорошо - на ней все уже прорастает. Я 
противник трудовых подвигов на майские: вперед, ура! Нет, я 
понемножку сажаю картошки, понемножку гороха и морковки. 
Первомай для меня трудовой праздник: мы сначала шли на 
демонстрацию, потом ехали на дачу. И 5 мая отмечу - как день 
памяти профессиональной журналистики. И, конечно, 9 Мая.

Эдуард РОССЕЛЬ, бывший глава 
Свердловской области и сенатор:

- На май накопились личные дела. Надо съездить в Нижний 
Тагил. На тамошнем кладбище - родители моей жены. И вто-
рая дочь моя там лежит. Приведем в порядок все, помоем 
памятники. А 9 Мая, как всегда, - на наше Широкореченское 
кладбище к 8 утра.

Юрий ЭНТИН, поэт-песенник:
- Поеду в Центр Бубновского, где я три года занимаюсь. 

Без этого уже не могу. Еду 1 мая в город Пушкино. Там жи-
вет и сам Бубновский. На однодневный курс. Они почему-то 
работают 1 мая. А дальше - как получится. Я ничего, кроме 
Нового года, не отмечаю - даже свои дни рождения.

Максим СУРАЙКИН, 
экс-кандидат в Президенты России:

- 1 и 9 Мая  - это традиционные мероприятия «Коммуни-
стов России». Шествия, митинги, маевки. Я, вероятно, буду 
с московской организацией. А поскольку мы планируем на 
14 мая съезд партии, то на майские будет много работы по 
подготовке.

Дмитрий ДИБРОВ, шоумен, телеведущий:
- Мы с детьми поедем по хемингуэевским местам в Африке: 

«Снега Килиманджаро», «Недолгое счастье Фрэнсиса Маком-
бера». Посмотрим, где все это происходит. К сожалению, 
купаться там не выйдет. Но я хотел, чтобы дети мои увиде-
ли, что такое буйволы, носороги и бегемоты в естественных 
условиях. В Африку всей семьей впервые выберемся, если 
не считать Африкой Египет и Тунис.

Олег ШЕИН, член партии 
«Справедливая Россия» 
в облдуме Астрахани:

- В майские дни будет проходить сессия Астраханской об-
ластной думы. И будут мероприятия, связанные с великими 
для нас датами. К 9 Мая мы традиционно 6 мая поедем 
на линию, где шли бои в 1942 году, в 140 километрах от 
Астрахани, это в сторону Калмыкии. И, если получится, по-
стараюсь выбраться за город. У нас природа расцвела, тут 
масса прекрасных мест - пока солнце еще не сожгло степи. 
Мероприятий политических больших не будет. У нас, у эсе-
ров, на Первомай ожидается политический месседж, такой 
небольшой флешмоб.

Картина дня: в стране
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Наталья ВАРСЕГОВА

Это показал опрос, 
который «Комсомолка» 
провела в соцсетях. Мы 
спросили у наших под-
писчиков: «С какими 
незапланированны-
ми тратами вы стол-
кнулись за последний 
год?» - и почти поло-
вина ответила, что са-
мыми неожиданными 
стали расходы на ле-
карства и медицин-
ские услуги (подроб-
нее см. «Конкретно»). 
И на то есть сразу две 
причины.

ПРИЧИНА 1, 
ТРЕВОЖНАЯ

- Из-за неопреде-
ленности, неожидан-
ных политических и 
экономических собы-
тий у многих людей 
появилось чувство 
тревоги за свое буду-
щее и будущее детей. 
На фоне стресса обо-
стряются хронические 
заболевания. Многие 
усиленно начали пить 
соответствующие ле-
карства, витамины, 
обращаться к врачам. 
Конечно, это приве-

ло к незапланирован-
ным тратам, - объяс-
няет психолог Наталья 
Панфилова. - Но был 
еще важный фактор. 
В прошлом году не-
которые перенесли 
последствия ковида, 
осложнения, восста-
новительный период. 
Это тоже увеличило 
спрос на лекарства и 
медуслуги.

ПРИЧИНА 2, 
ЗАПАСЛИВАЯ

В прошлом году мно-
гие испугались, что за-
падные производите-
ли лекарств прекратят 
поставки в Россию. И 
бросились закупаться 
медикаментами впрок. 
Логично, что затраты 
на них выросли.

- В условиях бес-
контрольного введе-
ния санкций у людей 
появляются опасения 
относительно буду-
щих поставок, - гово-
рит Максим Чирков, 
доцент кафедры по-
литической экономии 
экономического фа-
культета МГУ имени 
М. В. Ломоносова. - 
Но мне кажется, что 
панику с возможным 
дефицитом тех или 
иных лекарств раз-
гоняли сознательно. 
Когда санкции на-
чались, по соцсетям 
пошла волна слухов 
о дефиците каких-то 
препаратов. В резуль-
тате никакие прогнозы 
не оправдались (прак-
тически все иностран-

ные производители 
продолжают поставки 
в РФ. - Ред.). Но дело 
сделано: спрос на ле-
карства вырос.

Но не на одни лекар-
ства россияне «вне-
планово» тратились в 
2022 году. На втором 
месте ремонт автомо-
билей. Самое очевид-
ное объяснение - по-
дорожание запчастей. 
Но, оказывается, не 
только.

- Запчасти действи-
тельно подскочили в 
цене, - отметил Мак-
сим Чирков. - Но сей-
час цены более-менее 
стабилизировались и 
даже снизились. Про-
блема в том, что но-
вые автомобили ста-
ли очень дорогими. 
Поэтому водители 
начинают приводить 
в порядок свою техни-
ку, чтобы прослужила 
подольше. В прошлом 
году был реальный 
ажиотаж на станци-
ях техобслуживания, 
куда очереди были 
расписаны на недели 
вперед. Сегодня про-
блемы с поставками 
до конца не решены, 
но варианты покуп-
ки автомобилей есть. 
Думаю, что ситуация 
будет стабилизиро-
ваться. И такого, как 
в 2022 году, уже не по-
вторится.

46% Лекарства, медицинские услуги
9% Ремонт авто
7% Покупка бытовой техники, 
       телефона, компьютера
7% Ремонт квартиры, дачи
7% Погашение кредита
3% Учеба, репетиторы
3% Путешествие, поездка
3% Торжество (дни рождения, 
          юбилеи, свадьбы)
2% Одежда, обувь, снаряжение
13% Не было незапланированных 
           трат

КОНКРЕТНО С КАКИМИ 
НЕЗАПЛАНИРОВАННЫМИ 
РАСХОДАМИ 
ВЫ СТОЛКНУЛИСЬ ЗА ГОД?

Опрос проведен среди читателей «КП» 
в соцсетях. Участие приняли 11,2 тысячи человек.
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Таблетка от санкцийВремена сейчас та-
кие - без ста граммов 
валокордина не разбе-
решься! Сложная гео-
политическая ситуа-
ция ударила не только 
по кошелькам россиян, 
но и по здоровью.

Евгений УМЕРЕНКОВ

Потому что сами они 
этого не переживут. 

Хорошая новость: в «большой се-
мерке», неформальном клубе запад-
ных стран, претендующих на управ-
ление всем миром, оказалось всего 
лишь два «недоумка» - США и Канада. 
А остальные - четыре державы ЕС и 
Япония - пока вполне себе сообра-
жают. Именно они, по сообщению 
Financial Times и японского агент-
ства Киодо, назвали «невозмож-
ным» предложенный американцами 
полный запрет экспорта в Россию.

Идея Вашингтона была простой: 
склонить своих союзников на май-
ском саммите в Японии к запрету 
на продажу России любых то-
варов. Так ведь проще - «взять и 
отменить», а потом просто делать 
исключения из этого тотального за-
прета, скажем, на продовольствие и 
лекарства. Потому что в тех тысячах 
запретов, что уже понавводили, они, 
похоже, и сами запутались. Да и не 
работают санкции, как им хотелось 
бы. Но такая простота, конечно, об-
легчала бы жизнь американцам, а 

вот в Европе и Японии все же спо-
хватились, отреагировав в стиле 
опекаемых ими украинцев: «А нас-
то за шо?!»

Действительно, ответка со сторо-
ны России, которой такой запрет 
ничего хорошего, конечно, не сулил, 
была бы и для них весьма чувстви-
тельной. А последствия от взаимных 
запретов нанесли бы удар по ми-
ровой экономике. Эксперты давно 
напоминают, что вырезать Россию 
из глобального экономического ор-
ганизма не получится - слишком она 
важный для него орган, без которого 
«пациент» вряд ли выживет.

То, что с ценами на энергоносите-
ли в Европе уже сделал ее гордый 
отказ от «тоталитарных» российских 
нефти и газа в пользу «свободных 
молекул» сжиженного и дорогуще-
го газа из США, хорошо известно: 
потребитель платит в десятки раз 
больше, чем год назад. Кстати, Япо-
ния, почти во всем поддержавшая 
санкции против РФ, всего месяц 
назад подтвердила, что сохранит 
участие своих компаний в проектах 
«Сахалин-1» и «Сахалин-2». Премьер-
министр страны Фумио Кисида 
объяснил: «В дальнейшем, по про-

гнозам, будет расти спрос на сжи-
женный газ, поэтому проекты на 
Сахалине важны для обеспечения 
энергетической безопасности нашей 
страны, поэтому мы сохраним долю 
в них». И теперь что, Токио будет на-
рываться на то, чтобы его из этих 
проектов жестко выставила Россия?

Но не только наши углеводороды 
критичны для лучезарных западных 
«демократий» и их экономик. Зер-
новая сделка, за которую так то-
пят Вашингтон с Брюсселем, явно 
накроется, как в народе говорят, 
медным тазом. Хотя она и так на 
ладан дышит. 

А еще мы одни из главных постав-
щиков оборудования для АЭС. Да 
и про металлы, включая редкозе-
мельные, без которых ни хай-тека, 
ни «зеленой» экономики не видать, 
не забудем. Про инертные газы, не-
обходимые для производства микро-
чипов, вспомним. Много чего еще 
остается.

Конечно, спору нет, и Москве, 
если придется идти на встречный 
запрет, выгоды от этого не будет. 

Но вот утешит ли Запад весть о 
том, что у нас корова сдохла, когда 
у него хата загорится?

 � ОПОМНИЛИСЬ

Евросоюз и Япония против 
полного запрета экспорта в Россию 
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Светлана ОВДЕЙ

Летом движение 
пустят только по 
двум полосам.

Работы на Яблоновском 
мосту полностью завершат 
в ноябре. Об этом сообщил 
вице-губернатор Кра-
снодарского края Анд-
рей Прошунин.

Сейчас на мосту уже 
смонтировали металличе-
ские пролеты, вантовую 
систему и натянули подве-
ски. Специалисты работают 
над электроосвещением и 
цоколями под барьерное 
ограждение, укладыва-
ют покрытие тротуаров и 
прокладывают сети. Кро-
ме того, на мосту наносят 
защитно-сцепляющий слой 
дороги.

Отмечается, что уже на 
90 процентов уложен ас-
фальт по первому этапу.

- В ноябре все работы на 
мосту будут завершены. 
Подрядчик заявляет, что 
запустит движение тран-
спорта по постоянной схеме 
летом. Помешать открыть 
мост в срок может теперь 

только погода, - отметил Ан-
дрей Прошунин.

Напомним, новый мост 
через Кубань начали стро-
ить в 2020 году. Он должен 
избавить въезды в Красно-
дар от пробок. Существую-
щие переезды через реку 
не обладают нужной про-
пускной способностью. 
Они морально устарели.

Евгения СОРОКА

Заместитель главы 
региона Андрей 
Коробка выступил  
на Агрофоруме-2023.

В Краснодаре прошел 
агрофорум «Умное земле-
делие: современные агро-
технологии и достижения 
науки». Его проводила 
«Комсомолка» при поддер-
жке минсельхоза Кубани. 
Мероприятие собрало фер-
меров, представителей биз-
неса и власти.

ЗА реЗуЛьтАтАми 
стоят современные 
техноЛогии

Открыл агрофорум замести-
тель губернатора Краснодар-
ского края Андрей Коробка. 
Он заявил, что Кубань стала 
лидером в стране по объемам 
производства сельхозпродук-
ции.

- Мы знаем, что развитию 
сельского хозяйства, агро-
промышленному комплексу 
уделяется особое внимание 
губернатором Краснодарского 

края Вениамином Кондратье-
вым. Потому что мы сегодня 
не отделяем сельскохозяйст-
венное производство от пи-
щевой перерабатывающей 
промышленности, это единое 
целое, которое позволяет по-
лучать нам высокие результа-
ты, - сказал вице-губернатор 
Андрей Коробка. - Отмечу, 
что Кубань из всех регионов 
страны производит больше 
всего продукции. В прошлом 
году эта цифра была более 600 
млрд рублей по сельскохо-
зяйственному производству. 
Если приплюсовать сюда пе-
рерабатывающую промыш-
ленность, то мы вышли уже 
за 1 трлн рублей.

Андрей Коробка отметил, 
что за этими цифрами сто-
ят современные технологии 
и, конечно, люди, благодаря 
которым удается достичь ре-
кордных урожаев.

- Многих волнует вопрос, 
как мы будем дальше разви-
ваться. Кубань по уровню 
технологий опережает мно-
гие субъекты. Тем регионам, 
которые нас копируют, по-
везло, у них есть возможность 
посмотреть, есть с чем срав-
нить, - сказал Андрей Короб-
ка. - Для нас на первый план 
выходит наука. Мы видим, 
какие результаты достигнуты 
в зерновом производстве. Се-
лекция у нас одна из лучших 
по зерновым - создаем новые 
сорта, которые дают нам по-
трясающие результаты. Но 
без современных технологий 

и научного подхода эти сор-
та можно было бы «похоро-
нить».

нАуКА поКАжет дорогу
Во многом благодаря ме-

рам государственной поддер-
жки кубанские предприятия 
имеют возможность покупать 
современную технику. Уро-
вень комфорта в ней гораздо 
выше. Соответственно, и по-
казатели растут.

- Точное земледелие - наука, 
которую мы будем познавать 
долго. Сегодня в 90% хозяйств 
есть система параллельного 
вождения, картография по 
каждому полю, оценка каж-
дого гектара по плодородию, 
по приносу урожайности. 
Это все говорит о том, чего 
мы достигли, - добавил вице-
губернатор Андрей Коробка. 
- В непростых условиях скла-
дываются цены на зерновом 
рынке, на сельхозпродукцию. 
В первую очередь стоит во-
прос о снижении издержек, 
о применении современных 
технологий, современных 

правильных решений. При-
веду пример - в 2000-е годы 
на один гектар в сезон тратили 
более 140 литров дизельного 
топлива, сейчас - меньше 90 
литров.

Поэтому Андрей Коробка 
уверен: чтобы не останавли-
ваться на достигнутом, нужно 
и дальше взаимодействовать 
с наукой.

- К рекомендациям актив-
но прислушиваются предста-
вители зернового производ-
ства, потому мы ежегодно 
показываем отличный уро-
жай. Что касается животно-
водства, то технология про-
изводства комбикормов у нас 
не совсем современная. Но 
мы встали на этот путь, идем 
по нему. Важно отметить, 
что Кубань всегда будет за-
ниматься животноводством. 
Получить больших результа-
тов без развития животно-
водства в зерновом произ-

водстве невозможно, - сказал 
замглавы региона. - Поэтому 
мы будем развивать в молоч-
ной отрасли генетическую 
составляющую. На базе од-
ного из учебных хозяйств, 
где расположена ферма, бу-
дет создан молочный центр. 
Он объединит в себе не толь-
ко научные разработки, но и 
обучение, распространение 
практик в хозяйстве.
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Картина дня: Кубань

 ■ поехАЛи!

новый яблоновский мост 
полностью откроют осенью

Кубань - лидер в России 
по объемам производства 
сельхозпродукции

Это поможет 
достигнуть еще 
больших результатов.

По словам Андрея Коробки, 
сырье, которое производят на 
Кубани, нужно учиться перера-
батывать в современные про-
дукты, которые востребованы 
не только в стране, но и за ее 
пределами. 

для Кубани традиционной 
стала переработка пшеницы, 
кормовые культуры. Мы при-
выкли работать на сырьевой 
базе, но настало другое время 
- ультрасовременная перера-
батывающая промышленность 
будет являться драйвером раз-
вития в агропромышленном 
комплексе, - отметил Андрей 
Коробка. - Мы будем придер-
живаться того, чтобы совре-
менные предприятия появля-
лись на территории Кубани. 
Кроме того, сохраним научно 
обоснованный подход, тренд 
по развитию животноводст-
ва. Это даст возможность 
загрузить производственные 
площадки, в том числе по пти-
цеводству.

в регионе 
построят 
«умные 
предприятия»

нА ЗАметКу

За урожай в крае можно 
не переживать -  
будет богатым!

РЕКЛАМА

Подписка «КП» 
на 2 полугодие

2023

ПРЕДЛОЖЕНИЕ ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ КРАСНОДАРСКОГО 
КРАЯ И РЕСПУБЛИКИ АДЫГЕЯ.
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ВО ВСЕХ ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ 
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Предложение для жителей Краснодарского края и Республики Адыгея. Тел. 8 (861) 992-7-992 доб 111.

Еженедельник 
с телепрограммой

Ежедневная газета

Ежедневная газета +
еженедельник 
с телепрограммой (комплект)

ПОСТОЯННЫМ 
И ЛЬГОТНЫМ ПОДПИСЧИКАМ

ДЛЯ НОВЫХ 
ПОДПИСЧИКОВИЗДАНИЕ

2671,92 руб.

976,62 руб.

1750,32 руб.
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941,76 руб.

1677,42 руб.

Газета нашего региона  Кубань

2023(июль - декабрь)

в любом почтовом 
отделении

Стройка началась 
в 2020 году. 
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Григорий КУБАТЬЯН,  
военкор «КП»

Макеевка - город-
спутник Донецка. 
Рядом идут бои. 
А скорой помощи 
приходится выезжать 
на обстрелы, как бы 
это ни было опасно.

В ОДНО ОКНО ВЛЕТЕЛО,  
В ДРУГОЕ ВЫЛЕТЕЛО

В Червоногвардейском рай-
оне Макеевки сегодня спокой-
ный день. Вообще в последние 
недели стало потише, может, 
из-за того, что фронт сместил-
ся - спасибо нашим парням, 
выбивающим врага из сосед-
ней Авдеевки.

Останавливаемся во дворе. 
Врач и фельдшер поднимают-
ся в квартиру. Мы с водите-
лем ждем у скорой. Машина 
новая, ее прислали из России 
два года назад. В кузове лежат 
броники и каски, тоже новые.

Слышны взрывы, но не 
очень близко. Примерно с та-
кой громкостью, чтобы с тре-
вогой повернуть голову, но не 
втягивать в плечи.

- Это еще тихо, - закурива-
ет водитель Олег Руденко. На 
скорой он 23 года. - А бывает, 
что от прилетов (взрывов сна-
рядов. - Ред.) машину качает!

- Украинцы по военным объ-
ектам целятся или куда попа-
ло? - спрашиваю.

- Да чаще наобум стреля-
ют! В прошлом году в нашу 
машину чуть не попали. Мы 
на вызов поехали, я смотрю, 
а мне снаряд в лоб летит! Над 
крышей просвистел и попал в 
дом. Там женщину сразу уби-
ло, пацана осколками посекло. 
Мы его забрали, соседям - ко-
му валидол, кому уколы. И в 
тот же день - на следующий 
выезд - гаишника убило. Па-
рень только с фронта вернул-
ся, вышел на службу - и вот, 
не повезло.

- А бывало, что везло?
- Если это можно назвать 

везением. Женщина дома ле-
жала в кровати. Снаряд в одно 

окно влетел, в другое вылетел. 
Ее не задело, только стекла по-
сыпались. Или ездили на об-
стрел конфетной фабрики, там 
12 человек пострадали. Нача-
ли их вывозить, а следом еще 
ракета летела. Хорошо, на-
ша ПВО сработала, сбили ее. 
Иначе мы бы все там лежать 
остались.

НЕМЕЦКАЯ МИНА  
НА ПАРАШЮТЕ

Из дома к нам выходит па-
ра. Девушка идет с трудом, но 
сама. С ней ее парень. Лица 
хмурые. Врач отрицательно 
крутит головой: с журнали-
стом пациенты общаться не 
хотят. Я и не настаиваю.

Везем в больницу. По пути 
рассуждаем, что противнику 
нравится убивать в выходные и 
праздники. Люди собираются 
вместе, и в случае попадания 
горя причиняется больше.

В кабину к нам садится врач 
Геннадий Иванов.

- На обстрелы страшно вы-
езжать именно из-за повтор-
ных ударов, - говорит он. - На 
место попадания съезжаются 
пожарные, милиция, меди-
ки - и их накрывают. Месяц 
назад бригада скорой погиб-
ла - двум медсестрам всего по 
25 лет было.

Геннадий окончил Донец-

кий мединститут и с 1979 года 
работает на скорой в Маке-
евке.

- Сейчас наши войска про-
двигаются, обстрелы сокра-
тились, - говорит он. - Слу-
чаются раз в три дня. Зато 
новая беда - украинцы стре-
ляют немецкими минами на 
парашютах. Они реагируют на 
машины, проезжающие ря-
дом, и взрываются. Мужчина 
недавно погиб, женщине сто-
пы оторвало...

- Говорят, ВСУ начали ис-
пользовать химическое оружие, 
это правда?

- Ко мне приходили бой-
цы, их под Авдеевкой в марте 
обстреляли минами с хими-
ей. Пена изо рта, кровь, бес-
сонница, кашель, нарушение 
зрения, слабость. Они еще на 
месте приняли антидоты. Но 
это не зажигательный фосфор, 
а отравляющий. Как зарин, 
зоман или V-газы. Теперь их 
будут лечить по военным про-
токолам.

Машина подъезжает к боль-
нице. Девушку перекладыва-
ют на каталку. Водитель Олег 
мрачно осматривает салон: ис-
пачкан кровью. 

- Ничего, отмоем, - 
кивает он. - Бывает, 

дверь открываешь, 
оттуда кровь пря-
мо течет.

- Тяжелая у вас 
работа…

- Обычная. До 
2013-го, при Укра-

ине, еще наркоманы 
попадались. Выезжа-

ешь на ножевые, на огне-
стрел, а там грязное чучело, 
приходится его тягать. Сейчас 
таких меньше. Боятся. Воен-
ное положение.

«Я БАЧИЛА,  
ЯКИ ВОНИ ЗВiРИ»

В бригаде работает фель-
дшер Татьяна Курчина. Ей 60, 
родилась в Донецке, а в Ма-
кеевке живет 40 лет и столько 
же на скорой Червоногвардей-
ского района - самого большо-
го и обстреливаемого.

- Страшно было в 2014 - 2015 
годах, когда мы не понимали, 
что происходит. Сейчас при-
выкли, всякое повидали. Пом-
ню, были прилеты, оборвало 
провода под напряжением, 
они подпрыгивали и искри-
ли. Нам военные сказали: у вас 
колеса резиновые, езжайте, 
ничего не будет. Мы и поеха-
ли прямо по проводам. Люди 
говорили: «Боже мой, мы на 
улицу выйти боимся, а вы по 
искрящим проводам ездите!»

У Татьяны двое взрослых 
сыновей. Один воюет в Запо-
рожье, другой под Херсоном. 
Зять воевал с 2014-го, потом 
получил тяжелое ранение и 
скончался в больнице. Пле-
мянник под Запорожьем ко-
мандует ротой, имеет боевые 
награды.

- Нам приходилось раненых 
с Новоазовска и Мариуполя 
возить. По 5 - 6 зараз. Если в 

машине не было места, то на 
пол сажали, - рассказывает Та-
тьяна. - Здесь мы тоже ино-
гда как на передовой. Ко мне 
в палисадник прилетали ми-
ны «Лепестки». Я их лопаткой 
собирала и выносила, чтобы 
уничтожить. Сейчас у нас все 
смотрят под ноги. А раньше не 
знали, и бабушки часто под-
рывались, оставались без ног.

В комнату иногда загляды-
вает заведующая станцией 
Тамара Петровна. Интервью 
давать не хочет, но потом не 
выдерживает:

- Хоть нас, дончан, присо-
единяли к Украине, но что у 
нас с ними было общего?! Мы 
всегда считали себя Россией, 
мы русскоязычные люди. Мой 
дядя был женат на щирой де-
ревенской украинке из села 
Черепын Киевской области. 
Когда голосовали за отделение 
от СССР, многие кричали, что 
Украина кормит весь Союз, и 
если отсоединимся, сразу луч-
ше будем жить! А я запомни-
ла слова этой моей родствен-
ницы: «Нi. Я тiльки за Союз! 
Я бачила, яки вони звiри, як 
дiтей прибивали. Это звiри. Я 
не хОчу з ними бути». Ей было 
90 лет, и она помнила время, 
когда на Украине хозяйничали 
бандеровцы. Как в селе бере-
менную русскую учительницу 
зарезали, как издевались над 
трупиком нерожденного ре-
бенка. А теперь этих упырей 
весь мир славит за то, что они 
против России.

Специальный репортаж

Один день с врачами скорой в ДНР:

Под снарядами с мигалкой
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Фельдшер Юрий Лыков 
в свои 65 бегает 

с чемоданами лекарств. 
А бронежилет  

надел для фото в «КП».  
Уж очень тяжелый.

Борис АНДРЕЕВ

Его вместе c женой обвиняли в том, что они 
«русские шпионы».

Весть, касающаяся семьи журналистки «КП» Да-
рьи Асламовой, пришла из Хорватии. На ее мужа, 
независимого хорватского журналиста Роберта 
Валдеца, было совершено нападение. Его ударили 
сзади по голове. Роберт потерял сознание, сейчас 
он в больнице. Это уже второй подобный случай. 
Прошлой осенью неизвестные ворвались ночью в 
дом к Валдецу и избили его, сломав ребра.

Хотя хорватские СМИ написали об этом инциден-
те, власти страны не предоставили Роберту защиту. 
Зато журналист стал регулярно получать угрозы в 
местных соцсетях с обвинениями в том, что он и 
его русская жена - «российские шпионы». В своем 

телеграм-канале Дарья написала, что зимой суме-
ла вывезти супруга в Москву по 3-месячной визе. 
Роберт писал статьи о том, как на самом деле 
живут москвичи. Что они не умирают с голоду, как 
сообщают западные медиа. Что в магазинах полно 
продуктов. Снова посыпались угрозы: «Только пос-
мей вернуться в Хорватию! Ты увидишь, что с тобой 
будет!» Несмотря ни на что, Валдец вернулся, но 
оказалось, что его там действительно ждали.

Угрозы поступают и в адрес Дарьи Асламовой. 
«Комсомольская правда» следит за развитием со-
бытий и оставляет за собой право обратиться в 
компетентные международные инстанции с требова-
нием защитить журналистку и ее супруга. Мы также 
хотели бы знать, что предпримут официальные лица 
Хорватии, чтобы исключить возможность повторе-
ния этих отвратительных инцидентов.

 ■ РУСОФОБИЯ

Супруга журналистки «КП» избили в Хорватии

Любовь АРБАТСКАЯ («КП» - Иркутск»)

«Комсомолка» совместно  
с телевизионщиками провели в Иркутской 
области марафон «Все для победы».

В студии «Комсомольской правды» - Иркутск» и телеканала  
«ТИВИСИ» общественники, волонтеры, депутат рассказывают исто-
рии помощи нашим на СВО. Как собирают гуманитарные грузы, что 
пишут бойцам дети, как приносят на пункты сбора иконки и вязаные 
носки... На экране QR-код - зрители могут прямо сейчас тоже помочь 
фронту. За 6,5 часа телемарафона на нужды защитников зрители 
собрали больше 20 миллионов рублей. Деньги направят на покупку 
оборудования и обмундирования.

- Зачастую мы даже не представляем, насколько у нашей армии 
мощный тыл. Вот пример: моим друзьям, снайперам Минобороны, 
понадобился транспорт, который может пройти везде. Я дал в сво-
ем телеграм-канале объявление о сборе, опубликовали карту жены 
командира группы, и уже через 20 минут пришло 250 тысяч из не-
обходимых 300! Только в такой связке, армия и тыл, мы сможем по-
бедить, -поделился своим мнением военкор «КП» Дмитрий Стешин.

 ■ ОБЩЕЕ ДЕЛО

Для бойцов СВО  
собрали 20 миллионов

Еще больше 
репортажей 
автора 
из зоны СВО -  
на сайте KP.RU
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 ■ ЛУЧШИЕ КАДРЫ

Игорь ЯКУНИН

Первая образовательная 
смена для молодых блогеров 
прошла феерически.

В столице русских оружейников увлека-
тельно прошла первая образовательная 
смена для молодых блогеров - «Курс мо-
лодого бойца. Информационный фронт».

«ДУМАЙТЕ О ЗРИТЕЛЕ!»
В Тулу со всей страны слетелись студен-

ты и молодые педагоги, сотрудники госуч-
реждений и коммерческих организаций. 
Им еще нет и 30, и они активно развивают 
личные страницы и сообщества в соцсетях.

Информационным спонсором выступила 
«Комсомолка». Организатором стало Рос-
сийское военно-историческое общество. 
Поддержал Минпрос - в рамках нацпроекта 
«Образование». И, конечно, гостеприимные 
хозяева - правительство Тульской области.

Большой успех имел мастер-класс от 
«КП». Его провела главный редактор 
видеопродакшена «Комсомольской 
правды» Александра Лябина. Саша 
раскрыла некоторые секреты того, как 
создавать очень популярный сегодня фор-
мат коротких видео. Ну, например, такие.

- Когда начинаете работать с видео  - 
держите в голове то, как именно сейчас 
аудитория смотрит видеоконтент. В каких 
обстоятельствах это происходит,  - рас-
сказала Александра.  - Есть ли у потен-
циальных потребителей ваших роликов 
возможность включать звук. Если есть 
желание и возможность иметь звуковую 
дорожку - безусловно, это плюс. Но если 

нет, то нелишне помнить: сегодня короткое 
видео без звука, с титрами, превалирует 
над видео со звуком. В целом сейчас очень 
важно учитывать все возможные пожела-
ния зрителей - в зависимости от платформы 
и возраста аудитории. В соцсетях сейчас 
так много видеоконтента, что для того, 
чтобы получить просмотр, нужно искренне 
любить и уважать своего зрителя.

Александра Лябина пожелала блогерам 
всей страны удачи. И выразила надежду, 
что «Комсомолка» с кем-то из участников 
«Курса молодого бойца» будет сотрудни-
чать.

- Если вы работает в журналистике - вы 
работаете в сфере, после которой любая 
другая работа будет казаться вам пресной. 
Так что получайте от этого удовольствие и 
приносите обществу пользу, - обратилась 
она к блогерам.

САМОЕ МОЩНОЕ ОРУЖИЕ
В атриуме Тульского кремля молодые 

бойцы информационного фронта вместе с 
лучшими представителями тульской моло-
дежи интенсивно пообщались с губерна-
тором Алексеем Дюминым и помощ-
ником Президента РФ и главой РВИО 
Владимиром Мединским. Последний 
провел открытую лекцию «Рассказы из 
русской истории» - и для блогеров, и для 
тульских студентов и педагогов.

- Боец информационного фронта должен 
быть образованным и грамотным. У него 
должна быть правильно поставленная речь 
и хорошо организованное мышление, дабы 
подыскать нужные слова и правильно их по-
строить, - напутствовал юных коллег Дми-
трий Пучков, знаменитый переводчик 

«Гоблин», блогер и ведущий Радио 
«Комсомольская правда» (91.0 FM).

- Информационное оружие - важная исто-
рия. СССР развалили не настоящим ору-
жием - страну угробили информационным. 
Наши противники успешно применили его 
для раскола супердержавы. В наше вре-
мя информационное оружие еще более 
страшное, более искусное. Надеюсь, что 
я, находясь на острие информационной 
войны, смогу какие-то навыки вам пере-
дать»,  - рассказал военный обозрева-
тель, крайне популярный в блогосфере 
Юрий Подоляка, один из форпостов в 
борьбе с фейками.

- В этой смене оптимальное сочетание 
нагрузок, за что отдельная благодарность 

РВИО, - поделился известный журналист 
и военный аналитик Михаил Онуфри-
енко.  - Вообще человек должен гореть 
тем, чем занимается. Ему это должно 
безумно нравиться. Пусть это не основ-
ная работа  - это должно быть тем, чем 
он занимается для души, не ограничивая 
себя двумя часами. Прошли интенсивные 
курсы. Ребята учились по 12 часов в сутки. 
Была цель - в кратчайшие сроки наладить 
горизонтальные связи, познакомить друг 
с другом, подготовить к противостоянию 
с опасным врагом.

Если подытожить, то первая образова-
тельная смена РВИО доказала: подобный 
формат мероприятий молодежи интересен, 
востребован и должен иметь продолжение.

Виктор МАТРОСОВ

В календаре российских 
конгрессно-выставочных ме-
роприятий Евразийский эко-
номический форум молодежи 
в Екатеринбурге занимает все 
более важное место. В этом 
году он открылся уже в 13-й 
раз, и с каждым годом форум 
в столице Урала обрастает но-
выми интересными программа-
ми. Специальным блюдом это-
го сезона стал Медиафорум, 
организованный медиагруппой 
«Комсомольская правда» и 
Уральским государственным 
экономическим университе-
том (УрГЭУ). Этот крупный вуз 
снова доказал, что умеет с 
блеском принимать на своей 
площадке мероприятия между-
народного масштаба. Впечат-
ляет, что на Евразийский фо-
рум приехали 72 дипломата из 
43 стран, включая 36 чрезвы-
чайных и полномочных послов 
в России. А всего на форуме 
присутствовали представители 
более сотни государств мира, 
многие из них - студенты, по-
лучившие возможность напря-
мую пообщаться с известны-
ми политиками, дипломатами, 
экономистами.

А Медиафорум «Комсомол-
ки» тоже получил междуна-
родный статус: в Екатеринбург 
приехали журналисты из семи 
стран СНГ, представляющие 
43 издания.

РЕЙТИНГИ ВВЕРХ, 
АУДИТОРИЯ РАСТЕТ

Началась работа форума с 
пленарного заседания по те-
ме «Работа СМИ в условиях 
новой политической, эконо-
мической и международной 
реальности». 

- Россия и ее сторонники 
сегодня меняют мир, делают 
его более справедливым. Но 
это невозможно сделать, если 
СМИ не будут отражать сло-
жившуюся действительность 
и не будут формировать то 
будущее, которое нам всем 
необходимо, - сформулиро-
вал открывший дискуссию 
ректор УрГЭУ Яков Силин 
(на фото - справа).

Начиная с пандемии, зна-
чимость и ответственность 
традиционных СМИ сильно 
возросла, отметила главный 
редактор «Комсомольской 
правды» Олеся Носова 
(на фото - слева). Вопреки 
распространенному мнению, 

аудитория традиционных ме-
диа, в том числе газет, в по-
следнее время даже выросла. 

Председатель Комитета 
Госдумы по информполи-
тике Александр Хинштейн 
заявил, что свобода слова 

остается базовой ценностью 
для Российского государства. 
Однако она не может доходить 
до вседозволенности, и в инте-
ресах государства публичная 
информация может ограничи-
ваться.

Событие

Всех приглашаем в школу 
журналистики от «Комсомолки»!

Первые мастер-

классы прошли 

на Медиафоруме 

в Екатеринбурге, 

организованном 

нашим изданием.

КАК ЗАРАБОТАТЬ МИЛЛИОН 
ПРОСМОТРОВ

В рамках Медиафорума в Екатеринбурге 
«КП» презентовала свой новый проект -  
Школу журналистики и новых медиа.

- Мы стартуем с сегодняшнего дня, - от-
метила руководитель проекта, обозрева-
тель «Комсомольской правды» Галина  
Сапожникова. - Мы придумали несколько 
форматов. Во-первых, «Медиадень» - журна-
листы из регионов проходят тренинг длиной 
в 1 - 2 дня в редакции. Во-вторых, «Медиаде-
сант» - журналисты «Комсомольской прав-
ды» выезжают на двухдневный семинар в 
регион. В-третьих, «Медиашеф» - редакция 
проводит серию обучающих семинаров и 
мастер-классов в том или ином регионе на 
регулярной основе. Наконец, «Медиалабора-
тория» - однодневный тренинг по конкретной 
теме и «Медиа будущего» - онлайн-школа 
для журналистов.

Своеобразной демоверсией Школы 
журналистики от «Комсомолки» стали два 
мастер-класса, которые ведущие журнали-
сты нашего издания дали тут же уральским 
студентам. В первом из них сама Галина 
Сапожникова рассказала о запрещенных 
приемах в журналистике и о том, как до-
бывать информацию даже в безнадежной 
ситуации. А во втором главный редактор 
видеослужбы «КП» Александра Лябина 
поделилась рецептами того, как создавать 
видеоролики для соцсетей, которые будут 
получать миллионы просмотров.
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Быстро вверх 
идут рейтинги 
нашей радиостанции. 
В сложные времена 
люди возвращаются 
к традиционным 
источникам информации, - 
сказала Олеся Носова.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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да- Только что получили 
рейтинги. У печатной версии 
«Комсомольской правды» 
аудитория подросла в 2022 году 
на 13%, а у еженедельной 
«толстушки» - на 9%. 
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Юные блогеры прошли мастер-класс от экспертов «КП».  
Возможно, кто-то из них станет с нами сотрудничать в будущем!

Бойцов информационного фронта собрала Тула
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Я счастливый человек - мне 
43. Могу бесплатно проверять 
свое здоровье каждый год. А 
вот те, кто моложе 40, ходят на 
диспансеризацию раз в трех-
летку. Шутки шутками, но я 
серьезно стараюсь следить за 
здоровьем. Наследственность 
в семье так себе.

Так что к заданию редакции 
отправиться на диспансери-
зацию отнеслась со всей се-
рьезностью. Благо это просто. 
Благодаря национальному 
проекту «Здравоохранение» 
для многих россиян прохож-
дение диспансеризации во-
шло в норму. Можно сказать, 
вошло в привычку. Очень по-
лезную привычку. 

Записалась на городском 
портале mos.ru: приглаша-
ли явиться на следующий же 
день - был бы паспорт и полис.

В ОЖИДАНИИ 
ОЧЕРЕДЕЙ

Я прихватила ноутбук в 
ожидании очередей. Хотя 
вообще-то работодатель мо-
жет предоставить ради дис-
пансеризации отгул. Но мы 
же трудоголики…

Ровно в 15.00 стою у стойки 
поликлиники № 190 Северо-
Восточного округа Москвы. 
Никого! 

Мне споро заполняют доку-
менты и отправляют к инфо-
мату - на тестирование. Жму 
кнопочки, отвечаю на вопро-
сы: как питаюсь, пью ли, ку-
рю, чем болели родные, был ли 
ковид. Пользуюсь ли солнце-
защитным кремом. Так хоте-
лось соврать, что занимаюсь 
спортом чаще 4 раз в неделю. 
Но… зачем? Ответила правду: 
несколько раз в месяц. 

Дальше - кабинет доврачеб-
ного осмотра.

Помнится, раньше рост и вес 
измеряли совсем разные при-
боры. Сейчас одна электрон-
ная машинка, да еще и индекс 
массы тела высчитывает.

Итак, вес - 65 кг, окружность 
талии - 75 см, рост - 167 см. 
Так, стоп! Я всегда была метр 
семьдесят, где мои три сан-
тиметра?

- Может, возраст, - развела 
руками медсестра. - С годами 
мы становимся меньше. Хотя 
вы не первая замечаете, что 
прибор немножко «отбира-
ет» рост. 

Я вздохнула. Обидно!

ОТ ВЕСА ДО ДАВЛЕНИЯ 
И СЕРДЕЧНОГО РИТМА

Дальше мне измерили дав-
ление: артериальное и глазное. 

Капелька крови - и 
приборчик показывает 

уровень сахара и холестерина. 
Я скучный пациент, у меня 
все в норме.

- Если бы что-то нашли, от-
правили вас к специалистам, - 
объясняет медсестра. 

Так же без очередей захожу 
в кабинет ЭКГ. Присоски на 
тело, нажатие кнопки - и мой 
сердечный ритм улетает прямо 
в электронную медицинскую 
карту. До чего техника дошла, 
хотелось мне поворчать.

Выхожу из кабинета. Всё! 
Диспансеризация на сегод-
ня закончилась. На нее ушло 
25 минут!

Осталось еще сдать кровь, 
пройти флюорографию, 
акушера-гинеколога и маммо-
графию. На все эти исследова-
ния мне выдали электронные 
направления. 

Знай себе записывайся на 
удобное время в интернете и 
приходи. В принципе можно 
подловить время и пройти эти 
исследования в один день.

И полностью проверить 
свое здоровье, потратив всего 

час чистого 
времени.
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Испытано на себе

ПРИЧИНЫ ПРОХОЖДЕНИЯ
• Своевременное выявление от-

клонений в здоровье и риска воз-
никновения заболеваний;

• получение индивидуальных рекоменда-
ций по сохранению здоровья;

• своевременное выявление риска разви-
тия онкологических и сердечно-сосудистых 
заболеваний.

ЧТО ВКЛЮЧАЕТ В СЕБЯ 
ПРОФИЛАКТИЧЕСКИЙ 
МЕДИЦИНСКИЙ ОСМОТР?
• Анкетирование (>18 лет - 1 раз 

в год);
• расчет на основании антропометрии - 
индекс массы тела, окружность талии 
(>18 лет - 1 раз в год);
• измерение артериального давления 
(>18 лет - 1 раз в год);
• определение уровня холестерина и глю-
козы в крови (>18 лет - 1 раз в год);
• определение относительного сердечно-
сосудистого риска (18 - 39 лет - 1 раз в 
год);
• определение абсолютного сердечно-сосу-
дистого риска (40 - 64 года - 1 раз в год);
• флюорография легких (>18 лет - 1 раз 
в 2 года);
• ЭКГ (при первом прохождении ПМО, далее 
(>35 лет - 1 раз в год);
• осмотр фельдшером (акушеркой) или 

врачом акушером-гинекологом (женщин 
18 - 39 лет - 1 раз в год);
• измерение внутриглазного давления (при 
первом прохождении ПМО, далее (>40 лет - 
1 раз в год);
• прием (осмотр) по результатам профилак-
тического медицинского осмотра, в том чис-
ле осмотр на выявление визуальных и иных 
локализаций онкологических заболеваний.

ЧТО ВКЛЮЧАЕТ 
В СЕБЯ I ЭТАП 
ДИСПАНСЕРИЗАЦИИ?
• Мероприятия профилактиче-

ского медицинского осмотра;
• скрининг на выявление онкологиче-
ских заболеваний, который состоит из: 
   18 - 39 лет (1 раз в 3 года):

- взятие мазка с шейки матки, ци-
тологическое исследование мазка с 
шейки матки (1 раз в 3 года);

- осмотр кожных покровов, слизи-
стых губ и ротовой полости, пальпация 
щитовидной железы, лимфатических 
узлов;

40 - 64 года (1 раз в год):
- осмотр фельдшером (акушеркой) 

или врачом акушером-гинекологом 
(1 раз в год);

- взятие мазка с шейки матки, цитоло-
гическое исследование мазка с шейки 
матки (1 раз в 3 года);

- маммография обеих молочных желез 
в двух проекциях с двойным прочтением 
рентгенограмм (1 раз в 2 года);

- эзофагогастродуоденоскопия в возрас-
те 45 лет;

- определение простат-специфи-
ческого антигена в крови (в возрасте 
45, 50, 55, 60 и 64 лет);

- исследование кала на скрытую 
кровь иммунохимическим качествен-
ным или количественным методом (1 раз 

в 2 года);
- осмотр кожных покровов, сли-

зистых губ и ротовой полости, 
пальпация щитовидной железы, 

лимфатических узлов;
- общий анализ крови (гемо-

глобин, лейкоциты, СОЭ).
> 65 лет (1 раз в год):
- осмотр фельдшером (аку-

шеркой) или врачом акушером-
гинекологом (1 раз в год);

- маммография обеих молоч-
ных желез в двух проекциях с 
двойным прочтением рентгено-
грамм до 75 лет (1 раз в 2 года);

- исследование кала на скры-
тую кровь иммунохимическим ка-

чественным или количественным 
методом до 75 лет (1 раз в год);

- осмотр кожных покровов, 
слизистых губ и ротовой поло-

сти, пальпация щитовидной железы, 
лимфатических узлов;

- общий анализ крови (гемоглобин, лей-
коциты, СОЭ).
• Краткое профилактическое консульти-
рование;
• прием (осмотр) врачом-терапевтом.
Для дополнительного обследования и уточ-
нения диагноза проводится II этап диспан-
серизации. Полный список обследований 
и консультаций зависит от возраста и вы-

явленных заболеваний.

ЧТО НЕОБХОДИМО 
ДЛЯ ПРОХОЖДЕНИЯ 
ДИСПАНСЕРИЗАЦИИ

Обращение в медицинскую организацию, 
имея при себе паспорт и полис ОМС. Запись 
возможна через сервис «Мое здоровье» 
на портале «Госуслуги» или по телефону. 

Работающим гражданам предоставляется 
оплачиваемое освобождение от работы в 
количестве 1 рабочего дня для прохожде-
ния диспансеризации.

Правила прохождения диспансеризации

2 3

4

Это выяснила 
корреспондент 
«Комсомолки» 

Александра Кучук.

1

КОНКРЕТНО

ПРОФИЛАКТИЧЕСКИЙ МЕДИЦИНСКИЙ ОСМОТР - ЕЖЕГОДНО.
Диспансеризация: с 18 до 39 лет - 1 раз в 3 года, старше 40 лет, в том числе работающие пенсионеры 
и работающие граждане за 5 лет и менее до наступления пенсионного возраста, - ежегодное прохождение. 

Можно ли пройти 
диспансеризацию за час?
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Алена 
МАРТЫНОВА, 
Александр 
РОГОЗА

Битва с ин-
фоцыганством 
приобретает все бо-
лее серьезные масштабы: 27 
апреля при попытке пересечь 
белорусскую границу была за-
держана создательница бес-
численных марафонов жела-
ний, которая прославилась 
своими показательно роскош-
ными вечеринками. «Мать ин-
фоцыган» Елену Блиновскую 
обвиняют в неуплате налогов 
на сумму более 918 млн (!) ру-
блей . Размах впе-
чатляющий: даже 
предшественницы 
Блиновской в уголов-
ных делах - блогерши 
Лерчек (Валерия Че-
калина) и Алексан-
дра Митрошина - 
кажутся детьми по 
сравнению с мечта-
тельницей Еленой. 
Чекалину, например, 
обвиняют в неуплате 
«жалких» 311 милли-
онов, а Митрошину - 
«всего» 120.

ГРАНИЦА 
НА ЗАМКЕ

Вчера утром Бли-
новская пыталась 
сбежать из России че-
рез белорусскую гра-
ницу. Но сотрудники 
ФСБ задержали Елену 
в Смоленской обла-
сти. Блогерша собира-
лась покинуть страну 
на заранее арендован-
ном «Майбахе». При-
чем есть подозрение, 
что о своем предстоящем за-
держании Блиновская каким-
то образом узнала.

- Был совершен интерес-
ный маневр - на имя Бли-
новской купили билет на 
утренний рейс из Москвы 
в Алматы, - рассказал «КП» 
источник в правоохранитель-
ных органах. - А сама она взя-
ла в аренду люксовый автомо-
биль и направилась в сторону 
границы с Белоруссией.

Звездного коуча отправили 
на допрос в СК. Возбуждено 

уголовное дело по ста-
тьям «уклонение от уплаты 
налогов в особо крупном раз-
мере» (максимальный срок - 
до 3 лет колонии) и «отмыва-
ние денег в особо крупном 
размере» (до 7 лет).

Следственный комитет 
сформулировал суть обвине-
ния так: «По данным след-
ствия, Блиновская, оказывая 
информационные услуги по-
средством сети Интернет, ис-
пользуя схему «дробления» 
бизнеса, занизила получен-
ные доходы и не уплатила 

за период 2019 - 2021 
годов налог на добав-
ленную стоимость и 
налог на доходы физи-
ческих лиц на общую 
сумму свыше 918 млн 
рублей».

По словам экспер-
тов, судя по всему, 
речь идет о схеме, 
которую, по версии 
следствия, использо-
вала и Лерчек. Ин-
дивидуальный пред-
приниматель имеет 
право на упрощенную 
систему налогообло-
жения - до 6%. Это 
действует в том слу-
чае, если его доход не 
превышает 150 млн 
рублей в год. Но если 
денег больше, а нало-
ги платить неохота, 

некоторые ИП жульничают: 
чтобы не исчерпать лимит, 
часть доходов проводят через 
оформленных как ИП род-
ственников или подставные 
фирмы.

ДЕЛО ЗАКРОЮТ?
При этом СК сообщает, 

что блогерша уклонялась от 
налогов в 2019 - 2021 годах. 
Почему же претензии к ней 
появились только теперь?

- Срок давности по подо-
зрению в уклонении от упла-
ты налогов и отмыванию 

денег позволяет проводить 
проверку в рамках довольно 
длительных сроков, - объяс-
нил член Палаты налоговых 
консультантов России Юлия 
Кручанова. - По аналогичным 
эпизодам органам требуется 
время для подробного ана-
лиза и сбора доказательств.

Самое интересное, что 
уголовные дела, фигуранта-
ми которых являются блоге-
ры Блиновская и Чекалина, 
могут быть закрыты почти 
мгновенно. Закон позволяет 
это сделать, если обвиняемые 
в налоговых преступлениях 
добровольно возмещают весь 
ущерб - то есть отдают все, 
что недоплатили.

- Да, лицо, впервые совер-
шившее преступление по 
указанной статье, освобожда-
ется от уголовной ответствен-
ности, если оно полностью 
уплатило суммы недоимки 
и соответствующих пеней, а 
также сумму штрафа, - уточ-
няет Юлия Кручанова. - Од-
нако девушка привлекается 
по нескольким статьям. Здесь 
одной лишь уплаты налогов 
может быть недостаточно.

СЕСТЬ МОЖЕТ МУЖ
Блогерша провела десятки 

марафонов, многие из кото-
рых длились несколько сезо-
нов при средней стоимости 
участия от 4,5 до 10 тысяч 

рублей. И это при миниму-
ме затрат: марафон представ-
ляет собой набор голосовых 
сообщений с постулатами о 
правильном загадывании же-
ланий и пребывании в состо-
янии гармонии со Вселенной.

Сколько же денег она зара-
ботала, если одни только на-
логи потянули на миллиард?

- Не миллиард, а больше: 
если называется сумма в 918 
миллионов, то с пенями и 
штрафом недоплата составит 
более 1,5 миллиарда, - под-
черкивает юрист Михаил 
Алексеев. - Общая сумма за-
висит от многих факторов. Но 
если не задекларированы 918 
млн, значит, общий оборот - 
около 6 млрд рублей.

Дробление бизнеса Бли-
новская даже не скрывала. 
Открываем ее последний 
марафон «Муж на диване» 
- запись продает ИП Григо-
рова Ирина Николаевна из 
Воронежа.

Следователи уже провели 
обыск в московской кварти-
ре и в загородном доме Бли-
новской и допросили ее мужа 
Алексея. Он в марафонах не 
чужой человек: еще во вре-
мя интервью Ксении Собчак 
блогерша отмахивалась от 
вопросов про бизнес - мол, 
организационными момен-
тами рулит супруг.

- Полагаю, связь с компа-
ниями мужа, через которые 
Блиновская могла выводить 
свои сверхприбыли, след-
ствие тоже найдет, - отмеча-
ет Михаил Алексеев. - Елену, 
учитывая наличие четырех 
несовершеннолетних детей, 
на время следствия отправят 
под домашний арест. Думаю, 
если приговор суда будет об-
винительным, ей назначат 
реальный срок, но отсрочат 
его до достижения младшим 
ребенком 14 лет - такое воз-
можно по закону, а значит, у 
Блиновской есть 11 лет сво-
боды (ее младшей дочери Ав-
роре 3 года. - Ред.). А вот ее 
супруг как организатор имеет 
все шансы попасть в тюрьму.

Табор уходит

По недавним отчетам Ассоциации бло-
геров, Елена заработала за 2022 год 450 
млн рублей. Однако это цифры неофици-
альные. А что скажет база юридических 
лиц? «Комсомолка» проанализировала 
бизнес супругов Блиновских, данные о 
котором есть в открытом доступе. Итак:

Алексей Блиновский
1. ООО «Аквакультура»: рыбоводство 

пресноводное. Выручка за 2022 год - 33 
млн рублей, прибыль - 196 тысяч.

2. ООО «Алмаз»: розничная торговля 
ювелирными изделиями. Выручка за 2021 
год - 204 млн, прибыль - 36 млн (данных 
за 2022 год пока нет).

3. ООО «Рыбная история»: деятель-
ность ресторанов и услуги по доставке 
продуктов питания. Выручка за 2022 год - 
81 млн рублей, убытки - 36 млн.

4. ООО «Праймфуд»: производство 
готовых пищевых продуктов и блюд. Вы-
ручка за 2022 год - 29 млн рублей, при-
быль - 749 тыс.

5. ООО «Ветер»: деятельность гости-

ниц и прочих мест для временного про-
живания. Выручка за 2021 год - 11 млн, 
убытки  - 6,6 млн (данных за 2022 год 
пока нет).

6. ООО «Оливия Групп»: торговля 
оптовая неспециализированная. Выручка 
за 2021 год - 312 млн, убытки - 8,3 млн 
(данных за 2022 год пока нет).

7. ООО «Гуфо»: производство машин и 
оборудования для производства пищевых 
продуктов, напитков и табачных изделий. 
Выручка и прибыль за 2022 год - по нулям.

8. ООО «Подари Мечту» (Белгород): 
деятельность по обработке данных. Вы-
ручка за 2021 год - 0, убытки - 3,9 млн 
рублей (данных за 2022 год пока нет).

9. ООО «Подари Мечту» (Москва):  

разработка компьютерного программного 
обеспечения. Выручка за 2022 год - 48 
млн рублей, прибыль - 6,6 млн.

10. ООО «Нембус»: добыча руд и пе-
сков драгоценных металлов. Выручка за 
2021 год - 0 рублей, убытки - 275 тысяч 
(данных за 2022 год пока нет).

Кроме того, практически накануне за-
держания его жены, 25 апреля, Алексей 
Блиновский вышел из учредителей ООО 
«Аквакультура- Хибины», которая работала 
в сфере гостиничного бизнеса. А также 
бизнесмен запустил ликвидацию двух сво-
их фирм - ООО «Океан Молодости» (сфера 
деятельности - общая врачебная практика) 
и ООО «Три кошки» (производство верхней 
одежды).

 � ЦИФРЫ И ФАКТЫ

Сколько и на чем зарабатывает чета Блиновских
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Елена хотела пересечь белорусскую 
границу на арендованном «Майбахе», 
но увидела перед собой знак «Стоп».
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и

Сладкая жизнь: 
Блиновская, ее муж 
Алексей, сыновья 

Всеволод (с длинными 
волосами), Мирон, Платон 
и дочь Аврора отдыхают 

на «честно заработанные» 
деньги в Париже.

Мать инфоцыган сошла        с марафона на полпути
Блиновская 

пыталась 
бежать, но задержана 

на границе. Она 
скрыла доходы 

на 6 миллиардов 
рублей.

Елена Блиновская
1. ИП Блиновская: сфера деятель-

ности  - дополнительное образование 
детей и взрослых. Максимально воз-
можный доход при упрощенной системе 
налогообложения - до 200 млн рублей 
(финансовые итоги ИП не публикуются 
в открытом доступе).

2. ООО «Тревел Ателье»: деятель-
ность туристических агентств. Выручка 
и прибыль за 2022 год - по нулям.
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ЛЕЧЕНИЕ ОТ ОБЛУЧЕНИЯ
Еще больше 
чернобыльцев 
восстановят здоровье 
по программе Союзного 
государства Ев
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Белорусы заменили IKEA на российском рынке: первый магазин 
с аналогами любимых товаров открылся в Москве

ПЕТЕРБУРГ 
СТАНОВИТСЯ ХАБОМ 
ДЛЯ СИНЕОКОЙ

Губернатор 
Александр Беглов:

МАКДОНАЛЬДС, ГУДБАЙ! 
БУДЕТ МАКБАЙ
У популярной сети 
фастфуда в РБ тоже 
новое название

НИКАКИХ РЮМОЧЕК
Создатели и звезды 
фильма «Вызов» - 
о съемках в невесомости

Распространяется бесплатно

МЫ ЛОМИМ - ГНУТСЯ ШВЕДЫ
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Борис ОРЕХОВ 

■■ Российский■лидер■совер-
шил■неожиданный■бросок■
в■штабы■группировок■в■зо-
не■СВО■и■подарил■военным■
икону,■поручил■правитель-
ству■поднять■уровень■жиз-
ни■в■новых■регионах■и■обсу-
дил■работу■местных■властей■
в регионах.

ЗДРАВИЯ ЖЕЛАЮ!
в штаб группировки рос-

сийских войск «Днепр» на 
Херсонском направлении 
Владимир■Путин нагрянул 
действительно как снег на 
голову. Генералы, как го-
ворится, ни сном ни духом 
не ведали, что верховный 
Главнокомандующий на ар-
мейском вертолете  Ми-8 
уже подлетает к местному 
 аэродрому. Но сориентиро-
вались быстро.

С аэродрома кортеж пре-
зидента рванул в Геничевск, 
где расположен штаб боевого 
соединения. Это была пер-
вая поездка президента на 
Херсон щину.

- Смирно! Товарищ вер-
ховный Главнокомандую-
щий, группировка «Днепр» 
занимает оборону в соот-
ветствии с распоряжени-
ем. Здравия желаю! - отдал 
честь, вскинув ладонь к ко-
зырьку фуражки, генерал-

полковник■Олег■Макаревич.
Глава государства пожал 

ему руку. И вместе пошли 
сразу на командный пункт, 
где на совещание уже собра-
лись командиры основных 
подразделений, правда, не-
сколько минут назад они еще 
не знали, что проведет его 
сам президент.

- Товарищи офицеры! - по-
военному поприветствовал 
он их, войдя в помещение. 
И сразу предупредил, что по-
старается надолго не отвле-
кать. - ваши прямые обязан-
ности связаны с управлением 
войсками. поэтому работаем 
здесь по-деловому, коротко, 
но конкретно. Мне важно 
услышать ваше мнение о том, 
как складывается обстанов-
ка, обменяться информаци-
ей. просил бы начать доклад 
о ситуации на Херсонском на-
правлении, затем - на Запо-
рожском.

АРМЕЙСКАЯ 
СВЯТЫНЯ
Одним из основных доклад-

чиков был■ командующий■
ВДВ■генерал-полковник■Ми-
хаил■Теплинский, который 
прекрасно знает обстановку 
на передовой. Детали, по по-
нятным причинам, остались 
за кадром. разговор проходил 
в закрытом режиме. после 
совещания владимир путин 

сделал военным ценный по-
дарок  - передал им икону 
Спаса Нерукотворного, ко-
торый еще в Древней руси 
считался покровителем на-
шего войска. его лик был на 
знаменах русских полков.

владимир путин бережно 
достал ее из бархатного фут-
ляра:

- Сейчас пасха. А это - одна 
из святынь вооруженных сил. 
Икона, хозяин которой был 
одним из наиболее успешных 
министров обороны россии 
в XIX веке. Это копия, есть 
еще одна копия и подлинник. 
Так что вот, - президент рас-
крыл створки святыни.

Министр обороны, о кото-
ром говорил глава государ-
ства, это Петр■Ванновский, 

уроженец Киева, он возглав-
лял оборонное ведомство при 
императоре Александре III. 
Он провел в армии множе-
ство реформ и перевел ее на 
передовое вооружение, сде-
лав едва ли не лучшей в ев-
ропе. Оригинал иконы вла-
димир путин, по его словам, 
передаст главному Храму во-
оруженных сил в подмосков-
ном парке «патриот».

ПОД ОХРАНОЙ 
«АЛЛИГАТОРОВ»
И вот вертолет президента 

снова в воздухе. его прикры-
вает пара винтокрылых «Ал-
лигаторов» - Ка-52. Курс - на 
Луганскую Народную респуб-
лику. в этом регионе влади-
мир путин также впервые. по 

дороге с взлетной полосы из 
окна машины осмотрел сто-
янку боевых самолетов - так-
тических бомбардировщиков 
Су-34 и штурмовиков Су-25.

Уже без галстука, в пиджаке 
и водолазке, вошел в штаб 
группировки Национальной 
гвардии «восток». Докла-
дывал генерал-полковник■
Александр■ Лапин. в этом 
совещании по видеосвязи 
участвовал начальник■Ген-
штаба■Валерий■Герасимов. 
Обсуждали положение дел 
на участках «Юг», «Центр», 
«Запад». Это была уже вто-
рая поездка владимира пу-
тина в новые регионы за по-
следний месяц. 19 марта он 
так же неожиданно побывал 
в Мариуполе.

■■ Муниципальные■ власти■ должны■
окружить■особой■заботой■семьи■участ-
ников■СВО.

речь об этом шла на совете по развитию 
местного самоуправления.

С ТЕПЛОТОЙ И ЗАБОТОЙ
также глава государства поручил оказать 

возможную помощь муниципальным служа
щим городов Донбасса, запорожья и Херсон
щины, которые работают в непростой обста
новке.

 Долгие годы они жили в совершенно дру
гих, отличных от российских, условиях и ре
гионального, и муниципального управления. 
и нужно с теплотой, заботой оказывать им 
необходимую помощь при интеграции новых 
регионов в единую систему публичной вла
сти страны. 

местные чиновники должны позаботиться 
о семьях участников сВо:

 необходимо знать нужды и потребности 
каждой такой семьи. я хочу это подчеркнуть  
каждой. оказывать им деятельную, реальную 
помощь, чтобы наши воины были спокойны 
за своих детей, жен, родителей.

В то же время среди самих муниципаль
ных служащих немало тех, кто после начала 
спецоперации сменил цивильный пиджак на 
военную форму:

 они добровольно, по зову сердца и долга, 
приняли для себя решение быть там  там, где 
труднее всего. показали пример преданности 
родине и ее интересам и сейчас отстаивают 

наши исторические территории, защищают 
людей, жителей этих территорий, которые 
много лет  хочу это подчеркнуть,  много лет 
сражались за право быть вместе с россией 
и быть частью нашего общего мира.

ЗАПАД - В ЯВНОМ 
МЕНЬШИНСТВЕ
базовым приоритетом властей на местах 

Владимир путин назвал повышение благо
получия и качества жизни граждан в городах 
и поселках, а для этого нужно наладить ре
зультативную обратную связь с населением. 
не обошлось и без международной темати
ки. Мэр■Казани■Ильсур■Метшин рассказал, 
как в южной корее на Всемирном конгрессе 
муниципалитетов представители государств, 
не входящих в западный лагерь, поддержали 
россию. многие говорили, что просто устали от 
диктата англосаксов и их сателлитов, состав
ляющих явное меньшинство жителей земли.

 Этот тренд, о котором вы сказали, тен
денция в мире к многополярности, она неиз
бежна, будет только усиливаться,  считает 
Владимир путин.  и те, кто этого не поймет 
и не будет следовать тренду, будут проигры
вать. Это факт абсолютно очевидный. Это 
так же очевидно, как подъем солнца,  с этим 
ничего не поделать. те, кто пытается вос
препятствовать этому, они только столкнутся 
с дополнительными проблемами, которых 
у них и так хватает. бог с ними, мы идем 
своей дорогой и демонстрируем хорошие 
результаты. наша задача в том, чтобы это 
движение вперед нарастало.

■■ Президент■потребовал■как■можно■быстрее■решить■
проблемы,■которые■сразу■бросаются■в■глаза■в■новых■
регионах.

«БЕЗОПАСНОСТЬ ПРЕЖДЕ ВСЕГО»
 Вот проезжал я кпп гуково. огромное количество транспор

та стоит. на дорогах нет, дороги болееменее свободные. а на 
пунктах пропуска, на кпп большое количество техники, боль
шегрузы  и не военные, кстати, в основном гражданские. там 
не только проехать, там и пройти невозможно. Вопервых, узко 
все, вовторых, дороги практически нет. я даже не знаю, как там 
частный транспорт проезжает. срочно надо навести порядок. 
расширить пункт пропуска, увеличить количество досмотровых 
комплексов. и безопасность, конечно, прежде всего,  дал зада
ние правительству глава государства.

НА СТАРЕНЬКИХ «ЛАДАХ» И «ЖИГУЛЯХ»
еще одна тема  весеннеполевые работы. и вновь особое вни

мание президент обратил на ситуацию в новых регионах, где надо 
поддержать местных аграриев. а главное  поднять уровень жизни.

 на что еще обратил внимание. я такого количества стареньких 
«лад» и «Жигулей», как там, давно уже не видел. Это говорит 
о том, что доходы у людей скромные. Все убрано, все аккуратно, 
чистенько. то есть люди дисциплинированные, трудолюбивые, 
но им, конечно, нужна реальная помощь. Доходыто скромные, 
а уровень, скажем, цен выше даже, чем в ростовской области. 
ясно, что в один день этого не сделать, но есть вещи, которые 
можно сделать оперативно.

уже сейчас нужно расширять возможности новых регионов 
в переработке сельхозпродукции, создавать там базы хранения 
товаров. Это позволит не только использовать их в осеннезимний 
период, но и поставлять в другие субъекты. а на выручку от про
даж повышать уровень жизни местных жителей.

ЭХ, ДОРОГИ

«сроЧно наДо наВести поряДок»
ЧтобЫ ВоинЫ бЫли спокоЙнЫ В ФОКУСЕ
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ТРЕНД К МНОГОПОЛЯРНОСТИ 
ОЧЕВИДЕН, КАК ПОД ЪЕМ СОЛНЦА

Владимир ПУТИН:

Владимир Путин подарил 
военным икону Спаса 
Нерукотворного. 
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Борис ОРЕХОВ

■■ В Беларуси■прошел■все-
общий■ субботник.■ Как■
и  в  прошлом■ году,■ Алек-
сандр■Лукашенко■приехал■
в■Хатынь,■где■вместе■со■все-
ми,■взяв■в■руки■лопату,■тру-
дился■для■благоустройства■
священного■мемориала.

МАСТЕР-КЛАСС  
ОТ ПРЕЗИДЕНТА
В прошлом году он в соста-

ве своей бригады высаживал 
здесь яблони и клены. Теперь 
же на пустовавшей поляне ре-
шили высадить дубы. В итоге 
появилась целая роща: ровно 
восемьдесят молодых дере-
вьев в честь восьмидесятиле-
тия хатынской трагедии.

и каждому из трудивших-
ся вместе с ним преподал 
мастер-класс и проверил ка-
чество работы:

- Вот здесь немножко под-
лить водички. и еще подбро-
сить земли надо. аккурат-
ненько, не спеша.

Взяв к руки кувалду, сам 
сноровисто вбивал в зем-
лю колышки, к которым для 
устойчивости привязывали 
саженцы.

- Николай, притопчи, - по-

просил он сына, также при-
ехавшего в Хатынь на суб-
ботник, подровнять свежую 
землю вокруг саженца.

НА ПРИРОДУ  
ЛУЧШЕ  
МОЛИТЬСЯ
Когда-то, еще до трагедии, 

Хатынь была цветущей де-
ревней. Вся утопала в зелени.  
Таким может стать и мемо-
риал.

- Посадить здесь дерево мо-
жет каждый белорус. Прие-
хать вместе с детьми. Выбрать 
место. и подписать саженец. 
Смотрю, все деревья, что мы 
посадили в прошлом году 
прижились. Возможно, это 
связано и с тем, с какими по-
мыслами делается. Мы дела-
ли с добрыми. Все в природе 
чувствует, взаимоувязано. Мы 
просто этого не изучили. По-
моему, мы вообще ничего не 
знаем о природе. Поэтому на 
нее лучше молиться, - сказал 
александр лукашенко.

Вместе с директором■«Ха-
тыни»■Артуром■Зельским он 

ознакомился с тем, как идет 
благоустройство мемориаль-
ного комплекса.

- Надо каждый год что-то 
делать. Каждый год какую-то 
изюминку привносить. Брест-

ская крепость и Хатынь - ме-
ста международные, извест-
ные. Поэтому их, конечно, 
надо поддерживать на самом 
высоком уровне, - считает бе-
лорусский лидер.

НАШ СОЮЗ - ОПЛОТ СВОБОДЫ И ПРАВДЫ
Александр ЛУКАШЕНКО:

■■ РБ■готова■участвовать■в■восстановле-
нии■Донбасса.

помощь народной республике александр 
лукашенко обсудил с временно исполняющим 
обязанности главы Днр Денисом пушилиным.

- я хотел бы, что называется, из первых уст 
услышать о ситуации в Днр, если это возмож-
но. на фронте как у нас там дела? потому что 
центральный так называемый участок - он у вас 
там самый сложный. идут очень интенсивные 
бои. и севернее, и южнее. Да и в направле-
нии Донецка. обстрелы. людям тяжеловато. 
и  в этой ситуации что беларусь может сделать 
для Донецка, чем мы можем помочь? - сразу 
обозначил основную тему президент рб.

а работы и правда впереди еще очень много.
- надо восстанавливаться. промышленные 

предприятия возрождать, сельское хозяйство. 
В конце концов люди там жить будут. Это сто 
процентов. и кормить их же надо. поэтому 
мы готовы оказать помощь и поддержку для 
того, чтобы не чужие нам люди там наконец-то 
перестали страдать.

основная часть разговора проходила, как 
говорится, при закрытых дверях. но кое-какие 
обсуждавшиеся детали позже раскрыл Денис 
пушилин.

- проговорили и про военную обстановку - 
что происходит по факту. и про следующий 
этап - восстановление. и это как раз уже про 
созидание. Важно было обозначить точки со-
прикосновения, взаимовыгодного взаимодей-
ствия. на самом деле они есть.

среди самых актуальных для региона - сель-
ское хозяйство и промышленность. В част-
ности, поставки запчастей и организация об-
служивания самосвалов «белаз», которые 
уже работают в Донбассе, и поставка новой 
техники, в том числе «мазов». В свою оче-
редь, из Днр в беларусь могут поставлять 
каолиновую глину.

- акценты были на том, что взаимовыгодно. 
и здесь есть над чем поработать, - подытожил 
пушилин.

■■ Минск■и■Северная■столица■
расширяют■взаимовыгодные■
связи.

ИМПУЛЬС ИНТЕГРАЦИИ
рекордный товарооборот, укре-

пление технологического сотрудни-
чества, портовая логистика, агрес-
сивные происки запада. об этом 
и многом другом александр лука-
шенко говорил на встрече с губер-
натором■Санкт-Петербурга■Алек-
сандром■Бегловым, приехавшим 
в минск.

и это неудивительно. именно 
с  городом на неве республика 
давно и успешно взаимодейству-
ет в самых разных сферах. Что 
придает дополнительный импульс 
российско-белорусской интеграции 
в целом.

- нам предстоит большая работа 
по укреплению нашего союза бе-
ларуси и россии, который сегодня 
является оплотом свободы и прав-
ды на пространстве снг и за его 
пределами. конечно же, огромный 
вклад в укрепление наших союзни-
ческих отношений вносят регио-
ны рФ. Часто говорю: не было бы 
наших связей с регионами в свое 
время, не было бы и нынешних от-
ношений, - заявил александр лу-
кашенко.

и признался, что всегда испыты-
вал особое отношение к городу на 
неве - труженику, герою:

- я часто сравниваю ленинград 
с беларусью. потому что в истории 
вообще не было таких, которые бы 
от войны потерпели, как они.

поэтому как никогда важны об-
щие усилия по сохранению исто-
рической правды:

- мы видим, что сегодня наци-

сты, фашисты и прочая дрянь, де-
структивные силы пытаются пе-
реписать историю, отрицать наш 
общий вклад в Великую победу 
и оправдать свои преступные дей-
ствия и того времени, и сегодняш-
ние. Через конфликт на украине 
втягивают нас в третью мировую 
войну. я убежден: ни тогда у них не 
получилось, и сейчас не получится 
тем более.

ГОТОВЫ ОТДАТЬ 
ПОСЛЕДНЕЕ
результаты сотрудничества бе-

ларуси и питера действительно 
впечатляют. товарооборот в про-
шлом году достиг рекордной от-
метки. и продолжает расти.

- Этим прежде всего обусловле-
но наше очень тесное и заинте-
ресованное отношение к санкт-
петербургу. знаю, что и у вас 
большой интерес к беларуси. будь-
те уверены: мы готовы отдать по-
следнее и реализовать то, о чем 
договорились.

ассортимент поставок из сине-
окой очень широкий.

- поверьте, мы будем делать все, 
чтобы наши родные люди в пите-
ре получили самый современный  
и качественный продукт из бела-
руси.

а улицы города на неве приводит 
в порядок белорусская коммуналь-
ная техника. александр лукашенко 
вспомнил случай, когда Владимир 
путин решил показать лидерам за-
рубежных стран свой родной город:

- я вообще был поражен чистоте 
и порядку, по крайней мере там, 
где побывал. Думал, что минск са-
мый чистый город. я приехал сюда, 
и у нас был предметный разговор 

с мэром. говорю: надо ехать в пи-
тер учиться, как убирать. Хотя мои 
слова почему-то были подвергнуты 
критике некоторыми средствами 
массовой информации у вас. меня 
это удивило. но я сказал о том, что 
увидел.

еще одно направление сотрудни-
чества - развитие портовой инфра-
структуры:

- мы очень много сейчас работ 
проводим, вы знаете, по форми-
рованию логистики через ваш го-
род, - напомнил он. - строим ин-
фраструктуру логистическую, 
занялись строительством портов 
у вас и в мурманске. но в бронке 
уже работает порт. мы его намере-
ны расширять.

НА ГОДЫ ВПЕРЕД
В ближайшем будущем плани-

руют перенаправить через порты 
северной столицы около семи мил-
лионов тонн белорусских грузов.  
также готовят проекты по модер-
низации ведущих в порт железных 
дорог.

- самое важное - я посмотрел, по 
улицам чуть-чуть прошелся - это 
люди, - поделился своими впечат-
лениями от пребывания в минске 
александр беглов. - идут, улыба-
ются. Это город улыбчивых лю-
дей. Хотя очень много трудностей,  
и рес публике приходится их непро-
сто преодолевать. но люди улыба-
ются. Вот это хорошо. Все задачи 
и поручения, которые ставили вме-
сте президенты беларуси и рос-
сии, полностью выполнили. у нас 
практически нет ни одного пункта, 
где не нашлось бы решений. До-
полнительные соглашения, которые 
мы сегодня подпишем, раздвинут 
горизонты нашего сотрудничества 
на годы вперед.

ПЛАНЫ НА МИР

«там не ЧуЖие люДи»
КООПЕРАЦИЯВтянутЬ В третЬю  

мироВую ВоЙну не полуЧится

Закладывать дубовую аллею 
в Мемориальном комплексе 
«Хатынь» Александру 
Лукашенко помогал его 
сын Николай. В прошлом 
году они также вместе 
высаживали яблони и клены.
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Геннадий ДАВЫДЬКО

■■ Именно■так■выгля-
дит■в■свете■событий■на■
международной■арене■
отзыв■посла■Украи-
ны■из■Минска■для■
консультаций.

В горячем 
августе 2020 
года, в дни 
попытки госпереворота в нашей стране 
игоря кизима тоже отзывали. Факт свиде-
тельствовал: киевский режим на стороне 
погромщиков и враждебен по отношению 
к белорусскому президенту и государству. 
но вскоре посла вернули. а мы его, пожав 
плечами, приняли.

Хотя не пускать его назад поводов бы-
ло предостаточно. тут достаточно одного 
помпезного открытия в 2016 году в киеве 
мемориальной доски белорусам, убитым 
на майдане во время государственно-
го переворота зимой 2014 года. статус 
мемориала - государственный, на нем 
бЧб-символика, призывы к свержению 
законной власти. Что это, как не открытое 
неуважение соседней страны, ее лидера 
и символики?

много чего можно припомнить из откро-
венно враждебных проявлений: операцию 
британско-украинских спецслужб «33 бо-
гатыря», закрытие украинско-белорусской 
границы, минирование приграничных тер-
риторий, запрет полетов над украиной, 
присоединение к незаконным санкциям, 
атаку украинских агентов на белорусский 
военный аэродром.

а то, что украина приютила белорусских 
экстремистов, вооружила их, тренирует 
и позволяет регулярно заявлять о намере-
нии вторгнуться в беларусь для свержения 
действующей власти - факт враждебности 
и большой повод для серьезной диплома-
тической предъявы.

между тем киевский режим встречу пу-
шилина и лукашенко назвал «вопиющим 
недружественным актом». а разве все вы-
шеперечисленное - проявления дружбы?

к сожалению, наша любимая сестра-
украина превратилась в поле для гло-
бальной атаки на россию, на беларусь… 
и далее по списку: самостоятельные стра-
ны, духовные ценности, полезные ископае-
мые, свободных людей.

после прихода к власти националистов 
снесли сотни памятников, заменили на-
звания пятидесяти тысяч улиц, переул-
ков и площадей, переименовали больше 
девятисот населенных пунктов, названия 
которых были связаны с россией.

и топонимы белорусского происхожде-
ния уничтожили: площадь героев бреста 
в украинской столице стала Чернобаев-
ской, проспект минский теперь называ-
ется литовским.

а у нас в «недружественном» минске 
всегда будет киевский сквер, запорож-
ская площадь, улица леси украинки, 
бульвар Шевченко, улицы украинская 
и одесская. и много других улиц и пере-
улков, названных в честь великих сынов 
и дочерей незалежной.

посольство украины осиротело, но про-
должает потихоньку чем-то заниматься. 
рядом со зданием - уютный степановский 
сад с величественной фигурой тараса 
Шевченко. памятник белорусы любят 
и ухаживают за ним.

мелкиЙ плеВок на Фоне 
поноЖоВЩинЫ

точка зрения
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Валентина  
СТЕПАНОВА

■■ Уровень■знаний■из-за■этой■фор-
мы■обучения■становится■ниже.

- От качества образования зависит 
развитие страны. Поступает много 
обращений от родителей с жалоба-
ми, что в школах после окончания 
пандемии коронавируса продолжа-
ет использоваться дистанционное 
обучение. По их мнению, уровень 
знаний детей от этого снижается, - 
пояснил спикер■Госдумы,■Предсе-
датель■Парламентского■Собрания■
Союза■Беларуси■и■России■Вячеслав■
Володин.

Недостатки онлайн-образования:
 ✒ Многие дисциплины нельзя осво-

ить качественно дистанционно.
 ✒ Педагог, как правило, не может 

видеть, как занимается ребенок: сам 

он выполняет все задания или с чьей-
либо помощью.

 ✒ Возникают сложности с оценкой 
домашнего задания и общего рей-
тинга учащихся.

 ✒ Более шестидесяти процентов 
школьников не воспринимают 
онлайн-формат всерьез, прогули-
вая занятия.

 ✒ Не все семьи могут купить ком-
пьютер, обеспечить тишину во время 
занятий, создать комфортные усло-
вия для ребенка.

 ✒ Отсутствует живое общение меж-
ду детьми и диалог с учителем. В том 
числе во время перемен.

- В дополнение к перечисленному 
следует отметить, что представители 
вузов по итогам приемной кампании 
2022 года заметили: у абитуриентов 
результаты ЕГЭ намного хуже, чем у 
первокурсников прошлого года. Пре-
жде всего ухудшились результаты по 

физике, математике. Одна из при-
чин - что в 2020 - 2021 годах эти пред-
меты ученикам приходилось изу чать, 
используя дистант. Жизнь показа-
ла: дистанционное образование не 
может быть полноценной заменой 
классическому. В этой связи было бы 
правильно, чтобы дистанционные 
форматы применялись как исключе-
ние в ситуациях, когда невозможно 
очное присутствие учеников: из-за 
сильных морозов, распространения 
вирусных заболеваний, для обеспе-
чения мер безопасности.

ДИСТАНТ - НЕ ЗАМЕНА  
ТРАДИЦИОННОМУ ОБРАЗОВАНИЮ

■■ Солдаты■и■офицеры■риску-
ют■собой■ради■того,■чтобы■мы■
жили■в■мире.

Вячеслав Володин встретился с ди-
ректором■Росгвардии■Виктором■
Золотовым. они обсудили законо-
дательное обеспечение работы фе-
деральной службы - прежде всего 
связанное с выполнением задач сВо.

- солдаты и офицеры, защища-

ющие страну и граждан, их семьи 
должны быть обеспечены всем необ-
ходимым. В этом едины все фракции 
гД. мы понимаем свою ответствен-
ность и всегда будем благодарны 
тем, кто сейчас делает все, чтобы 
граждане жили в мире и спокой-
ствии.

он также вручил награды госдумы 
отличившимся военным федераль-
ной службы.

■■ В■непростое■для■экономики■вре-
мя■рост■инфляции -■намного■ниже,■
чем■в■европейских■странах.

Вячеслав Володин заслушал годовой 
отчет банка россии. картина оказалась 
отнюдь не удручающей, вопреки про-
гнозам западных экспертов.

- если сравнить с европой, смотрите, 
в Венгрии уровень инфляции составляет 
25,6 процента, в латвии - 17,2 процента, 
в Чехии - 16,5 процента. а если говорить 
о нашей стране, ее темпы снизились 
до 2,82 процента. Это действительно 
эффективная работа по защите инте-
ресов наших граждан, - считает спикер 
госдумы.

он поддержал предложения об обя-
занности банков информировать на-
селение о полной стоимости кредитов 
и возвращать похищенные мошенни-
ками деньги.

- предложения ориентированы на за-
щиту наших граждан. Давайте сделаем 
все, чтобы люди не страдали.

■■ Непал■не■поддержи-
вает■ антироссийские■
санкции.

Председатель■ парла-
мента■Непала■Ганеш■Пра-
сад■Тимилсина приехал на 
встречу с Вячеславом Во-
лодиным на метро - и в под-
тверждение даже сфото-
графировался на одной из 
станций красной ветки.

они обсудили раз-
витие межпарламент-
ского диалога, расши-
рение экономического 
и гуманитарно-культурного 
сотрудничества.

- нам необходимо раз-
вивать отношения в рам-
ках парламентского изме-
рения с непалом, и ваш 
визит однозначно придаст 
этому импульс. будущее 

есть только у народов 
суверенных  государств. 
Вы уважаете свою исто-

рию, относитесь бережно 
к культуре, вере, языку 
и делаете все для защи-

ты духовно-нравственных 
ценностей. Что самое глав-
ное  - проводите политику 
в интересах граждан сво-
ей страны, - уверен спикер 
госдумы.

несмотря на давление, 
непал не присоединился 
к антироссийским санкци-
ям. Вячеслав Володин так-
же поблагодарил коллег за 
поддержку позиции рФ на 
международных площад-
ках, в частности резолю-
ции в  оон, осуждающей 
героизацию нацизма.

- Двусторонние контакты 
должны строиться на прин-
ципах взаимного уважения, 
дружбы, невмешательства 
во внутренние дела суве-
ренных государств и взаи-
мовыгодного сотрудниче-
ства.

■■ Граждан■ РФ■ за-
щитили■от■противо-
правных■ решений■
международных■ор-
ганизаций.

- В связи с действия-
ми международных ор-
ганизаций, в том числе 
международного уго-
ловного суда, приняты 
законодательные ини-

циативы. а именно  - 
введено наказание до 
пяти лет лишения сво-
боды за содействие 
в исполнении решений 
межгосударственных 
организаций об уго-
ловном преследова-
нии наших военнослу-
жащих и добровольцев, 
должностных лиц орга-
нов публичной власти. 

также президента рФ 
наделяют дополнитель-
ными полномочиями по 
защите нашей страны 
и граждан в случае при-
нятия иностранными 
структурами незакон-
ных решений или осу-
ществления действий, 
направленных против 
страны, - сообщил Вя-
чеслав Володин.
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 � Укронацисты в Артемов-
ске уничтожают дома вме-
сте с мирными жителями.

ПЕРЕМАЛЫВАНИЕ 
ВРАГА
В городе под контролем ВСУ 

осталось примерно десять 
процентов территории. Но 
Зеленский с маниакальным 
упрямством пытается удер-
жать многострадальный го-
род, не жалея ни солдат, ни 
местных жителей. Согласно 
украинским источникам, под 
Бахмут бросили элитные под-
разделения, подготовленные 
в Великобритании, а также 
спецподразделения ГУР и СБУ.

- У Зеленского политическая 
цель удержать Бахмут любой 
ценой, - говорит политолог 
Сергей Марков.  - А России 
это выгодно. Ведь он бросает 
в бой военный ресурс, кото-
рый и хочет уничтожить Рос-
сия. Парадокс: у ВСУ потери 
в обороне гораздо выше, чем 
у ЧВК «Вагнер» в наступлении. 
Именно потому, что главная 
цель последнего - с наимень-
шими потерями перемолоть 
врага.

Теперь перемалывать будут 
еще с помощью модифициро-
ванных авиабомб. Благода-
ря специальным устройствам 
УМПК (универсальным мо-
дулям планирования и кор-
рекции) есть возможность на-
носить удары по противнику, 
не входя в зону его ПВО. Та-
кие снаряды могут планиро-
вать на дальность пятьдесят-
семьдесят километров, и враг 
пока их сбивать не научился. 

Сейчас в основном использу-
ют мощные полутонные бом-
бы ФАБ-500. Но то ли еще бу-
дет, когда дойдет до массового 
применения полуторатонных 
бомб, производство которых 
возродили. 

УНИЧТОЖИЛИ ШТАБ
Части ВСУ, которые высту-

пают сейчас в Бахмуте в роли 
смертников, прекрасно пони-
мают, что город не удержать. 
Плохо обученная тероборона, 
которую согнали сюда из За-
карпатья, Винницы и других 
отдаленных регионов, ста-
рается сдаться при первой 
возможности целыми взво-
дами. Мотивированные же 
нацисты отыгрываются на 
простых гражданах. Кто не 
эвакуировался, тот для них 
уже предатель, который ждет 

прихода российских войск. 
В бессильной злобе боевики 
взорвали четыре жилых до-
ма, в подвалах которых прята-
лись мирные люди. Трагедия 
произошла в поселке Цветмет, 
расположенном на окраине 
города.

- В подвалах укрывались 
минимум двадцать человек, 
в том числе трое детей. Все 
погибли,  -  сообщил  источ-
ник в  силовых структурах 
ДНР. Свидетелями военного 
преступления стали жители 
соседних зданий. Есть вы-
ражение: бьют своих, чтоб 
чужие боялись. Хотя кто для 
укронацистов свой…

Выжившим тоже приходит-
ся несладко. 

- Моего мужа чуть не рас-
стреляли пьяные военные на 
центральной улице, где они 

копали траншею,  - расска-
зала журналистам местная 
уроженка Мария Головано-
ва. - Говорят - русский шпион. 
К счастью, начался обстрел, 
он убежал. А траншею вэсэуш-
ники так доделать и не успели, 
их оттуда выбили. 

Возмездие за взорванные 
дома и загубленных людей 
последовало быстро. Точным 
ударом в районе села Кон-
стантиновка поражен объе-
диненный штаб группировки 
украинской армии «Бахмут». 
Тем не менее, как признают 
сами «вагнеровцы», расслаб-
ляться не время. ВСУ концен-
трируют значительные силы, 
укомплектованные западным 
оружием. Не исключено, что 
они вскоре попытаются де-
блокировать уже фактически 
взятый город.

 � В ЕС вводят запреты на злаковые из Незалежной.

Торговля зерном - одна из очень важных составляющих бюджета 
Украины, заточенного на военные действия. И вдруг - такой афронт 
от европейских союзников! Ладно еще Венгрия, которая к поддержке 
Киева относится неоднозначно, но Словакия и тем более русофоб-
ская Польша, запретившие ввоз украинского зерна, - это полная 
неожиданность для Киева. Причина запрета - дешевизна злаковых, 
разоряющая местных фермеров.

Ограничить ввоз сельхозпродукции грозятся также Болгария, Румы-
ния и Чехия. Еврокомиссия в спешном порядке пытается разрулить 
ситуацию, суля компенсацию фермерам в сто миллионов евро. Но вот 
вопрос - откуда эти деньги возьмутся? Из кармана тех же европей-
ских налогоплательщиков, которые и так настрадались из-за торго-
вой войны с Россией. Да и не хватит этой суммы, считают эксперты.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии 
ПС по международным делам, мигра-
ционной политике и связям с соотече-
ственниками:

- Столтенберг после вояжа к Зе-
ленскому заявил, что все союзники 
по НАТО согласны: Украина должна 
стать членом альянса. Без указания 
сроков, но зато с условиями.

Накануне, будучи в Киеве, Ген-
сек прямо назвал размер «всту-
пительного взноса», который 
хунта Зеленского должна отдать 
за членство в НАТО - победа над 
Россией.

Цена самоубийственная для сегодняшней 

Украины, да и не только для нее. Самообма-
ном могут продолжать заниматься 
лишь те, у кого мозги затуманены 
иллюзиями или чем похлеще.

Риторика Столтенберга скорее 
рассчитана на наивных хлопцев, 
которые продолжают погибать за 
непомерные амбиции гегемона. 
Противостояние Запада с Росси-
ей до последнего украинца точно 
никак не приблизит перспективы 
НАТО для Киева, скорее наоборот.

Все цели СВО по демилитаризации и де-
нацификации Украины будут достигнуты.

 � Все, что говорят в США 
о спецоперации, - ложь, 
уверен кандидат в прези-
денты.

Роберт Кеннеди-младший - 
представитель одного из 
самых влиятельных кланов 
Америки, племянник 35-го 
президента США Джона Кен-
неди. Он адвокат, экологиче-
ский активист и яростный про-
тивник вакцинации, а теперь 
еще и кандидат в президенты. 
Недавно сообщили, что Ро-
берт подал заявление в из-
бирательную комиссию.

Однако гораздо больший 
резонанс вызвали слова 
именитого отпрыска по по-
воду российско-украинского 
конфликта.

- Никто не говорит об этом, 
но погибло четырнадцать ты-
сяч украинских гражданских 
лиц, триста тысяч военных, - 
утверждает 69-летний юрист. - 
Русские убивают украинцев 
в соотношении семь к одно-
му или восемь к одному. 
 Украинцам не выстоять. Все, 
что нам говорят об этой вой-
не, - ложь.

От себя добавим - Россия 
сражается не с украинцами, 
а  с преступным киевским 
режимом, который много 
лет издевался над русскими 
гражданами страны. Гибель 
украинских военных исключи-
тельно на совести Зеленского 
и его западных покровителей.

 � Певица заступилась за эсэсов-
цев. 

Лайма Вайкуле «порадовала» новы-
ми русофобскими перлами, заявив, 
что Россия присвоила День Победы. 
Сказала, что снос советских памят-
ников в Латвии советским солдатам - 
дело правильное. И вообще они не 
представляют художественной цен-
ности.

- Если ты приехал откуда-то и твои 
родные похоронены где-то - поезжай 

туда и преклоняй там свою голову, - 
призывала бывшая эстрадная дива. 
А вот за бывших эсэсовцев и их по-
читателей заступилась: 

- Мой родственник, мамин брат, 
был по другую сторону. Такое было 
время, надо это понимать, надо это 
уважать.

Вот так вот, надо уважать фашистов! 
И это говорит кавалер российского ор-
дена Дружбы. Что сказать о «героине 
дня»? Все, что Лайма имеет в жиз-
ни, - это благодаря советской власти, 

и в  первую очередь России. Прибалти-
ка, которую незаслуженно щедро спон-
сировали за счет республик-доноров 
(таких, как РСФСР и БССР) воспри-
нималась простодушными советскими 
зрителями почти как недосягаемая за-
граница. Только в Советском Союзе, 
многонациональной дружной стране, 
дочка рабочих из глухой прибалтийской 
провинции могла стать настоящей звез-
дой. Пикантный акцент, выразительная 
пластичность (как-никак бывшая тан-
цовщица) и эдакий псевдозападный 
лоск - этого было достаточно для успе-
ха. Даже без ярких вокальных данных, 

коими Вайкуле никогда не обладала.
Больше нигде, ни в одной стране ми-

ра она не сделала бы столь блестящей 
карьеры. Вплоть до 2021 года Вайкуле 
зарабатывала за счет России, толь-
ко здесь была по-прежнему любима 
и востребована. Даже попала в на-
ставники шоу «Голос 60+», получив 
шестизначный гонорар. Давайте уже 
поставим точку, а? В Россию она боль-
ше ездить не должна. Пусть остается 
дома и преклоняет голову на могиле 
дяди-эсэсовца. И отберите, ради бога, 
орден - пусть железный крест носит, 
из фольги.
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ЛАЙМА ЛАЕТ ЯЗЫК БЕЗ КОСТЕЙ

Когда город освободят, его непременно 
восстановят. В Мариуполе уже построили 
больше , тысячи новых домов.

ЗАПАДЕНЦЫ СДАЮТСЯ ЦЕЛЫМИ ВЗВОДАМИ
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 � Союзное государство продолжит 
помогать тем, кто столкнулся с по-
следствиями аварии на ЧАЭС.

Сегодня в России и Беларуси больше 
миллиона человек, которые до сих 
пор расхлебывают последствия той 
трагедии. Ликвидаторам и жителям 
зараженных территорий нужно осо-
бое лечение.

ВНИМАНИЕ 
НЕ ИССЯКАЕТ
С 1998 года в наших странах борют-

ся с последствиями аварии. Речь не 
только о льготах, квалифицированной 
медицинской помощи и оздоровлении. 
За 25 лет выполнили пять совместных 
российско-белорусских программ. 
В первые годы самым насущным во-
просом была очистка зараженных 
территорий и защита здоровья людей. 
Сейчас же все внимание - на реаби-
литацию и постепенное возвращение 
территорий к нормальной жизни.

В 2016 году стало ясно: радиация 
беспощаднее, чем казалась. Здоро-
вье пациентов снижается огромными 
темпами и нужны решительные меры. 
Тогда в Союзном государстве орга-
низовали отдельную программу со-
временной адресной медпомощи. На 
базе трех клиник в России и Белару-
си создали уникальную диагностиче-
скую и лечебную базу. Она позволила 
снизить первичную заболеваемость, 
инвалидность и смертность среди по-
страдавших.

Лечение стало непрерывным. Да-
же в непростые времена внимание 
к проблеме не иссякает. Ее обсудили 
на заседании комиссии ПС по при-
родным ресурсам, экологии и охране 
окружающей среды, которое прошло 
в Санкт-Петербурге.

- Тема Чернобыльской катастрофы 
всегда звучит в повестке Союзного 
государства. Работа не прекращает-
ся. Комиссия занимается финансиро-
ванием квалифицированной медпо-
мощи, в которой нуждаются тысячи 

людей,  - поясняет 
заместитель пред-
седателя комиссии 
Николай Валуев. - 
При этом в послед-
нее время расходы 
на такие услуги за-
метно подросли. 
Сейчас обсуждаем 
с Минфином выде-
ление дополнитель-

ных средств для общего бюджета и 
нашей программы.

Депутаты подвели ее итоги за про-
шлый год. По словам председателя 
комиссии Николая Василькова, ре-
зультаты говорят сами за себя:

- В прошлом году на программу вы-
делили 230 миллионов рублей. Бюджет 
освоили полностью, а помогли больше 
чем 1600 гражданам из пострадавших 
территорий и ликвидаторам аварии. 
В этом году еще больше пациентов по-
лучат нужную медицинскую помощь.

Депутаты хотят придать програм-
ме статус ежегодного мероприятия. 
И хоть тема Чернобыльской катастро-
фы звучит в повестке постоянно, с 
этим все же могут возникнуть труд-
ности.

- Но, я думаю, найдем понимание 
со стороны министерств финансов 
России и Беларуси. Слышим разные 
предложения от чиновников и уче-

ных, в том числе по актуальным во-
просам, не связанным с трагедией на 
ЧАЭС. Всем известно, что в Беларуси 
построили современную атомную 
электростанцию. Поэтому нелишним 
будет включить мероприятия с более 
современными подходами по защите 
от радиационного заражения.

СПАСИТЕЛЬНАЯ КВОТА
Больше шестидесяти процентов по-

страдавших - инвалиды. Они склонны 
к сердечно-сосудистым болезням, та-
ким, как инфаркт, аритмия, гиперто-
ния. У них снижен иммунитет и часто 
обостряются хронические заболева-
ния. Кроме того, у пациентов высокий 
рост онкологии и психологические 
травмы.

Ликвидаторы или жители загряз-
ненных регионов могут обратиться в 
специальные медцентры. В програм-
ме Союзного государства участвуют 
три такие больницы. Это научно-
практический центр в Гомеле, кли-
ника имени Цыба в Обнинске и петер-
бургский центр экстренной медицины 
имени Никифорова.

За 2022 год врачи помогли 382 бе-

лорусам и 1253 россиянам. В списке 
медпомощи появился раздел реаби-
литации, и пациенты нашлись сразу.

Врачи признаются: желающих по-
лучить такую помощь много и всех их 

обслужить невозможно. В приоритете 
те, кому лечение жизненно необхо-
димо, однако и число квот Союзного 
государства растет. В этом году будет 
1659 участников программы, а стар-
товать она должна в конце апреля.

Не обходится и без проблем. Себе-
стоимость лечения заметно выросла 
в последнее время. Подорожали ле-
карства, расходники и обслуживание 
аппаратов. Качество медпомощи не 
снизилось, но программа нуждается 
в индексации.

Также пока нет перекрестного лече-
ния. Например, когда пострадавший 
гражданин России может отправиться 
на оздоровление в Беларусь или нао-
борот. Камнем преткновения стала 
бюрократия - не унифицировали тре-
бования к оформлению документов 
для лечения и отбора пациентов. Как 
пояснили в МЧС России, в планах у 
ведомства в этом году проработать 
вопрос с министерствами здравоох-
ранения двух стран.

 � Случившееся на Украине ста-
ло катастрофой и для соседней 
Беларуси.

Из юго-восточной части страны при-
шлось эвакуировать больше трехсот 
тысяч человек. 415 населенных пун-
ктов превратились в поселки и города-
призраки.

Больше всего белорусская земля по-
страдала от радионуклида цезий-137, 
период полураспада которого трид-
цать лет. Треть от всего выброшен-
ного в атмосферу вещества - именно 
в Синеокой.

Многие районы Гомельской, Брест-
ской и Могилевской областей постра-
дали от выпадения йода-131. Этот 
радионуклид распадается быстро, но 
вызывает облучение щитовидной же-
лезы, так называемый «йодный удар». 
Это привело к большому количеству 
патологий, особенно у детей.

Сколько жизней на самом деле 
унесла катастрофа на Чернобыльской 
АЭС, не знает никто. Известно, что 
она затронула больше полумиллиона 
человек. Одни стали ликвидаторами, 
другим пришлось покинуть дома. По 
данным белорусских ученых, смерт-
ность от рака среди них в четыре раза 
выше, чем в среднем по стране.

ПОСЛЕДСТВИЯ

ПОЛМИЛЛИОНА 
ПОСТРАДАВШИХ
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ЛЕЧЕНИЕ ОТ ОБЛУЧЕНИЯ

После трагедии пришлось ликвидировать 
 колхоза и совхоза, а поголовье 
скота уменьшилось в разы.

Глава медцентра радиационной медицины имени Никифорова Сергей Алексанин 
на месте показал депутатам, как лечат чернобыльцев. 
Справа - председатель комиссии Николай Васильков.
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■■ Почему■с■каждым■го-
дом■все■больше■паци-
ентов■нуждаются■в по-
мощи.

Профессор■ Сергей■
Алексанин руководит Все-
российским центром экс-
тренной и радиационной 
медицины имени никифо-
рова, где россияне могут 
получить лечение по квоте 
союзного государства.

он - уроженец белорус-
ского слуцка, а научную 
карьеру начал в Витебском 
мединституте. В качестве 
военного врача много раз 
был в афганистане и югос-
лавии. с последствиями 
радиации сталкивался, ра-
ботая на зараженных тер-
риториях.

- Какие задачи решает 
программа Союзного го-
сударства?

- В первую очередь по-
могаем людям, которые 
пострадали от аварии. Для 
россии это преимуществен-
но ликвидаторы, а для бела-
руси - люди, которые жили 
или даже сейчас живут на 
загрязненных территори-
ях. им по статусу положе-
ны льготы.

при этом в двух странах 
разные законодательства 
и разные подходы к оказа-
нию помощи. но здоровье 
у  каждого одно. поэтому 
мы больше уделяем внима-
ния оценке состояния людей 
и стараемся своевременно 
оказывать им лечение, как 
амбулаторное, так и стацио-
нарное. В программе упор 
сделали на высокотехноло-
гичную медпомощь. такую, 

которую нельзя получить 
в  обычной поликлинике. 
стоит она немало, и поэто-
му ее сложнее добиться от 
государства.

- В этом году увеличит-
ся число людей, которым 
окажут ее?

- примерно на сто чело-
век. станет больше и фи-
нансирование, но в основ-
ном оно компенсирует 
расходы, связанные с ока-
занием медпомощи. мате-
риалы, медикаменты, про-
тезы. а их стоимость сильно 
выросла из-за санкций.

- После аварии прошло 
тридцать лет, а количе-
ство людей, которые нуж-
даются в помощи, растет. 
Почему?

- Все просто - люди ста-
реют. кроме проблем, свя-
занных с воздействием ава-
рии, сказывается возраст. 
однако это особая катего-
рия граждан, и она требует 
особого внимания. Действи-
тельно, заболевания могли 
бы возникнуть и без ава-
рии, но, как врач, должен 
сказать - многолетние на-
блюдения доказывают, что 
этот фактор существенно 
повлиял на здоровье людей. 
увеличилось число заболе-
ваний и тяжесть их течения.

- Вы сказали, что подо-
рожали протезы и меди-
каменты. Импортозаме-
щение в этой части идет?

- Да, но не так быстро, 
как хотелось бы. произво-
дители, конечно, стараются 
компенсировать недостатки 
или выйти на параллельный 
импорт. однако все и сразу 
сложно сделать.

■■ Как■сохранить■чистоту■озер■и■поголовье■пчел?

Экология стала главной темой очередного заседания 
межпарламентской ассамблеи снг в санкт-петербурге. 
«зеленой» повестке парламенты содружества посвяти-
ли сразу несколько модельных законов. Эти документы 
служат своеобразным фундаментом для разработки нор-
мативных актов в странах снг.

забота об окружающей среде - не дань модному тренду. 
остро стоит проблема сохранения планеты для будущих 
поколений. В рамках ассамблеи появился экспертный 
совет по экологии. он должен помочь в наблюдении за 
состоянием природы в странах снг и привлечь экспертов 
для разработки законов.

на «пленарке» приняли в работу сразу несколько доку-
ментов. один из них касается защиты рек и озер. В  снг 
особое внимание уделяют байкалу. парламентарии счи-
тают, что нужно запретить использовать одноразовый 
пластик на территории уникального озера.

Другая важная тема - пчеловодство. В мире медоносиц 
становится все меньше с каждым годом из-за ухудше-
ния окружающей среды. а без них нас ждут серьезные 
проблемы в сельском хозяйстве. могут просто-напросто 
исчезнуть многие агрокультуры. модельный закон «о пче-
ловодстве» призван создать систему законов, которые 
регулировали бы отрасль, помогая ей развиваться в стра-
нах снг.

БУКВА ЗАКОНА

ЖуЖЖаЩие проблемЫ

просто люДи стареют
КОМПЕТЕНТНО

Софья КОЛЕСОВА

■■ 20■апреля■отметили■На-
циональный■день■донора.■
Только■на■первый■взгляд■ка-
жется,■что■эта■тема■касается■
небольшого■числа■людей.■
С переливанием■крови■стал-
кивается■каждый■третий■жи-
тель■планеты.

ДАРЯЩИЕ ЖИЗНЬ
слово «донор» произошло 

от латинского donare, что пере-
водится как «дарить». сразу 
всю сданную кровь использу-
ют редко. обычно ее делят на 
несколько частей (фракций): 
плазму и клетки - эритроциты 
с тромбоцитами. то есть один 
донор может спасти жизнь не-
скольким людям.

В россии сейчас примерно 1,7 
миллиона доноров. ими могут 
стать люди в возрасте от во-
семнадцати до 65 лет. Весить 
они должны не меньше пяти-
десяти килограммов. нельзя 
сдавать кровь тем, у кого есть 
инфекционные, онкологические, 
сердечно-сосудистые, кожные 
заболевания и психические рас-
стройства. среди временных 
противопоказаний - беремен-
ность, период грудного вскарм-
ливания, недавнее удаление 
зуба и нанесение татуировок. 
перед донацией (так называет-
ся сдача крови) в любом случае 
придется пройти медосмотр.

В день перед процедурой нуж-
но посидеть на диете. нельзя 
есть жирную и соленую пищу, 
мясо, рыбу и, конечно, употреб-
лять алкоголь. Врачи рекомен-
дуют пить минеральную воду, 
есть хлеб, сушки, каши, мака-
роны, овощи с фруктами. за 
час до забора крови не стоит 
курить. обычно донацию прово-
дят утром - так легче организму.

В беларуси около ста тысяч 
доноров, и их количество увели-
чивается. по всей стране в день 
кровь сдают полторы-две ты-
сячи человек. каждый год по-
является три тысячи почетных 
доноров.

стать ими могут здоровые 
люди от восемнадцати до ше-
стидесяти лет. они не должны 
болеть туберкулезом, сифили-
сом, гепатитом, сахарным ди-
абетом, онкологией, страдать 
ишемической болезнью сердца 
и язвой желудка. перед дона-
цией выдают вкусные наборы. 
В них сладости, печенье, вода.

хоРошАЯ  
пРИвычкА
мужчины-доноры могут сда-

вать кровь до пяти раз в год, 
женщины - максимум четыре. за 
одну процедуру берут не больше 
450 миллилитров крови. если 
уровень гемоглобина низкий, 
перерывы между донациями 
должны быть длиннее.

самый щедрый донор, австра-
лиец Джеймс■Харрисон,■сдавал 
кровь больше тысячи раз. он 
спасал жизни с середины про-
шлого века. недавно послед-
ний раз пришел на донацию, 
поскольку возраст уже не тот.

55-летний Хан■Гаджимура-
дов, строитель из Дагестана, 
живет на кубани. он сдал боль-
ше 130 литров крови (для справ-
ки: в  организме человека не 
больше пяти). первый раз муж-
чина пошел на донацию для ро-
женицы. тогда нужно было мно-
го, и он решил сдать двойную 
норму. Врачи пошли на такой 
риск, только когда юный донор 
подписал бумаги о том, что осо-

знает возможные последствия.
очень часто, сдав однажды 

кровь, люди делают это снова.
- я сдаю кровь в детском 

центре онкологии. раз сходишь 
и потом не можешь не сдать, - 
рассказывает Владимир. он 
стал донором недавно. говорит, 
что ему все равно, будет за это 
какая-то компенсация или нет.

- я хочу помогать людям. у ме-
ня нет таких денег, чтобы стать 
меценатом. но я могу сдавать 
кровь, которая спасет чьи-то 
жизни, - рассуждает Дмитрий.

кто-то занимается донорством 
для себя: ведь это обновляет за-
пас крови, ускоряет метаболизм, 
позволяет заводить новые зна-
комства с единомышленниками. 
а кто-то после грустных обстоя-
тельств.

- пару лет назад моя жена по-
пала в больницу. она выжила 
только благодаря переливанию 
крови. тогда я понял, как это 
важно, и записался в базу до-
норов,  - вспоминает аркадий 
петрович.

1. проверьте, нет ли у вас заболеваний, при 
которых донация невозможна.

2. запишитесь на процедуру онлайн на сайтах 
центров крови или по телефону.

например, в москве есть Центр крови имени 
гаврилова. адрес сайта: https://www.spkdzm.ru/
record_system/. тел.: +7 495 945-33-19, +7 495 
326-38-40 (с 8 до 15 часов).

В минске - единый донорский центр. адрес 
сайта: www.blood.by. тел.: +37517 289-84-84, 
+37517 289-86-43.

3. подойдите в регистратуру клиники с па-

спортом. заполните анкету, зарегистрируйтесь 
в базе единого донорского центра, получите 
карту донора.

4. пройдите медицинское обследование:
 ✒ анализ крови (определят группу, резус-фак- 

тор),
 ✒ прием врача-трансфузиолога, который изме-

рит давление, температуру, проверит состояние 
легких и сердца, изучит информацию о хрониче-
ских болезнях.

5. получите заключение о допуске к донорству 
и сдайте кровь.

первое в россии переливание крови связано с семейной исто-
рией. 20 апреля 1832 года молодого петербургского акушера 
Андрея■Вольфа вызвали принимать роды. молодой маме стало 
очень плохо, началось сильное кровотечение. Доктор не рас-
терялся и перелил ей кровь мужа. Это спасло жизнь женщине. 
Хотя риск был велик. о группах крови и уж тем более о резусах 
тогда ничего не слышали, и вероятность совместимости была 
не слишком высокой. консервировать кровь, конечно, не умели, 
и переливание было прямым. потом эту процедуру использовали 
другие медики, правда, не очень часто. Донорами становились 
родственники больного. почти век спустя, в 1926 году, два уже 
советских хирурга - Николай■Еланский■и■Эрик■Гессе - приду-
мали брать кровь у добровольцев. тогда же в москве открылся 
первый в мире институт переливания крови, а спустя несколько 
лет - станция переливания крови.
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Инструкция для доноров РФ и РБ

ЭКСКУРС В ИСТОРИЮ

спасительнЫе литрЫ Для любимой

НА ЗАМЕТКУ

Мы С ТоБоЙ оДНоЙ кРовИ

Регулярная сдача биоматериала еще и улучшает 
здоровье, если противопоказаний нет.



28 апреля - 4 мая / 2023 / № 178 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии

Кристина ХИЛЬКО

■■ Белорусы■перенимают■опыт■пи-
терцев■в■образовании■и■здравоохра-
нении,■а■в■городе■на■Неве■все■чаще■
можно■встретить■автобусы■и■трол-
лейбусы■из■Синеокой.

ТРАКТОР В ПОДАРОК
Тринадцать - счастливая цифра. По 

крайней мере для делегации из Север-
ной столицы России во главе с губерна-
тором■Александром■Бегловым. Ведь 
именно таким по счету стало заседание 
Совета делового сотрудничества Бела-
руси и Санкт-Петербурга. Торговое, эко-
номическое, научно-техническое и гума-
нитарное сотрудничество между ними 
активно развивается.

- Товарооборот превысил отметку в 2,2 
миллиарда долларов. В этом году у нас 
хорошие основания для оптимизма. Мы 
с вами наторговали на сорок процентов 
больше, чем за аналогичный период про-
шлого года. Главное сейчас - не сбавлять 
темпы, - считает премьер-министр■РБ■
Роман■Головченко.

Успешных начинаний не счесть. При-
чем в самых перспективных отраслях. На 
питерских улицах давно колесит мазов-
ская техника: от троллейбусов до элек-
тробусов. Вскоре МАЗ поставит в Санкт-
Петербург 270 автобусов-«гармошек» 
большой вместимости. Заинтересова-
ны россияне и в белорусской грузовой, 
пассажирской, коммунальной технике, 
рассказал председатель■Мингориспол-
кома■Владимир■Кухарев:

- МАЗ, «Белкоммунмаш», «Амкодор» 
поставляют большое количество про-
дукции в Санкт-Петербург. По поруче-
нию президента мы создадим единый 
сервисный центр для всех предприятий, 
поставляющих свою технику, как пасса-
жирскую, так и грузовую.

Санкции и недобросовестная кон-
куренция со стороны западных «кол-
лег» требуют от промышленности 
наших стран скоординированных от-
ветов. И наши предприятия опeративно 
адaптируются к рaботе в новых услови-
ях. Один из примеров кооперации - со-

трудничество белорусского МТЗ и трак-
торного завода в Питере, выпускающего 
знаменитые «Кировцы». Комплектую-
щие от белорусских производителей ис-
пользуют российские партнеры, мы же 
закупаем сырье и комплектующие у рос-
сийских заводов.

Но лучше один раз увидеть. Алек-
сандр Беглов лично оценил компакт-
ную модель трактора МТЗ под назва-
нием «Ленинградец» - 35 лошадиных  
сил под капотом и современное обору-
дование. Экскурсия завершилась при-
ятным сюрпризом - модель, созданную 
на базе малогабаритного трактора 
BELARUS-320 специально для россий-
ского региона, губернатор получил в 
подарок:

- Мы увидели линейку тракторов, при-
способленных для нашего города. Самое 
главное - можем создавать необходимую 
технику уже не из импортных деталей 
и не покупать ее за рубежом, - считает 
губернатор.

НЕТ ЯЗЫКОВОГО БАРЬЕРА
Новые проекты намечены и в фарма-

цевтической индустрии. В прошлом году 
договорились о долгосрочном сотрудни-
честве с компанией BIOCAD, объединив-
шей научно-исследовательский центр 
мирового уровня, ультрасовременное 
фармацевтическое и биотехнологиче-
ское производство. Беларусь уже заку-
пает современные лекарства, проводит 
клинические исследования.

- Сейчас договариваемся о поставке 
из Беларуси лекарств, которые не про-
изводят в России - около пятнадцати 
наименований, - уточнил губернатор.

Наши медики активно обменива-
ются опытом на конференциях, сим-
позиумах, семинарах. У нас схожие 
подходы, методики, технологии, нет 
языкового барьера  - понимаем друг 
друга с полуслова. Минский городской 
клинический онкологический центр 
и Санкт-Петербургский клинический 
научно-практический центр специали-
зированных видов медицинской помо-
щи на этот раз подписали соглашение 
о сотрудничестве.

ДНИ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА
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■■ Губернатор■поблагодарил■за■
стойкость■блокадников■и■пого-
ворил■со■школьниками■о■фаль-
сификации■истории.

блокадники встречали гостя ра-
душно: с песнями под аккордеон, 
с чаем.

- здравствуйте, ленинградцы! низ-
кий поклон вам от жителей родного 
города! - сказал александр беглов.

губернатор передал блокадникам 
особые пожелания от Владимира■
Путина■и Александра■Лукашенко 
и поблагодарил за их героический 
трудовой подвиг в послевоенные 
годы.

В Центре дополнительного образо-
вания детей и молодежи «Эврика» 

для гостей подготовили выставку. 
ученица столичной школы презен-
товала поисковую работу - в основе 
которой семейная история и непро-
стая судьба прабабушки-блокадницы.

александр беглов договорился с бе-
лорусскими коллегами расширять мо-
лодежные патриотические обмены. 
парни и девушки из беларуси смогут 
приезжать в санкт-петербург и  рас-
сказывать сверстникам о Хатыни, тро-
стенце и других памятных местах.

- учителя из санкт-петербурга 
провели открытые уроки в минских 
школах, и белорусы поедут в север-
ную столицу с той же целью. будем 
дальше взаимодействовать в моло-
дежной политике, - сказал Владимир 
кухарев.

■■ Сябров■порадовали■блестя-
щей■культурной■программой.

В большом театре беларуси рос-
сийские гости представили яркие 
фрагменты из балета «спартак», 
«Дон кихот», «корсар», «Щелкун-
чик», а также современные хорео-
графические номера. зрители не 
жалели аплодисментов для первой 
солистки мариинского театра Марии■
Ширинкиной, заслуженной артистки 
россии балерины «михайловского» - 
Ирины■Перрен и многих других из-
вестных гостей.

- контакты большого театра 
с санкт-петербургом активно раз-
виваются. мы провели переговоры, 
результатом которых стали пока то-
чечные визиты хореографов михай-
ловского, александринского, мари-
инского театров к нам для участия 
в разных спектаклях, постановках 
и проектах, - рассказала генераль-
ный■директор■театра■Екатерина■
Дулова. - Этот гала-концерт - рос-
кошный подарок нам всем. Важная 
составляющая - общение танцов-
щиков, мы видим разные принципы 
и подходы в хореографии.

низкиЙ поклон от роДинЫ

МАРИИНКА НА ГАСТРОЛЯХ

от спартака До Дон киХота

«ЛЕНИНГРАДЕЦ» 
СМЕНИЛ ПРОПИСКУТелеканал МИР
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ПАТРИОТИЗМ

Звезды «Мариинки» блеснули 
на столичной сцене.

В этом году в Питер уже отправились 
больше 120 белорусских тракторов.

Александр Беглов передал 
лучшие пожелания  
от президентов наших стран.
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Максим ЛЕОНЕНКО

■■ Морские■перевозки,■на-
учные■проекты,■поставки■
техники■и■продуктов.■Каких■
еще■итогов■ждать■от■сотруд-
ничества?

РОСТ -  
В ДЕСЯТЬ РАЗ
на это раз в минске пе-

тербургская делегация стала 
самой представительной за 
всю историю двусторонних 
отношений. возглавил ее гу-
бернатор■Александр■Беглов. 
Он рассказал «св» о сотруд-
ничестве северной столицы 
с республикой.

- Форумы, визиты, двусто-
ронние встречи на высшем 
уровне идут одна за одной. 
Активность уже принесла 
результаты?

- итоги прошлого года го-
ворят сами за себя. Белорус-
ский импорт в Петербург вы-
рос почти в полтора раза - на 
47,6 процента. Республика 
поднялась с шестого на вто-
рое место наших импортеров.

- За счет чего растут по-
ставки из Беларуси?

- Прежде всего за счет тех-
ники и продуктов. купили 
за прошлый год 2,8 тысячи 
единиц техники у сябров. 
весной 2022 года провели 
первый бизнес-форум «Бела-
русь - санкт-Петербург». на 
нем договорились увеличить 
поставки продуктов в четыре 
раза - с 1,2 миллиарда рублей 
до пяти. недавно собрали на 
второй форум больше четы-
рехсот компаний из России 
и Беларуси. География участ-
ников расширилась до девят-
надцати регионов. Торговые 
сети РФ заключили контрак-
ты на поставку продоволь-
ствия из синеокой на 14,6 
миллиарда. За два года - рост 
почти в десять раз. Планируем 

проводить весенний форум 
каждый год.

- Торговые сети уже запо-
лонили новые продукты? 
Насколько ритейлеры за-
интересованы в них?

- в прошлом году новых 
клиентов в России нашли 
Торговый дом минского мо-
лочного завода №  1, слуц-
кий сыродельный комбинат, 
Глубокский и Рогачевский 
молочно-консервные ком-
бинаты, Жлобинский и мо-
гилевский мясокомбинаты. 
После второго Форума на 
петербургские и российские 
прилавки выйдут конди-
терская фабрика «витьба», 
булочно-кондитерская ком-
пания «Домочай», компания 
«молочный мир». нарастят 
объемы поставок компании 
«Бабушкина крынка» и «са-
вушкин продукт». Город фак-
тически становится хабом для 
белорусских продуктов.

в Петербурге открыли пред-
ставительства крупные пред-
приятия, которые управляют 
поставками востребованной 
продукции по сЗФО и всей 
России. Хотим также открыть 
белорусские торговые зоны 
на городских рынках. и при-
глашать поставщиков на яр-
марки.

кОмфОРТнО, 
ВыгОДнО, 
бЕЗОпАСнО
- Зачем закупили так мно-

го техники? Какие задачи 
она решает?

- смогли благодаря ей на-
чать очень важные для горо-
да реформы - транспортную 
и в сфере ЖкХ. Беларусь по-
могла нам выйти на новый 
единый стандарт социальных 
перевозок. вывели на линии 
в 2022 году 2,5 тысячи эколо-
гичных низкопольных авто-
бусов на газовом топливе. из 

них 894 произвел «минский 
автомобильный завод».

в Петербурге работают 
больше тысячи автобусов из 
Беларуси. Это очень комфорт-
ные машины, с полным ком-
плектом систем информиро-
вания и безопасности. Также 
нам поставят из сине окой 97 
троллейбусов с увеличенным 
автономным ходом.

- Вы уже начали использо-
вать поставленную комму-
нальную технику, и какие 
о ней отзывы?

- Переходим на новую си-
стему уборки дворов. возвра-
щаем отрасль под контроль 
государства. купили для го-
родских предприятий ЖкХ 
922 трактора мТЗ и 76 по-
грузчиков белорусского про-
изводства.

средние и малые тракторы 
по габаритам и мощности под-
ходят нам для уборки истори-
ческого центра. Погрузчики 
«Амкодор» - небольшие, на-
дежные, с широким функцио-
налом. Отзывы самые лучшие. 

машина проста в эксплуата-
ции, способна работать в лю-
бую погоду и выгодна с точки 
зрения экономики.

- Правда ли, что из-за ухо-
да иностранных произво-
дителей Северная столица 
может столкнуться с не-
хваткой лифтов? Насколь-
ко это критично?

- нет такой проблемы. 
в прошлом году мы вышли 
на рекордные темпы заме-
ны лифтов в многоквартир-

ных домах. Установили 1460 
лифтов, из них больше поло-
вины - белорусского произ-
водства или же изготовлены 
нами вместе в Петербурге. 
и снова продукция из РБ по-
казала себя с лучшей сторо-
ны. У лифтов повышенная 
грузоподъемность, хорошая 
скорость, они удобны в мон-
таже и настройке и адап-
тированы для инвалидов.  
в этом году заменим еще две 
тысячи.

■■ Из■Бронки■будут■доставлять■грузы■в■дружествен-
ные■страны.

- Какие перспективы у белорусского порта в Бронке?
- нужно перенаправить через гавани петербурга семь мил-

лионов тонн белорусских грузов. бронка - это прежде всего 
контейнерные перевозки. ее мощность - больше двадцати 
миллионов тонн грузов в год. сейчас готовим проекты по мо-
дернизации прилегающих железных дорог. у нас тоже большие 
планы на этот самый современный глубоководный порт на 
балтике. планируем связать его с крупнейшими контейнер-
ными гаванями дружественных стран.

■■ Компании■ из■ Северной■ сто-
лицы■открывают■производства■
в Синеокой.

- В каких отраслях промышлен-
ности развивается сотрудничество?

- Вместе совершенствуем передовые 
технологии. на базе петербургского 
горного университета работает Центр 
компетенций белаза. мтз и «гомсель-
маш» сотрудничают с петербургским 
тракторным заводом. они создали 
союз промышленников «прогресс» 
и взаимодействуют в разных областях - 
от поставок комплектующих до при-
кладных научных разработок.

наша фармацевтическая компания 
«биокад» поставляет в беларусь со-
временные лекарства, проводит кли-
нические исследования и обучающие 
семинары. «герофарм» собирается 

локализовать производство инсулинов 
в республике. есть конкретные пред-
ложения о сотрудничестве и от других 
компаний фармкластера. Хотим произ-
водить в петербурге тринадцать меж-
дународных непатентованных наимено-
ваний лекарств, которые выпускаются 
в синеокой и не имеют аналогов в рФ.

собираемся открыть у нас ремонтно-
восстановительные производства для 
белорусской техники. прежде всего 
тракторов и навесного оборудования. 
не просто сервисные центры с постав-
кой запчастей, а полноценные цеха.

- У каких сфер еще есть потен-
циал?

- проработали финансирова-
ние совместных научных и научно-
технических проектов. с 2023 года 

выделяем на них деньги на паритетной 
основе - исследователям из образова-
тельных и научных организаций пе-
тербурга и беларуси. В рФ стартовал 
новый проект - «передовые инженер-
ные школы». отобрали тридцать са-
мых лучших технических вузов. среди 
них три петербургских: итмо, политех 
и морской университет (бывшая «кора-
белка»). они получат от федерального 
центра 1,2 миллиарда рублей в этом 
году. мы готовы расширить националь-
ные рамки и реализовать совместный 
проект с белорусскими коллегами по 
любому из этих направлений.

Хотим расширять школьные обмены, 
проводить совместные уроки муже-
ства, продвигать двусторонние куль-
турные программы, туризм. 

- В Минске недавно прошел 
российско-белорусский Туристи-
ческий конгресс. На нем был пред-
ставлен Петербург?

- присутствовал там в двух проек-
тах: «серебряное ожерелье россии», 
объединяющий одиннадцать субъектов 
северо-западного округа, и «Два горо-
да - миллион впечатлений», в котором 
участвуют обе столицы. участвовали 
и в международной весенней ярмарке 
«отдых-2023» в минске. пользуясь слу-
чаем, хотел бы пригласить белорусов 
посетить петербург. у нас появились 
новые достопримечательности. на Ва-
сильевском острове - большой кластер 
с галереями, мастерскими, фабриками 
современного искусства. В кронштад-
те - «остров фортов», а летом откро-
ем там новый музей военно-морской 
славы.

Ев
ге

ни
й 

РО
М

АН
О

В/
Ф

от
об

ан
к 

Ло
ри

гОРОД СТАнОВиТСЯ хАбОм 
ДлЯ бЕлАРуСи

Александр БЕГЛОВ:

поЙДем Другим путем ЛОГИСТИКА

от ФармЫ До туризма ПЕРСПЕКТИВЫ

Новый порт открывает безграничные 
возможности для сябров. О злополучной 
Клайпеде можно забыть.



28 апреля - 4 мая / 2023 / № 1710 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

 � Сябры заменили IKEA на россий-
ском рынке. Первый магазин с ана-
логами полюбившихся позиций от-
крылся в Москве.

СЕРЬЕЗНЫЙ НАСТРОЙ
Четвертый этаж. Магазин виден 

сразу. Автоматически ищешь глаза-
ми привычное название. Но перед 
глазами вывеска - Swed House. Вход 
украшен воздушными шариками. По 
бокам - большие колонки, из которых 
доносится легкая музыка. Внутри не 
протолкнуться! Люди давно ждали 
открытия магазина. 

Для первых посетителей устроили 
лотерею. Разыгрывали и тех самых 
легендарных акул. Пушистые рыбины 
притаились в углу. 

- Мам, ну купи! - хватает и прижи-
мает к груди игрушку темноволосый 
мальчик лет семи. - Ну пожалуйста! 
Заранее! На мой будущий день рож-
дения. 

И это только первая точка, площа-
дью 330 квадратных метров. Ее откры-
ли в торговом центре «Щелковский». 
Директор белорусской компании 
«Мердем», собственник сети магази-
нов Swed House Мурат Шагылыджов 
рассказал об ассортименте:

- Продаем мягкую, корпусную ме-
бель, кровати, шкафы, комоды, столы, 
стулья, стеллажи и мебель для гар-
деробных. Также товары для кухни 
и ванной, посуду, детские товары, 
 постельное белье, текстиль, декор.

И, что самое главное, это не парал-
лельный импорт товаров от шведского 
бренда. Сеть наладила сотрудниче-
ство с производствами, которые рабо-
тали с IKEA и другими компаниями, 
ушедшими с рынка РФ.

- Еще в декабре 2021 года заплани-
ровали открытие собственных брен-
довых магазинов вместе с партнерами 
в Китае. Когда дошло до разработки 
стиля и ассортимента, закрылись IKEA 
и Jysk, мы подумали, что будет здоро-
во создать эту концепцию на месте 
самим, - говорит Мурат Шагылыджов.

Икеевские товары для российского 
потребителя производили в Китае, 
России, Беларуси, Казахстане. Когда 
шведы ушли, заводам пришлось ис-
кать новых заказчиков. В такой си-
туации оказался, например, концерн 
«Беллесбумпром», чьи компании по 
деревообработке плотно сотрудни-
чали с ними.

- Предприятия сегодня работают. 
Они болезненно, но перестраивают 
свою производственную программу 
и ищут новые рынки сбыта, - поясня-
ет глава концерна Михаил Касько.

Как отмечают эксперты, феномен 

IKEA - вовсе не в уникальных товарах. 
Популярность и кассу компании сде-
лали сбалансированный ассортимент, 
грамотная экспозиция и хороший мер-
чендайзинг.

Сможет ли Swed House повторить 
успех? Покажет время. Но белорус-
ский бренд настроен серьезно. Пла-
нирует открыть в Москве в 2023 году 
около десятка магазинов площадью 
до тысячи квадратных метров.

ПОЛКИ ИЗ БОБРУЙСКА
Поразительно, но факт: IKEA на бе-

лорусский рынок в свое время так и не 
смогла зайти. Зато компания умудри-
лась производить в Синеокой львиную 
долю своего ассортимента. Причем не 
только для российских магазинов, но 
и европейских.

Полюбившийся многим икеевский 
домашний текстиль - дело рук сотруд-
ников могилевского «Моготекса». Гар-
дины, скатерти, салфетки - от сябров!

Мебель делали «Ивацевичдрев». 
В последнее время предприятие ак-
тивно развивает две собственные тор-
говые марки - MySTAR (модульная ме-
бель) и BYSPAN (мебельные плиты). 
И, судя по приятным ценам и огром-
ному ассортименту, белорусы вполне 
смогут заместить шведов. Например, 
комплект мебели для гостиной из ше-
сти элементов будет стоить чуть боль-
ше тридцати тысяч российских рублей.

Стулья и комоды были из Моло-
дечно, полки - из Бобруйска, раскла-
душка, стол и скатерти - из Могилева. 

Около трех лет назад на Минском ча-
совом заводе запустили производство 
будильников для IKEA (с локализаци-
ей на восемьдесят процентов). Удив-
лены?

ИСКЛЮЧИЛИ ЛИШНЕЕ 
ЗВЕНО
Теперь белорусские товары будут 

выходить на рынок без наценки за 
счет исключения дополнительного 
звена из цепочки продаж.

- Качество - то же самое, а стоимость 
некоторых товаров станет ниже, по-
скольку они будут поступать на торго-
вые площадки практически непосред-
ственно от производителя, - пояснил 
Президент Союза торговых центров 
Булат Шакиров.

Союз обсуждает возмож-
ность открытия магазина 
Swed House в торговом 
центре «Мега» - там, где 
раньше находилась IKEA.

- Уже подписан до-
говор об открытии 
магазина в одном из 
торговых центров 
Санкт-Петербурга. 
О деталях рассказы-
вать не буду, пусть 
локация останется ин-
тригой.

Открытие московских 
филиалов - это первый 
этап внедрения бренда. 
Второй - запуск продаж 
в регионах. Переговоры 

с потенциальными арендодателями 
идут, обсуждаются условия сделок.

- Белорусский бренд производит 
товары, которые очень схожи по ка-
честву, дизайну и цене с аналогами 
шведского магазина. Все товары уже 
в наличии. Продукции много, уже 
сегодня этим количеством можно 
 заполнить сразу десять магазинов 
в Москве.

И ШКАФ ПОДВИНУЛИ!

Леонид БРИЧ, заместитель председа-
теля Комиссии ПС по экономической по-
литике, промышленности и тор-
говле:

- Европейские бренды раскрути-
ли себя. Но технологически и прак-
тически аналогичные белорусские 
или российские товары сегодня не 
уступают им по качеству. Когда 
западные компании ушли с рынка, 
перед нами встали естественные 
задачи: заполнить пустующие пло-
щади, удовлетворить потребитель-
ский спрос и не оставить людей без рабо-
ты. Деревообрабатывающие предприятия, 
мебельные фабрики, легкая промышлен-
ность могут только выиграть в сложивших-
ся обстоятельствах. Главное - направить 
их работу в нужное русло, организовать 

процесс так, чтобы занять пустую-
щие ниши на рынке. Это зависит 
и от грамотного ценообразования, 
и качественного мерчендайзинга, 
и хорошей рекламы.

В рамках импортозамещающих 
программ мы можем начать вы-
пускать недостающие на рынке 
товары, расширять и модернизи-
ровать производства, налаживать 
новые логистические цепочки. Мы 

оказались в уникальной ситуации, когда 
отечественные производители и торговые 
компании могут проявить себя, не боясь 
конкурентов с мировым именем. Нужно 
брать инициативу в свои руки и не бояться 
занять освободившиеся места.

 � Застолбить место ретиро-
вавшихся шведов пытается 
и концерн «Беллегпром».

Производственный гигант в на-
чале марта открыл в Минске пер-
вый концепт-стор с товарами 
для дома. Никаких подражаний 
скандинавскому уюту - решили 
обыграть свое. Экологичный лен, 
керамика ручной работы, дерево.

- В ассортименте около де-
вяноста процентов уникальных 
вещей,  - рассказывает гла-
ва концерна Татьяна Луги-

на.  - Концепт-стор может кон-
курировать с аналогичными 
международными компаниями 
и брендами.

На площади больше трехсот 
квадратных метров представили 
продукцию отечественных произ-
водителей: постельное и столо-
вое белье, одежду, посуду, това-
ры для интерьера - больше десяти 
тысяч наименований.

В планах развить сеть подобных 
магазинов в Беларуси и выйти на 
союзный рынок. Уже есть пред-
ложение открыть точку в крупном 
торговом центре в России.

* Да дому (бел.) - к дому.

 � На чем «выиграл» Swed House?

После ухода шведов продажи мебе-
ли в России упали на сорок процен-
тов. Никто из работающих на рынке 
производителей не решался занять 
освободившуюся нишу. Гигант оставил 
без работы пятнадцать тысяч человек. 
Теперь большинство из них планиру-
ет вернуться на свои места, но уже 
с новым, белорусским руководителем.

- Пригласив уволенных сотрудни-
ков, удалось сэкономить на обучении. 
Многие из принятых на работу имеют 
солидный опыт, - поясняет Шакиров.

Сэкономили также на рекламе 
и маркетинге. Люди очень соскучились 
по ассортименту, который им пред-
лагал зарубежный ритейлер. Титани-
ческие усилия по раскрутке сети уже 
не понадобятся.

- Как только в СМИ появилась пер-
вая новость о соглашении с компанией 
Swed House, не успевали отвечать на 
вопросы журналистов. Начали появ-
ляться всевозможные рейтинги «люби-
мых товаров из ИКЕА», аналитические 
данные интересов потребителей.

КАДРЫ 
РЕШАЮТ ВСЁ

ЕСТЬ ИДЕЯ

ПОДБЕРУТ ТОВАРЫ 
«ДА ДОМУ»*
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Посетители спешат приобрести товары, по которым уже успели соскучиться.

Подготовили Софья АРСЕНЬЕВА, 
Руфина ЖАЛЯЕВА, 

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ.

В первом магазине мебели не очень 
много, но скоро ассортимент расширят.
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 � Центробанк развеял 
мифы о новой вирту-
альной валюте.

В России готовятся вве-
сти цифровой рубль. Его 
в прошлом году запускали 
в тестовом режиме с уча-
стием пятнадцати коммер-
ческих банков. Что это та-
кое и зачем он нужен?

Мы все знаем, что есть 
наличные рубли, кото-
рые мы носим в кармане. 
А также безналичные: они 
хранятся на наших счетах. 
Цифровой от безналичного 
отличается тем, что имеет 
собственный программ-
ный код, а значит, его 
можно всегда отследить. 
Вот представьте: выделя-
ют средства предприятию 
для закупки техники. Циф-
ровые рубли невозможно 
будет потратить на премии 
начальству или дорогую 
сантехнику - весь их путь 
прослеживается от нача-
ла до конца. Минус в том, 
что на цифровой рубль 
не начисляются проценты 
в банке, но и комиссию за 
оплату, допустим, комму-
налки тоже платить не при-
дется. К тому же цифровой 
кошелек - это ваша кре-

пость, из него ничего нель-
зя украсть. Какой смысл, 
если все виртуальные ку-
пюры, образно выражаясь, 
помечены?

Центробанк развеял ряд 
мифов. Он пояснил, что за 
перевод цифрового рубля 
в безналичный и обратно 
никакой комиссии брать не 
станут. Курс его ничем не 
будет отличаться. Никакого 
срока годности он также не 
имеет. А пополнять цифро-
вой кошелек можно будет 
на триста тысяч в месяц.

Свой цифровой рубль 
может появиться и в Бела-
руси. Об этом заявил глава 
Национального банка РБ 
Павел Каллаур:

- Сейчас мы проводим 
работы по выстраиванию 
демоверсии, платфор-
мы, чтобы опробовать ее. 
Смотрим и на опыт рабо-
ты Центрального банка 
России, чтобы учиться на 
чужих ошибках и не до-
пускать своих. К концу 
года мы должны, проведя 
дискуссии и консульта-
ции, определиться по по-
воду целесообразности 
и возможности внедрения 
цифрового рубля в нашей 
стране. Решение будет 
приниматься на уровне 
главы государства.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 � В Великом Новгороде 
пройдут обучение пятьде-
сят студентов из Синеокой.

Был момент, когда профессия 
инженера в СССР стала счи-
таться не очень престижной и 
не очень перспективной. Сейчас, 
в XXI веке, это не так.

Школа по  инженерным на-

укам Союзного государства 
начинает работу в  Великом 
Новгороде. Обучение пройдут 
пятьдесят местных и еще столь-
ко же студентов из Беларуси. 
Образовательная программа 
будет идти по  шести разным 
направлениям. Это управление 
гражданскими беспилотниками, 
нейросети, разработка моделей 
виртуальной реальности, проек-
тирование автоматических си-

стем, разработка радиоэлектрон-
ных моделей.

Шестое направление  - соб-
ственно общение студентов двух 
стран: общие культурные меро-
приятия, совместные экскурсии. 
Также студенты встретятся с ру-
ководителями и инженерами ве-
дущих предприятий радиоэлек-
тронной промышленности. После 
двухнедельных занятий ребята 
получат дипломы.

ИНЖЕНЕР - ВСЕМ РЕБЯТАМ ПРИМЕР

Софья АРСЕНЬЕВА

 � Белорусские и россий-
ские компании представи-
ли передовые разработки 
на международном форуме 
«ТИБО-2023».

Концепция умного горо-
да еще вчера была мечтой, 
а сегодня становится реаль-
ностью. Вместо замков на 
дверях QR-коды, диагнозы 
пациентам ставит искусствен-
ный интеллект, а приложение 
в смартфоне предлагает без-
работным вакансии не только 
рядом с домом, но и в пяти 
странах ЕАЭС.

- Мое выступление могло 
бы быть полностью сгене-
рировано с помощью ней-
росети. И вы бы этого даже 
не заметили. Мы такой экс-
перимент действительно 
проводили, - рассказал на 
открытии форума премьер-
министр Беларуси Роман 
Головченко. - Сегодня, 
в  условиях сложной 
геополитической 
повестки, усиления 
внешнего давления, 
нужно обеспечить 
не только техноло-
гическую независи-
мость, но и цифровой 
суверенитет, опираясь на 
наших партнеров, прежде 
всего Россию и другие стра-
ны ЕАЭС.

В Синеокой цифру актив-

но внедряют в повседнев-
ную жизнь. Чтобы убедить-
ся в этом, достаточно было 
прогуляться по выставочно-
му пространству. Больше 260 
компаний и госорганов че-
тыре дня развлекали публику 
передовым оборудованием, 
уникальным программным 
обеспечением и неожидан-
ными решениями для эконо-
мики. В одной локации рас-
сказывали о преимуществах 
и возможностях ID-карт, на 
которые постепенно перехо-
дят в республике. В другой - 
презентовали единый портал 
электронных услуг. В  тре-

тьей - представили 
цифровые двой-
ники, которые 

п о м о г а ю т 
оптимизиро-
вать любой 

физический 
объект, систему 

или процесс.
Свои ноу-хау на «ТИБО» 

привезли предприятия Мо-
сквы и Санкт-Петербурга, 
Курской и Нижегородской 
областей.

- В России мы - одни из ве-
дущих IT-центров по числу 
специалистов. Сектор интен-
сивно развивается, несмотря 
на сложности. Внедряют ме-
ры поддержки - пониженные 
ставки налогов, субсидии. 
Опыт Беларуси в этой сфере 
во многом нас заинтересо-
вал, - рассказал губернатор 
Нижегородской области 
Глеб Никитин. - Чтобы расти 
дальше и стать IT-хабом миро-
вого уровня, регион при под-
держке Правительства создает 
межвузовский «НЕЙМАРК/IT-
кампус». На соседних участках 

мы строим IT-квартал 
и Инновацион-
ный научно-
технологический 

центр «Квантовая 
долина».

В Минске ниже-
городцы показали 
возможности совре-
менных платформ - 

маркетплейс.рф 
и сделаемврос-
сии.рф.
С размахом 

оформили стенд мо-
сквичи: пройти ми-

мо вывески Made in Moscow 
было невозможно. Около двух 
десятков компаний из Перво-
престольной презентовали 
учебно-лабораторное обору-
дование, источники питания, 
системы контроля состояния 
водителя, IT-продукты, порта-
тивные 3D-сканеры - много 
интересных и полезных реше-
ний для импортозамещения.

- За четырнадцать лет су-
ществования нашей компа-
нии нарастили большую ба-
зу клиентов в России и очень 
хорошо себя чувствуем на 
отечественном рынке. Выш-
ли на рынки Турции, Индии, 
в другие страны  - и теперь 
хотим в Беларусь, - пояснил 
директор по развитию мос-

к овской компании Cloud4U 
Артем Гончаренко. - Когда 
получим двадцать заказчиков, 
чтобы доказать инвесторам, 
что это перспективный ры-
нок, - начнем инвестировать 
в строительство инфраструк-
туры в Минске, создавать ра-
бочие места. Уверен, все полу-
чится: только за первые сорок 
минут работы выставки к нам 
подошли шесть заинтересо-
ванных партнеров.

На полях форум Минцифры 
России и Минсвязи Беларуси 
подписали несколько согла-
шений. Документы позволят 
унифицировать законы двух 
стран в сфере электросвязи 
и прийти к единым тарифам 
на роуминг.
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ПРОФЕССИИ

РЕАЛЬНАЯ ФАНТАСТИКА

ВИРТУАЛЬНЫЙ КОШЕЛЕК

ЦИФРОВАЯ КРЕПОСТЬ Валерий ЧУМАКОВ

 � Кажется, у западных 
«защитников Незалеж-
ной» уже начали закипать 
мозги.

А как еще расценить заголо-
вок статьи в газете Die Welt? 
Оцените сами: «Die einfachste 
Weise, wie das endet, ist, wenn 
jemand Putin umbringt». Перевожу: «Самый простой 
способ завершить войну - убить Путина». И это не 
в какой-то желтой газетенке, с которой и спросу 
никакого, а в одном из самых уважаемых немецких 
изданий, славящемся аналитическими статьями.

Возможно, кому-то такая «аналитика» и пришлась 
по вкусу, но наши дипломаты ее не оценили. По-
сол России в Берлине Сергей Нечаев заявил:

- Достойно сожаления, что некоторые германские 
СМИ в своем антироссийском рвении переходят 
границы допустимого, каждый раз пробивая дно. 
Это возмущает, но уже не удивляет.

Я бы расценил такой заголовок еще серьезнее: 
как публичный призыв к убийству действующего 
Президента России, а значит - к государственному 

перевороту и смене власти. 
Самый откровенный госу-
дарственный терроризм. 
Газетчиков не пришлось 
долго упрашивать: сразу 
после заявления Нечаева 
заголовок поменяли. Те-
перь он звучит более мир-
но: «Ohne die USA wird die 
Ukraine nicht überleben» 

- «Без США Украине не вы-
жить». Хотя именно с США, с их стремлением «ве-
сти войну до последнего украинца», ей не выжить, 
ну да ладно, это уже их дело. Но, как говорится, 
заголовок сменили, а осадочек остался.

И очень интересно знать, как в издании поощрили 
«отличившегося» редактора, горе-аналитика. Ведь 
автор статьи Клеменс Вергин - отнюдь не простой 
репортер, а целый главный корреспондент газеты 
по внешнеполитическим вопросам. И тут не про-
катывает отмазка, что это цитата из интервью с 
другим журналистом и колумнистом, американцем 
Фредом Капланом. На то ты и главный корреспон-
дент, чтобы понимать, что можно писать, а чего 
нельзя. Тем более - в заголовке. Да и извинения 
от издания хотелось бы услышать.

А как еще расценить заголо-
вок статьи в газете Die Welt? 
Оцените сами: «Die einfachste 

ПРЕССА ПОД ПРЕССОМ ЗАРВАЛИСЬ

Белорусский сотовый 
оператор организовал 
турниры по киберспорту.

Крепче за баранку 
держись, миллениал!
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Андрей ЮРЬЕВ

■■ У■белорусских■рестора-
нов■популярной■сети -■новое■
название.

Санкционный демарш За-
пада - это не только вызов, но 
и уникальный шанс. Незаме-
нимых брендов - нет, и к то-
му же пришло время делать 
ставку на свое. McDonald's, 
проработав в России 32 года, 
в прошлом мае решил оконча-
тельно уйти с местного рынка. 
Однако сеть ресторанов бы-
строго питания не исчезла - 
она продолжает как ни в чем 
не бывало работать под но-
вым брендом «Вкусно - и точ-
ка». Планировали, что такой 
«апгрейд» затронет и белорус-
скую сеть. Но когда вывески 
McDonald’s сняли, вместо них 
появились баннеры «Мы от-
крыты». Компания-владелец 
интриговала - официальных 
комментариев о ребрендинге 
не было. Потом посетителям 
предложили выбрать новое 

название полюбившемуся 
бренду - из 1,5 тысячи вари-
антов. С 18 апреля старые вы-
вески сменили название на 
Mak.by.

Все рабочие места и ас-
сортимент сохранили. 
И даже адаптировали 
меню под белорус-
ский рынок. Вме-
сто заморского 
«Хэппи мила» для 
малышей приду-
мали «Кидс Мил»: 
в яркой коробочке-
сундучке - деревянные 
игрушки с забавными пер-
сонажами: Смекалкиным, 
Тучкой, Шустриком. Первые 
игрушки уникальной коллек-
ции получили воспитанники 
Детского городка Ленинского 
района Минска.

Да и без гамбургеров, сде-
ланных по американским 
технологиям, не пропадем. 
Глава■ Гильдии■ поваров■

и шеф-поваров■республи-
ки■Александр■Чикилевский 
разработал бургер «Беларускі» 
с грибным соусом. Еще один 
хит продаж - бургер «Родны», 

где в идеальных про-
порциях говяди-

на, квашеная 
капуста и ма-
ринованные 

огурцы. А куда ж без фирмен-
ной картошки? Оценить го-
стям предлагают и «Духмя-
ную бульбу фры» с тимьяном 
и кориандром. Санкции явно 
не разгонят любителей вкус-
но, быстро и недорого пере-
кусить. Тем более что бывшие 
мак-хиты оказались вполне 
импортозамещаемыми. Бело-
русский след попал не только 
в меню, но в декор. Теперь на 
упаковках можно увидеть на-
циональный орнамент.

МАКДОНАЛЬДС, ГУДБАЙ! ДАЕШЬ МАКБАЙ

КСТАТИ
СейчаС в реСпублике 

25 заведений  
Mak.by (не Считая 

двух летних 
дополнительных 

площадок).

КАДЕТЫ

Максим ЧИЖИКОВ

■■ Суворовцы■из■РБ■стали■лауреатами■конкурса■«Мои■
герои.■Музыка■Победы».

настоящий суворовец должен не только владеть в совер-
шенстве военной наукой, но и уметь двигаться в ритме вальса 
и хорошо петь. Вокальный ансамбль «суворовец» минского 
училища не посрамил. спели как надо. ребята заняли третье 
место в категории «Вокальные коллективы» международного 
конкурса «мои герои. музыка победы». проводили его в  ше-
стой раз, но впервые в формате фестиваля.

- В этом году мы выбрали узкую, но очень значимую тему - 
«музыка победы». благодаря творчеству дети учатся любить 
и уважать историю, родину. и я рада, что конкурс получает 
очень большой отклик. В этом году в нем участвовало много 
детей из новых регионов россии, из беларуси, - рассказала 
председатель■жюри,■телеведущая■и■«Мисс■Вселенная» 
Оксана■Федорова.

В номинации «Вокал» заявились больше шести тысяч че-
ловек. минские суворовцы очаровали жюри своим вариан-
том знаменитой «смуглянки», которую одним из первых во-
семьдесят лет назад исполнил легендарный ансамбль имени 
александрова. а многие знают эту песню благодаря фильму 
«В бой идут одни старики».

наградили лауреатов в музее победы в москве. как бонус - 
экскурсия по нему и посещение красной площади.

«СМУГЛЯНКА» ОТ СЯБРОВ

ТРАНСПОРТ«СЕВЕРНЫЕ ВОРОТА» В СИНЕОКУЮ
Максим ЧИЖИКОВ

■■ До■столицы■республики■из■Москвы■
пустили■еще■один■автобусный■маршрут.

Чем ближе майские праздники и лето, тем 
больше желающих отправиться отдохнуть в бе-
ларусь и, наоборот, в россию. Вариантов до-
браться масса: наши столицы связаны не только 
авиарейсами и поездами, но и автобусным 
сообщением. каждый день из москвы в минск 
и обратно отправляются шесть автобусов - 
с вокзалов «саларьево» и «новоясеневская». 
с 20 апреля на один маршрут стало больше.

автобус отправляется от минского автовок-
зала «Центральный» по четвергам и субботам 
в удобное вечернее время - 21.30 и прибывает 
в москву рано утром - в 8.00. пункт назначе-
ния - вокзал «северные ворота» возле метро 
«Ховрино».

В обратном направлении автобус выезжает 
также в 21.30, только по пятницам и воскресе-
ньям. В пути - десять часов. не самый быстрый 
вариант, но самый дешевый из автобусных - от 
1552 рублей. главное - не перепутать: в это же 
время отправляются рейсы в минск и с других 
московских автовокзалов - «саларьево» и «но-
воясеневская».

Следующее выступление лауреатов 
может быть и на Красной площади.

Бургер «Родны» и «Беларускi» - наш ответ американским «макчикенам».

На смену пришел 
милый логотип 

в виде сердечка.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Почти■ как■ в■ «Иронии■
судьбы» -■пассажиры,■при-
летевшие■в■Варшаву,■об-
наружили■себя■в■Минске.

представьте реакцию лю-
дей, которые приземлились 
в аэропорту модлин польской 
столицы, но вдруг обнаружи-
ли вокруг себя надписи и ука-
затели на белорусском язы-
ке. прямо как в той истории 
с американским пенсионером 
из милуоки, которому надое-
ло, что над его головой низко 
летают самолеты, и он напи-
сал на крыше: «Добро пожа-
ловать в кливленд!» сколько 
авиапассажиров при посад-
ке хватались за сердце, пока 
маршрут не перенесли, и не 
сосчитать. но милуоки и клив-
ленд хотя бы в одной стране!

- только вышли из аэро-
порта -  и видим белорусский 
герб, - рассказал журналистам 
русскоязычный эмигрант, ле-
тевший из Франции в Варша-
ву. - мои мысли: «Жесть, что 
за квест, почему мы так нако-
сячили? куда я билеты взял? 
я точно видел польский язык 
на табло, пока шел к выходу, 

я точно помню польские це-
ны в кафешке, не может быть 
такого!» на несколько секунд 
я реально подумал, что мы 
в минске.

Выяснилось, что воздушную 
гавань «захватили» местные 
киношники. причем одними 
надписями не ограничились - 
у входа стояли синие автобусы 
с минскими номерами, а также 
такси с надписью на дверцах 
«7220» - известный белорус-
ский сервис.

по одной версии, идет рабо-
та над картиной про мигрантов 
на польско-белорусской гра-
нице. по другой - это фильм 
о принудительной посадке 
самолета Ryanair в мае 2021 
года, летевшего из афин 
в Вильнюс. напомним, тогда 

белорусским военным посту-
пило сообщение, что на борту 
самолета бомба. после чего 
борт приземлили в минске. 
среди пассажиров оказались 
белорусский экстремист ро-
ман протасевич и его сооб-
щница, российская граждан-
ка софья сапега. протасевич 
сейчас активно сотрудничает 
со следствием, давая показа-
ния на подельников. а сапега 
ждет экстрадиции в россию, 
на которую сама дала согла-
сие, материалы по ней на днях 
направили в пресненский суд 
москвы. 

понятно, что поляки на эту 
тему наснимают какую-нибудь 
«клюкву». авиапассажирам 
она не понравилась уже за-
ранее.

НЕ ВЕРЬ ГЛАЗАМ ОПТИчЕСКИй ОбмАН

Польский аэропорт 
стал неузнаваемым.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 � Первый в истории фильм, 
снятый в невесомости,  - уже 
в кинотеатрах Союзного госу-
дарства.

МАЗАЛИ НОС САЖЕЙ
- Олег, вы меня слышите? Ниж-

няя средняя доля правого легкого 
имеет следы разрывов…

Женя (Юлия Пересильд) - то-
ракальный хирург. Врач, который 
оперирует органы дыхания. Девуш-
ка прибыла на МКС, чтобы спасти 
космонавта (Олег Новицкий). Ей 
дали всего месяц на подготовку к 
полету. Справится ли с трудностя-
ми, преодолеет ли страхи?

Фильм показали впервые в День 
космонавтики. Премьер было 
две. Одну устроили в кинотеатре 
«Октябрь», который на один день 
превратился в  МКС. Соорудили 
большие серебристые тоннели, 
иллюминаторы, двигатели. При-
везли ту самую космическую кап-
сулу, в которой Олег Новицкий, 
режиссер Клим Шипенко и Юлия 
Пересильд прибыли на Землю. На 
летательном аппарате еще оста-
лась сажа. Гости мазали ее себе 
на нос и шутили, что это звездная 
пыль. Вторая премьера состоялась 
в Кремле, и там побывал россий-
ский президент Владимир Путин.

Картина стала вызовом всем 
землянам. Еще никто не устраивал 
съемок в космосе. Пересильд и Ши-
пенко - первопроходцы в мировом 
кинематографе. Причем Юлия - 

всего пятая по счету россиянка, 
слетавшая на орбиту.

ИДЕЮ ПРИНЯЛИ 
В ШТЫКИ
Съемки проходили и в Центре 

подготовки космонавтов. Выбрали 
залы с тренажерами и пилотируе-
мыми кораблями «Союз». Работа-
ли в гидролабораториях, комплек-
сах с центрифугами. Снимали и на 
военном аэродроме Чкаловский.

Над отдельным блоком труди-
лись в «Роскосмосе». Там построи-
ли точную копию Центра управ-
ления полетами. Национальный 
космический центр создали в са-
натории «Вороново».

Космонавты приняли идею об 
экзотических съемках поначалу в 
штыки. Они считали, что станция 
с ее сложным устройством - не 

место для кино, ведь ее создавали 
как научную лабораторию.

- Я не представлял, как там мож-
но организовать процесс, - раз-
водит руками космонавт Петр 
Дубров. Он сыграл Кудрявцева, 
который помогает Жене делать 
операцию. - Но я понимал, что это 
будет интересный, необычный 
и полезный опыт для всех.

Космонавт Антон Шкаплеров 
выступил в роли самого себя. Он 
сопровождает Женю на МКС. В от-
личие от Петра, идею о съемках 
принял радостно.

- Такой опыт пережил впервые, - 
улыбается Антон.  - Предстояло 
лететь с двумя непрофессиональ-
ными космонавтами, значит, вы-
полнять задачи не только коман-
дира, но и бортинженера, который 
полностью управляет кораблем.

 � Актриса придумала идеальную для невесо-
мости прическу, а режиссер едва прошел по 
росту.

Пересильд отсмотрела много видео с женщинами-
космонавтами. И обратила внимание, что когда волосы 
вьются, красиво лежат в невесомости.

- У меня с собой было двадцать резинок, - рассказыва-
ет она. - Каждый вечер после мытья головы я завивала 
волосы на них. И прическа так волшебно стояла. Я в 
космосе лучше выгляжу, чем на Земле. Такой красивой 
ни в одном фильме не была, - смеется Юлия. - Пережи-
вала, что отеку и стану похожа на тайского пчеловода 
или шарик с красным лицом. Есть браслеты, которые 
привязывают на ноги для того, чтобы спадал отек. Я их 
надевала каждый день. Были с собой и патчи.

Клим Шипенко не очень подходил для съемок в не-
весомости:

- Мой рост был на грани - 189 см, а корабль сделан 
для людей не выше 190.

Режиссер объяснил, почему в трансляции космонав-
ты выглядят упитанными:

- Не потому, что кормят хорошо, - мало движения. Все 
меню рассчитано, никто не поправляется. В космосе 
нет гравитации, кровь распределяется равномерно, 
и у большинства людей лицо становится несколько 
шире, чем на Земле.

ЭТО ИНТЕРЕСНО
 � На МКС состоялось 12 съемочных смен, 

хронометраж отснятого материала составил 
78 часов 21 минуту.

 � Земной съемочный период длился около 
двух месяцев. 53 съемочные смены. Хроно-
метраж - 297 часов 48 минут.

 � Каждому члену экипажа можно было взять 
с собой не больше килограмма личных вещей.

 � Больше двух тысяч костюмов сшили и за-
купили для съемок.

 � Для участия в групповых сценах отсмотрели 
больше семисот человек, а выбрали - пять-
десят. Актеров-эпизодников отобрали среди 
трехсот претендентов, осталось всего девять 
человек.

 � Тщательная проверка здоровья, новые 
навыки - съемочной группе пришлось как 
следует напрячься.

НИКАКИХ РЮМОЧЕК!
К съемкам начали готовиться осенью 2020 года. 

Первый канал объявил кастинг на роль женщины-
врача. Отобрали 25 финалисток.

- Юля прислала самопробу, но снималась в другой 
картине. Когда вернулась, забежала в Дом лите-
раторов. Присела к нам за столик. Я наблюдал за 
ней. Юля выпила рюмочку, закурила, и я сказал: 
«Ну-ка давай завязывай! Тебе на следующей не-
деле ехать в «Звездный» на медкомиссию». Она 
ответила: «Да? Хорошо», - рассказывает генди-
ректор Первого канала Константин Эрнст.

На следующий день после разговора Пересильд 
поехала на медкомиссию в ЦПК.

- Я никогда в жизни не проходила такой кастинг, - 
говорит она. - Он включал в себя гастроскопию 
и колоноскопию, проверку ровности носовой перего-
родки, а также МРТ, КТ. И это даже не про здоровье, 
а про особенности, которые тебе мама с папой дали. 
У нас с Климом оказался сильный вестибулярный 
аппарат. Не забуду кресло, в котором его проверяли.

НАУЧИЛАСЬ ЗАШИВАТЬ КОЖУ
К роли торакального хирурга Пересильд гото-

вилась тщательно. Она никогда не играла врача. 
Общалась с друзьями-медиками. Прочла много 
книг о торакальной хирургии. В том числе консуль-
танта, военного врача Олега Куйбиды. Он дневал 
и ночевал со съемочной группой.

Главная сцена - операция. Ее снимали дольше 
всего. Для того чтобы научиться делать все так, 
как надо, Пересильд и Шипенко вместе с Куйбидой 
ездили посмотреть на настоящую операцию в  глав-
ный военный клинический госпиталь. Операция 
была на грудной клетке. Длилась пять с половиной 
часов. Все это время Юлия и Клим наблюдали. 
Стремились понять общую механику, атмосферу 
в операционной. Пересильд потребовалось два ме-
сяца, чтобы научиться зашивать кожу с помощью 
пинцета на силиконовом тренажере.

- Дольше всего разбирали, как снимать опера-
цию, - признается актриса. - И я теперь знаю, как 
называется каждый из зажимов, что такое ролико-
вый отсос, как правильно в вену попасть иглой. Мне 
не стыдно ни за одно мое слово, взгляд, движение.

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

Ск
ри

нш
от

 в
ид

ео

ВЫГЛЯДЕЛА ЛУЧШЕ, 
ЧЕМ НА ЗЕМЛЕ

СЕКРЕТЫ «КОСМИЧЕСКОЙ» 
КРАСОТЫ

НИ ЗА ЧТО НЕ СТЫДНО ПОДГОТОВКА

Два хирурга, которые, по сюжету, готовились к полету 
в космос. Максим Стоянов (слева) сыграл Романа, 
а Сергей Годин (справа) - Павла.

Две дочки - в маму. Она надеялась, что станут 
врачами, но девочки хотят пойти по ее стопам.

Новички Юлия и Клим 
и опытный покоритель 
внеземного 
пространства Антон 
Шкаплеров.

Юлия ПЕРЕСИЛЬД:

Подробнее о женщинах на орбите - на стр. 15.

ПЕРЕЖИВАЛА, ЧТО ПРЕВРАЩУСЬ 
В ШАРИК С КРАСНЫМ ЛИЦОМ
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Борис ОРЕХОВ 

■■ Руководители■спортивных■фе-
дераций■РФ■считают■условия■МОК■
невыполнимыми.

Ехать или не ехать на Игры в Париж, 
даже если допустят? Перед таким по-
истине гамлетовским выбором ока-
зались наши спортсмены после того, 
как МОК устами Томаса Баха озвучил 
критерии допуска к Олимпиаде-2024.

ПОДСТРЕКАЮТ  
К ПРЕДАТЕЛЬСТВУ
Нейтральный статус, без флага 

и гимна - это, в принципе, для нас 
не новость. Российская команда уже 
две Олимпиады подряд выступала как 
раз в таком безымянном статусе, без 
национальных символов. Концерт 
Чайковского вместо гимна, а вместо 
триколора в честь наших побед подни-
малось белое полотнище с олимпий-
скими кольцами. Да, не очень прият-
но, но пережить все-таки можно, тем 
более что все и так прекрасно понима-
ли, из какой страны спортсмены, как 
бы ни называлась их сборная.

Но еще два критерия - чистой во-
ды иезуитство. Отказ от поддержки 
СВО, причем, по мысли МОК, каждый 
спортсмен будет обязан подписать 
на эту тему какую-то бумажку. По-
пахивает подстрекательством к пре-
дательству. А еще - на Игры закроют 
доступ атлетам, которые, как считают 
в Лозанне, связаны с российскими 
силовыми структурами. То есть - из 
ЦСКА и «Динамо». Ну, это чтобы уж 
совсем добить нашу команду и, даже 
в случае участия, заранее сделать ее 
неконкурентоспособной. Ведь имен-
но «армейцы» и «динамовцы» - тра-
диционно наша основная медальная 
сила. На прошлых Играх они принесли 
в коман дную копилку больше поло-
вины наград.

ТРИДЦАТЬ СЕДЬМОЙ ГОД 
ОТДЫХАЕТ
Свою, и достаточно жесткую, од-

нозначную оценку решениям МОК, 
вслед за президентом■ОКР■Станисла-

вом■Поздняковым, назвавшим усло-
вия «неприемлемыми», дали руково-
дители спортивных федераций. Глава■
Федерации■спортивной■борьбы■Рос-
сии■Михаил■Мамиашвили■заявил, 
что ему было трудно ожидать другой 
позиции от МОК:

- Политическая ангажированность 
тут явно присутствует. Если бы та-
кие же условия ставили всем, у кого 
военные конфликты, особенно тем 
нашим партнерам, кто является мо-
дераторами этого всего, может быть, 
как-то можно было бы смириться, 
но когда это все идет в одни ворота, 
это уже явный перебор, где никаким 
олимпизмом даже не пахнет. Нам 
раньше рассказывали, что спорт вне 
политики и иных позиций быть не 
должно. Но сейчас исполком МОК 
пытается поставить условия, чтобы 
любого спортсмена заставить стать 
политиком.

По мнению Мамиашвили, 37-й год 
сегодня просто отдыхает. Давление, 
оказываемое на международные орга-
низации по участию наших спортсме-
нов в Олимпиаде, беспрецедентно:

- В рекомендациях есть вещи, ко-
торые категорически неприемлемы. 
Речь идет об унижении гражданского 
и человеческого достоинства. Свою 
позицию по этому вопросу обозна-
чили четко: требования, при которых 
наши спортсмены должны будут по-
ступиться гражданской честью, для 
нас недопустимы.

СКВАЖИНА  
СУЖАЕТСя
Глава■Всероссийской■федерации■

плавания■Владимир■Сальников так-
же считает, что не следует идти на 
условия МОК:

- Нас таким образом хотят опустить 
до уровня плинтуса. И мы тогда по-
теряем все, что дает спорт. Главное - 
уверенность в своих силах. Путь на 
Олимпиаду вроде еще не закрыт. Но 
этот шанс словно замочная скважина. 
Она с каждым годом становится все 
уже и уже и в конце концов захлоп-
нется для нас совсем. Что-то похожее 
мы сейчас наблюдаем. Нас не хотят 
видеть на празднике жизни под на-
званием Олимпиада. Иначе условия 
допуска были бы другими. Особенно 
что касается спортсменов из ЦСКА 
и «Динамо». Это вообще неожиданное 
ограничение.

Если мы говорим, что есть Олим-
пийская хартия и она должна быть 
одна для всех, налицо двойные стан-
дарты. На исполкоме МОК их про-
демонстрировали в полной мере. 
Равноправия в помине нет. О защи-
те интересов спортсменов уже давно 
никто не говорит. Поэтому условия, 
которые предложил МОК, просто не-
выполнимы.

«НАС ХОТяТ ОПУСТИТЬ НИЖЕ ПЛИНТУСА»
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Сергей НОСКОВ

■■ Решения■киевских■за-
правил,■мягко■говоря,■не-
дальновидные.

украинским атлетам запре-
тили участвовать в одних тур-
нирах с россиянами и белору-
сами.

как говорится, баба с возу - 
кобыле легче. меньше станет 
попыток устроить провокации 
с оскорблениями и грубыми 
лозунгами, чем уже не раз от-
личались спортсмены на раз-
ных турнирах, где были и наши. 
тише будет и на трибунах - без 
хамских выкриков от их бо-
лельщиков.

Впрочем, те, кто принимал 
это решение, явно не дружат 
с головой и в своем русофоб-
ском угаре нанесли удар пре-
жде всего по своим же спор-
тсменам, отправив тех на 
скамейку «запасных».

например, теннисистов. Ве-
дущие мировые ассоциации 

WTA и ATP, под эгидой которых 
проходят все крупнейшие тур-
ниры среди мужчин и женщин, 
в отличие от других федера-
ций, вляпываться в политику не 
стали. российские и белорус-
ские теннисисты по-прежнему 
выходят на корты, выигрывают 
престижные титулы.

- более того, суммарно, по 
результатам турниров это-
го года игроки наших стран 
сегодня сильнейшие в мире. 
с WTA и ATP у нас нет никаких 
проблем, - говорит президент■
Российской■федерации■тен-
ниса■Шамиль■Тарпищев.

у украинских мастеров те-
перь тоже, судя по всему, про-
блем не будет абсолютно ника-
ких - за поединками на кортах 
им придется наблюдать по 
телевизору, в лучшем случае 
с трибуны.

боксеры также в пролете. 
с женского чемпионата мира 
в нью-Дели сборная незалеж-
ной снялась добровольно, как 
раз из-за участия россиянок 

и белорусок. Впереди - муж-
ской чемпионат в ташкенте. 
наши  - в заявке. украинцы 
и тут в пролете. спасибо ки-
евским «умникам».

самая интересная ситуа-
ция в футболе. уже начался 
отбор на евро-2024. белорус-
ская сборная играет в турнире. 
а вот что будет с украинской - 
вопрос. по логике тамошних 
заправил, она теперь должна 
сняться с соревнований.

спорных моментов хватает 
и на клубном уровне. Что, на-
пример, делать полузащитнику 
«марселя» руслану малинов-
скому, который играет в одном 
чемпионате - французском - 
с нашим александром голови-
ным из «монако»? Доброволь-
но садиться в запас? похожая 
загогулина и  в  итальянской 
серии а, где наш алексей ми-
ранчук из «торино» выходит 
на поле против украинца Вик-
тора коваленко из «специи». 
миранчук, коваленко и мали-
новский не так давно были од-

ноклубниками по итальянской 
«аталанте».

атлеты из незалежной, бла-
годаря фокусам киевских чи-
новников, всерьез рискуют 
нарваться на тотальную дисква-
лификацию. запретный приказ 
издал их минспорт. контора - 
государственная. а вмешатель-
ство государства в турнирные 

дела ни одна международная 
федерация не терпит, включая 
мок, где уже заявили, что ре-
шение прежде всего негативно 
скажется на самих украинских 
спортсменах. тонкий намек, 
что и мимо олимпийских игр 
жовто-блакитная команда мо-
жет пролететь, как фанера над 
парижем.

УДАР ПО СВОИМ МАРАЗМ КРЕПЧАЕт
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■■ Как■всегда■лаконично,■но■предельно■жестко■высказалась■глава■
Федерации■лыжных■гонок■России■Елена■Вяльбе,■сразу■расставив■
все■точки■над■«i»:

- мое мнение: не нужны нам на таких условиях их международные соревно-
вания. я категорически против нейтрального статуса, тем более много доба-
вочек: кто не поддерживает сВо, кто не в силовых и вооруженных структурах. 
я за то, чтобы каждый человек решал сам. но при этом глубоко убеждена: 
99,99 процента российских спортсменов в ответ на требование заполнить 
отказную декларацию и выступать без флага и гимна ответят «нет». а если 
кто-то вдруг согласится, для меня он будет предателем и не получит никакой 
помощи. насчет государства не знаю, но для меня такой «соглашатель» пере-
станет существовать.

РЕЗКо, но По дЕлу

«соглаШатели» просто исЧезнут

Вероятно, футбольных матчей Россия - 
Украина мы не увидим еще очень долго.

Без имени, гимна и флага 
уже навыступались. Хватит?
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

91,0 FM  89,5 FM

100,6 FM

ТЕЛЕПРОГРАММА

06.00 «Ми-ми-мишки. Серии 54 - 83» 
Мультфильмы (0+)

09.00 «НЕВЕРОЯТНОЕ 
ПЕРЕМЕЩЕНИЕ» (0+)

10.45 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ГРАНИЦА» (12+)

18.25 «Песня года. Беларусь» (12+)
21.00 «ЗОЛОТОЙ ТЕЛЕНОК» (12+). 
   Великий комбинатор Остап Бендер 

с детства мечтает  
о Рио-де-Жанейро. Ему 
известно множество способов 
«сравнительно честного отъема 
денег у граждан», но где же 
в Советской России найти 
гражданина, обладающего хотя 
бы полумиллионом рублей? И вот 
подпольный миллионер, выдающий 
себя за скромного служащего на 
нищенском жалованье, найден.  
И он должен сам принести деньги 
Остапу «на блюдечке с голубой 
каемочкой». В ролях: Олег 
Меньшиков, Ольга Красько, 
Михаил Ефремов и другие.

23.35 «ИГРА» (12+)
01.20 «СЛОН» (12+)
03.00 «ПОСЛЕ ЯРМАРКИ» (12+)
04.15 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
05.00 «Наши люди. Юрий Куклачев  

(с субтитрами)» (12+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.15, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.25, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 17.45 «Символы эпохи. 

Доброволец» (12+)
08.15, 12.45, 02.45, 05.45 «Фабрика 

кино. Летопись (с субтитрами)» 
(12+)

08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 

(16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ДОЖИВЕМ ДО 

ПОНЕДЕЛЬНИКА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Гродненская 

область августовский канал  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Это 
здорово» (12+)

16.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
19.15 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20 «ВОРОШИЛОВСКИЙ 

СТРЕЛОК» (16+)
00.30 «Факты на стол» (16+)
01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.15 «ВОРОШИЛОВСКИЙ 

СТРЕЛОК» (16+)
05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.15, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.25, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.10, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Волга» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 02.45 «Фабрика кино. История 

анимации (с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 00.45 «Символы эпохи. 

Интурист» (12+)
10.15 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 

(16+)
12.45 «ЗОЛОТОЙ ТЕЛЕНОК» (12+)
15.30 «Наши люди. Никас Сафронов 

(с субтитрами)» (12+)
16.15, 01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
19.15 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 

(16+)
21.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.20 «ПОЗВОНИТЕ МЫШКИНУ» (6+)
00.15 «Факты на стол» (16+)
03.15 «ПОЗВОНИТЕ МЫШКИНУ» (6+)
05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
05.45 «Фабрика кино. История 

анимации (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.45 «Символы эпохи. 

Победа» (12+)
08.15, 12.15, 00.30 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Фабрика кино. 

СоюзМультфильмы  
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Символы эпохи. Славянская 

красота» (12+)
10.15 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 

(16+)
12.45 «Фабрика кино. 

СоюзМультфильмы  
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ВОРОШИЛОВСКИЙ 
СТРЕЛОК» (16+)

15.15 «Карта Родины. Гомельская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Гимнастика» (12+)

16.10, 01.00 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» 
(12+)

18.10, 19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

19.15 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 
(16+)

21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20, 03.15 «НЕПОБЕДИМЫЙ» 

(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.25, 12.10, 
15.10, 18.10, 19.10, 21.10, 
00.10, 03.10, 05.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.45 «Символы эпохи. 

Георгиевская лента» (12+)
08.15 «Есть вопрос» (12+)
09.30, 21.45 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «НАРУЖНОЕ 

НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Фабрика кино. Расцвет 

советской мультипликации  
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ПОЗВОНИТЕ МЫШКИНУ» (6+)
15.15 «Карта Родины. Москва  

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «День 

Победы» (12+)
16.10, 01.00 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» 

(12+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
22.20, 03.15 «БИТВА» (6+)
00.45 «Символы эпохи. 

Кинофестивали» (12+)
05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
05.45 «Фабрика кино. Расцвет 

советской мультипликации  
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

09.00 «Аленький цветочек». 
Мультфильм (0+)

09.35 «Веселые охотники - Карандаш 
и Клякса». Мультфильм (0+)

09.45 «В лесной чаще». Мультфильм 
(0+)

10.05 «На лесной эстраде». 
Мультфильм (0+)

10.15 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
10.45 «МЕТОД ФРЕЙДА» (16+)
22.30 «РУБЕЖ» (12+). У Михаила есть 

все. Все, кроме любви, и его это 
устраивает. Но вот он встречает 
женщину своей мечты, и все, 
чего он добился в этой жизни, 
рушится в один миг. Не каждому 
дано любить… Чтобы обрести 
право на любовь, Михаил получает 
возможность перемещаться 
во времени. Туда, где гибнут 
миллионы людей  
и превращаются в руины города. 
Теперь, чтобы не сойти с ума 
и остаться в настоящем, ему 
придется принять правила 
опасного испытания. В главных 
ролях: Павел Прилучный, 
Кристина Бродская, Станислав 
Дужников и другие.

00.20 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 
ЧЕЛОВЕКОМ» (12+)

02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
05.45 «Символы эпохи. Георгиевская 

лента» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

09.00 «Золотая антилопа». Мультфильм 
(0+)

09.25 «Кукушка и скворец». 
Мультфильм (0+)

09.35 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
09.55 «Лиса-строитель». Мультфильм 

(0+)
10.05 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
10.20 «Веселые охотники - Карандаш 

и Клякса». Мультфильм (0+)
10.45 «СЕМНАДЦАТЬ МГНОВЕНИЙ 

ВЕСНЫ» (0+)
18.25 «ПОЗВОНИТЕ МЫШКИНУ» (6+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ДНЕПРОВСКИЙ РУБЕЖ» 

(16+). 
   В основе фильма реальные 

исторические события - а именно 
героическая оборона на так 
называемом «днепровском 
рубеже» около города Могилева. 
Длительная оборона на этом 
участке фронта позволила 
затормозить наступление немцев 
вглубь территории СССР. Главный 
герой, комдив, прекрасно понимая 
безнадежность положения, 
продолжает прикладывать все 
силы для удержания рубежа 
обороны. В главных ролях: 
Игорь Сигов, Виктор Молчан, 
Ксения Князева и другие.

23.30 «КРАЙ» (16+)
01.45 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» (12+)
05.30 «Наши люди. Михаил Турецкий 

(с субтитрами)» (12+)

5 мая 6 мая 7 мая

1 мая 2 мая 3 мая 4 мая

5 МАЯ В 22.22

«БИТВА»
Стрит-дансер Антон делает стремитель-

ную карьеру - его команда всегда побежда-
ет, он признанный хореограф и все его буду-
щее связано с танцем. Однако несчастный 
случай рушит все планы - Антон лишается 
слуха, а с ним и всех надежд. Оказавшись 
в непривычном мире тишины, Антон посте-
пенно понимает, что это не конец...

СО 2 МАЯ В 10.15 И В 19.15

«НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ»
Сериал заглянет в закулисье одной из ста-

рейших российских спецслужб, знаменитой 
«семерки» МВД - оперативно-поискового 
управления. Герои нашей истории - насто-
ящие профессионалы, влюбленные в свое 
дело, борцы с преступностью. Им противо-
стоят опытные, хитрые, имеющие связи  
в высших эшелонах власти преступники...

Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта

Почему в нашей стране так 
мало женщин слетало в кос-
мос? Они не хотят или их не 
пускают?

Поначалу, скорее всего, 
второе. Но и сегодня в рос-
сийском отряде космонавтов 
всего одна девушка, которая 
недавно вернулась из своей 
первой орбитальной коман-
дировки. Это Анна Кикина, 
пятая наша соотечественни-
ца - профессиональный кос-
монавт, совершившая полет.

Если представительни-
ца прекрасного пола решит 
пройти отбор, к ней будут 
предъявлять такие же требо-
вания, как к мужчине.

Ученые выяснили, что в пер-
вые дни полета расстройства, 
вызванные с движением, есть 
у каждой второй женщины 
и у 38 процентов мужчин. 
Здесь статистика немного 
не в пользу женщин.

Но специалисты утвержда-
ют, что женщины на орбите 
лучше справляются с дей-
ствиями, которые требуют 
внимания, концентрации 
и монотонной работы.

Многие говорят о том, что 
присутствие представитель-
ниц прекрасного пола в экипа-
же дисциплинирует мужчин. 
Практически все они отме-
чают, что хорошо относятся 
к женщинам на борту.

Конечно, мужчина практи-
чески всегда физически силь-
нее. Но космос не предполага-
ет ежедневных колоссальных 
энергозатрат, если только мы 
не говорим о выходе в откры-
тый космос. Вот это - сверх-
человеческая деятельность, 
даже и не мужская.

Во время полета предпола-
гается работа с различным 
оборудованием, наличие ин-
женерных и научных знаний. 
И если человек способен ана-
лизировать и применять их на 
практике, это позволяет ему 
работать в космосе. И не важ-
но, мужчина ты или женщина.

РАВНОПРАВИЕ  
В НЕВЕСОМОСТИ
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НАШ САЙТ Союзное 
вече видео

5. СОЧИНСКИЙ 
ДЕНДРАРИЙ

Это один из самых известных ден-
дропарков страны - только здесь 
в России зона субтропиков, позво-
ляющая расти деревьям и рас-
тениям со всего света без 
оранжерей. Он начина-
ется на Курортном 
проспекте и даль-
ше простирается 
по склону отно-
сительно крутого 
холма. Его нижнюю 
и верхнюю части да-
же соединили канат-
ной дорогой.

Парку больше 130 лет. 
Сейчас здесь 24 вида пальм, 
восемьдесят видов дубов, 76 
видов сосен, огромное количе-
ство субтропических растений, 
хлебное, мыльное, конфетное, 
железное, земляничное и дру-
гие деревья. Всего около 1800 
видов растений со всех уголков 
земли.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Разгар весны - лучшее вре-
мя насладиться красотой рас-
тений и волшебным ароматом 
распустившихся бутонов.

1. НИКИТСКИЙ БОТАНИЧЕСКИЙ САД  
В ЯЛТЕ

Это старейший парк Крыма и одна из самых посещаемых 
достопримечательностей его южного берега. Его заложил 
в 1812 году ученый-ботаник Христиан Стевен. Туристический 
потенциал полуострова оценил первый генерал-губернатор 
Новороссии герцог Арман де Ришелье. Он обратился к им-
ператору Александру I - попросил учредить ботанический сад, 
так как берег представлял собой каменистую поверхность, 
почти лишенную растительности. Для создания курортов остро 
требовался посадочный материал. 

Стевен с энтузиазмом взялся за работу - нашел декоратив-
ные деревья и растения, которые прижились бы в Крыму. Он 
же начал селекцию винограда. Сад стал одним из ведущих 
научных центров России. Сейчас занимает территорию в со-
рок гектаров, на которых растут больше девятнадцати тысяч 
видов. Здесь есть и оранжереи, но большинство растений - 
на открытом воздухе. В саду проводят «Парады тюльпанов», 
«Балы хризантем» и другие праздники цветов.

3. ОРАНЖЕРЕЯ 
В ЦАРИЦЫНЕ

Единственный в Москве 
усадебный оранжерей-
ный комплекс с 250-летней 
 историей. Первые здания 
с растениями появились там 
еще в начале 1740-х годов. 
С течением времени экзоти-
ческие фрукты и цветы стали 
«фирменным знаком» Цари-
цына. В девяностые там цари-
ла разруха, но в 2007 - 2008 
годах помещения воссозда-
ли по старинным чертежам. 
А к 2011-му для широкой 
 публики  открыли экспозиции 
в трех оранжереях. Сегодня 
в них круглый год  созревают 
 экзотические  плоды и бла-
гоухают цветы и травы - 

как двести с лишним 
лет  назад.

Гости увидят здесь ги-
бискус, пассифлору голу-
бую, пеларгонию, а также 
некоторые виды пальм, 
 декоративнолистные и са-
говники. В Виноградной оран-
жерее - плодовые растения, 
 которые в прошлом  снабжали 
провизией царский стол. 
А также суккуленты и краси-
во цветущие культуры.

4. СТАВРОПОЛЬСКИЙ 
БОТАНИЧЕСКИЙ САД

Сад имени Скрипчинского входит в число крупнейших в 
России и на Северном Кавказе. Его площадь - около 132 гек-
таров, шестнадцать из ко-
торых - заповедник с ши-
роколиственным лесом. 
На территории комплекса 
также есть лаборатории 
с фондовой оранжере-
ей, розарием и зимним 
садом, музей, экскурси-
онное бюро и производ-
ственные питомники.

Он располагает вну-
шительной коллекцией. 
Общее число видов - до 
23 тысяч. Здесь собрали 
тропические, субтропиче-
ские, степные, луговые, 
декоративные растения. 
В саду четыре лаборато-
рии, каждая занимается 
изучением и выращивани-
ем определенных видов.

2. БОТАНИЧЕСКИЙ САД 
ВЛАДИВОСТОКА

Оранжерея Ботанического сада Дальневосточного от-
деления РАН собрала в одном месте около 1,5 тысячи 
растений со всего мира, благодаря чему горожане круглый 
год могут полюбоваться цветущими орхидеями, камели-
ями, пахистахисами и другими растениями. Создали ее 
в 1949 году. За прошедшее время перестраивали не один 
раз, но усилия того стоили.

Сегодня здесь цветы со всего мира. На площади в 450 
квадратных метров закрытого грунта растут тропические 
и субтропические растения. И в каждом уголке оранжереи 
своя атмосфера. Приходите и убедитесь сами. Кстати, 
рядом расположился павильон, в котором можно купить 
экзотические экземпляры и наслаждаться их красотой. 
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Георгин гибридный.

Параду тюльпанов 
рады и взрослые, 
и дети.

Приятно отдохнуть в тени 
дальневосточного сада.

Голубой лотос выглядит даже  
эффектнее белого.

Барбарису 
Юлианы 
очень уютно 
в тропиках.
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 � ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Роман ЛЯЛИН

Следователи уже обы-
скали шикарный дом 
Блиновской. На опубли-
кованном видео с обысков 
жилье Блиновской боль-
ше похоже на павильоны 
ЦУМа: огромная гар-
деробная с брендовы-
ми вещами и золотые 
украшения. В ее гараже 
нашли две элитные ино-
марки Lamborghini Urus 
(от 25 миллионов руб-
лей), Range Rover (от 23 
миллионов рублей) и не-
сколько мотоциклов.

А родственники ин-
фоцыганки тем време-
нем уверены, что все 
вскоре разрешится.

- Да, я слышал про ее 
задержание. Сама она 
мне пока не звонила, - 
признался «Комсомол-
ке» брат Блиновской 
Александр Останин. - 
Мы с ней мало общаем-
ся. Последний раз го-
ворили недели две-три 
назад. Мы 
эту тему не 
обсуждали. 
Все ли у нее 
хорошо, я не 
спрашивал. 

Мы просто как брат с 
сестрой поговорили.

- Теперь Елена мини-
мум миллионер. А кем 
ваша сестра работала 
раньше?

- До этого она вместе 
со мной работала. На-
ша семья занимается 
ветеринарными кли-
никами. Это семейный 
бизнес, который начи-
нался в Ярославле. Там 
наш отец все распреде-
лял. Лена какое-то вре-
мя оператором работа-
ла, сколько-то времени 
звоночки принимала, 
сколько-то времени 
руководила коллек-
тивом. А до этого она 
трудилась бухгалтером 
в рекламном агентстве 
в Ярославле.

- Как она решила соз-
дать курсы личностного 
роста?

- Мы съездили с ней 
на выступление Тони 
Роббинса в Лондон. 
Это великий коуч лич-

ностного роста. И мне 
кажется, после этого 
она решила создать 
«Марафон желаний».

- Она действительно 
уходила от налогов?

- Я считаю, что у нее 
не было цели уйти от 
выплат. Может быть, у 
нее какой-то момент по 
налогам был упущен. 
Но это неумышленно. 
Кто-то этот момент не-
досмотрел. Бывает. Но 
с ней о налогах мы не 
говорили. Я в этом не 
разбираюсь.

- Только налоги на 900 
млн рублей, это какие 
суммы она зарабатыва-
ла?

- Я не знаю. Знаю, что 
хорошо зарабатывала. 
Посмотрите ее соцсети, 
у нее там все красиво. 
Но миллиарды в месяц, 
я думаю, она не зараба-
тывала.

- У нее такие машины, 
дома…

- Да что там, какая 

машина... Ну «Ламбор-
гини» - это 30 - 40 мил-
лионов. Миллиардами 
в месяц это не пахнет.

- Она пыталась сбе-
жать за границу?

- Нет. У нее там вся-
кие постоянные высту-
пления. Я вообще про-
тивник таких побегов. 
Если уж предъявили, 
как с повесткой в воен-
комате, - надо оставать-
ся. Нельзя убегать. На-
до быть лицом к лицу: 
тебе предъявили, надо 
урегулировать ситуа-
цию. Я не считаю, что 
она хотела сбежать.

- А вы как оцениваете 
ее работу? Многие го-
ворят, что это деньги из 
воздуха.

- Пусть это скажут ее 
клиенты. А другие лю-
ди - так они и не тратят 
деньги на это. А если не 
тратят, то какие вопро-
сы?..

- Она заплатит эти 900 
миллионов налогов?

- Да. И я так пони-
маю, ситуация разре-
шится. Но где такие 
деньги взять? Я думаю, 
что у нее таких денег 
нет. Но я не считал.

Корреспондент «КП» 
записался на курсы онлайн-

бизнеса, но олигархом 
так и не стал. Разоблачение 
инфоцыган - на сайте KP.RU

И вот снова наступило время, когда надо запа-
стись соломой и усиленно ее подстилать. Впереди 
сложный период для отношений, грозящий ссора-
ми и расставаниями. Чтобы этого не произошло, 
меры нужно принимать сейчас. Интересуйтесь 

делами партнера, помогайте ему.

В жизнь Тельцов незаметно приходят благие 
перемены, хотя вы поначалу можете их даже не 

заметить. Если вы были готовы завершить одни от-
ношения и вступить в новые, велика вероятность, 
что это произойдет на этой неделе. Благоприятный 

для деловой сферы период продолжается.

Если вы чувствуете, что к концу под-
ходит что-то, что вам совсем не хочется 

завершать, - например, роман или важное деловое 
парт нерство, приложите максимум усилий, чтобы 
сохранить имеющееся. Если же так становится 

только хуже, не держитесь больше за это. 

Неделя очень подходит для занятий, связанных с 
домом и семьей. Также большое удовольствие вам 

принесет общение с друзьями и единомышленни-
ками. В остальном же на этой неделе хорошо за-
ниматься рутиной, мелкими делами, завершением 

каких-либо ранее начатых процессов.

Львам стоит посвятить себя закреплению до-
стигнутого ранее успеха. Ни для каких инициатив 
неделя не годится, так что в этом смысле время 
предстоит скучноватое. С другой стороны, если вы 
вспомните, как вы великолепны, вам будет не жаль 

тратить время на сохранение своего великолепия.

Лучшее, что вы можете сейчас сделать, - под-
готовиться к приближающимся переменам со 
свойственной вам педантичностью, все просчи-
тав и минимизировав вероятные потери. Идите 
навстре чу переменам сами, не дожидаясь, по-
ка они выпрыгнут на вас из темного угла.

Неделя довольно приятная, хотя бурную деятель-
ность развивать сейчас бессмысленно  - усилия 
будут пропадать даром. Впрочем, это не касается 
гениальных идей, посещающих вашу голову. За-
писывайте и развивайте такие мысли - в скором 

времени вы сможете их с успехом использовать.

Помните изречение про тяжелый че-
модан с грузом прожитых лет? Если вы 

не готовы избавиться от всего чемодана, повы-
брасывайте из него хотя бы неподъемные гантели, 
которыми вы не пользовались лет сто. Вам вряд ли 
нужно объяснять, что подразумевается под этими.

Стрельцам предстоит важная неделя. На 
событийном плане, возможно, ничего очень 

яркого не произойдет, но это время перспектив, 
интересных предложений и идей для будущих 
проектов. Нику да не спешите: сейчас лучшее 

время для размышлений, продумывания деталей.

Очень велика вероятность, что ситуация 
будет складываться не в вашу пользу. Это 

не значит, что нужно сложить лапки и плыть по 
течению. Делай те все, что в ваших силах. Но если 
вы чувст вуете, что это не приносит результата, 
примите ситуацию и адаптируйтесь к ней.

Водолеев могут подвести собственные 
иллюзии. Не ждите от людей больше, чем 

они действительно могут вам дать. Будьте готовы, 
что отдача может быть совсем не та, на которую 
вы рассчитывали. Перемены придут и к вам, и в 
итоге все равно все будет к лучшему.

Завершайте текущие дела и готовь тесь к пере-
менам. В вашей жизни могут появиться новые 

люди, идеи, события. Не спешите с выводами: на-
стро ение ваше сейчас переменчиво, как весенняя 
погода, так что лучше немного подождать, пока 
«погода» наладится.

Овен

Телец

Близнецы

Рак

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

1 - 7 мая

Подготовила Евгения АН.

Весы

Алена МАРТЫНОВА, 
Варвара ДЫМ

Мы ознакомились 
со списком имущества, 
зарегистрированного 
на главную 
инфоцыганку страны.

Блогерша оказалась владелицей 
двух земельных участков. Первый - 
в Ялте площадью 500 кв. м  - она 
купила еще в 2018 году. Его ка-
дастровая стоимость - 882 тысячи 
рублей (рыночная куда выше). Земля 
в Крыму  - это единственное, чем 
владела Блиновская до расцвета 
своих марафонов.

Второй участок - в деревне Обу-
шково Московской области пло-
щадью 3,5 тысячи кв. м  - Елена 
приобрела в 2020 году. Эта зем-
ля, предназначенная для дачного 
строительства, имеет кадастровую 
стоимость 33,4 млн рублей.

В 2020 году Блиновская стала 
единоличной хозяйкой дома на 1,2 
тысячи кв. м в поселке Миллениум 
Парк в Московской области. Его 
кадастровая цена - 44 млн рублей.

А годом ранее блогерша приоб-
рела квартиру на Серпуховском 
Валу в Москве (площадь 58,8 кв. 
м, кадастровая стоимость  - 15,1 

млн рублей), 
м а ш и н о -
место (513 
тысяч) и под-
собку (1,1 
млн) по тому 
же адресу.

П о к у п а я 
машино-место, 
Елена, конечно 
же, не собиралась держать его пу-
стым. В 2019 году марафонщица 
порадовала себя покупкой автомо-
биля Bentley Continental (цена - от 14 
млн рублей), а в 2021-м приобрела 
Lamborghini Urus (от 16 млн рублей). 

Все это имущество, по прогно-
зам экспертов, будет арестовано 
в ближайшее время: если Блинов-
ская не возместит ущерб государ-
ству от недоплаченных налогов на 
сумму 918 млн, ее богатства пой-
дут с молотка. 

 � НАЖИТО НЕПОСИЛЬНЫМ ТРУДОМ

Дома, квартиры, «Бентли» и «Ламборгини»

«Миллиардами в месяц, 
думаю, там и не пахнет»

Брат блогерши 
рассказал 

о баснословных 
доходах 

«королевы 
марафонов».
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Жилище инфоцыганки 
напоминает дорогой бутик, 

а гараж - крупный автосалон. 
Здесь куча иномарок, в том 
числе «Ламборгини» (слева) 

и скромный по меркам 
Елены «Рэйдж Ровер»

Мать инфоцыган сошла        с марафона на полпути
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ДАДИМ ПЕРЦУ!

• перец красный, 
черный 
и белый
• паприка
• ягоды 
можжевельника
• тмин
• майоран
• тимьян
• карри
• куркума
• кориандр
• шалфей
• чеснок

• корица  
• карри
• куркума
• апельсиновая 
цедра
• чабер  • имбирь
• кардамон
• кориандр
• чеснок  • паприка

• горчица  • имбирь
• эстрагон
• черный и душистый 
перец
• хмели-сунели
• карри
• куркума
• паприка
• сушеные 
прованские 
и итальянские травы

• розмарин
• укроп
• петрушка
• кориандр (кинза)
• душица
• чабрец
• чабер
• мята
• шалфей
• хмели-сунели
• зира
• куркума
• зерновая горчица
• ягоды барбариса
• лимонная или 
апельсиновая цедра

К свинине

К говядине

К баранине

К курятине

Выбираем 
свежее

1 Мясо высокого качества 
упругое - если надавить 

на него пальцем, ямка быстро вы-
равнивается.

2 Поверхность хорошего мяса 
слегка влажная, но не липкая. 

Увидев на рынке куски с блестящей 
глянцевой поверхностью, проходите 
мимо - иногда продавцы смазывают 
слегка заветрившееся мясо маслом, 
чтобы оно выглядело привлекатель-
нее.

3 Жир у свежего мяса плотный, 
белый и достаточно упругий. 

Если желтоватый, серый или по-
лупрозрачный жир, налет слизи - 

значит, мясо давно лежит на 
прилавке.

4 Часто продав-
цы выдают раз-

мороженное мясо за 
охлажденное. Прове-
рить просто: охлаж-
денка влажнее, но 
без мокрых следов 

на лотке, при нада-
вливании жидкость 

не выделяется. Если сок 
потек - мясо разморозили.

Парное, 
охлажденку  
или заморозку?

Многие думают, что лучшее 
мясо для шашлыка - парное. 
Однако найти его в магазине 
или даже на фермерском рынке 
нереально. Мясо может счи-
таться парным, если с момента 
забоя прошло всего 3 часа. И 
шашлык из парного мяса - не 
такая уж хорошая идея. После 
приготовления на мангале оно 
становится жестким.

Лучше всего использовать 
выдержанное охлажденное 
мясо или замороженное, но 
лишь в том случае, если оно 
не подвергалось повторной за-
морозке. Самый популярный 
вариант - свинина, ей почти не 
уступает курица, однако многие 
готовы рискнуть и поэкспери-
ментировать с более капризными 
типами мяса - телятиной, барани-
ной, ягнятиной.

Название Особенности Ингредиенты
Кефирный Мясо, замаринован-

ное таким способом, 
получается очень неж-
ным. А благодаря при-
правам шашлык будет 
очень вкусно пахнуть.

1,7 кг репчатого лука, 
1,5 столовой ложки 
хмели-сунели, соль и 
перец - по вкусу, 1,7 ли-
тра нежирного кефира.

На 
минеральной 
воде

Газированная мине-
ральная вода размяг-
чает волокна мяса. В 
итоге шашлык получа-
ется сочным, нежным 
и - за счет чеснока и 
специй - ароматным.

1 л газированной ми-
неральной воды, 500 г 
репчатого лука, 1 столо-
вая ложка растительно-
го масла, 1,5 столовой 
ложки специй для шаш-
лыка по вашему вкусу, 
а также соль, перец и 5 
зубчиков чеснока.

Мятный Мясо приобретет тон-
кий мятный аромат и 
приятный пикантный 
вкус.

1,5 столовой ложки 
специй для шашлыка 
по вашему вкусу, соль, 
3 пучка мяты, 500 г  
лука.

Томатный Томатный сок тоже 
отлично размягчает 
мясные волокна. Он 
сделает шашлык не 
только вкуснее, но 
и необычнее: мясо 
приобретет красивый 
красноватый оттенок.

500 г репчатого лука, 1 
столовая ложка специй 
для шашлыка по ваше-
му вкусу, соль, перец, 
3 - 5 зубчиков чеснока, 
1,5 литра томатного со-
ка.

Пивной Мясо приобретет лег-
кий запах солода. Луч-
ше взять живое пиво. 
Только имейте в виду, 
что некачественный 
напиток испортит вкус 
шашлыка.

500 г репчатого лука, 
3 зубчика чеснока, 2 
чайные ложки молото-
го кориандра, 2 чайные 
ложки паприки, соль, 
перец, 750 мл пива.

Приправлен нарзаном, 
томатом, кефиром

Все ингредиенты в рецептах рассчитаны на 2 кг мяса. Мари-
нады подходят для курицы, индейки, кролика, свинины, говя-
дины, баранины. Здесь перечислены основные ингредиенты, 
а специи и травы вы можете сочетать по собственному вкусу, 
пользуясь нашей инфографикой.

Традиционно для приготовления шашлыка используют-
ся базилик, кориандр и другие специи, которые были 
завезены из восточных стран. Особенно любима в Азии 
гарам масала - смесь молотого кориандра, шамбалы, 
корицы, имбиря и других пряностей.

Ароматный букет создаст и перец: 
черный универсален; белый хорош 
для молодого мяса: ягнятины, поро-
сенка, телятины; острые кайенский 
и чили придадут яркий вкус и легкий 
оттенок; зеленый - мягкость, а при-
сыпанное паприкой мясо приобретет 
аппетитную корочку.

Смесь для любого блюда лучше 
сделать самостоятельно. Нужно про-
сто взять понемногу каждой пряно-
сти (см. графику) и размолоть в 
кофемолке. Можно также растолочь 
пряности в ступке. Чтобы припра-
вы лучше раскрыли свой аромат, их 
можно прогреть пару минут на сухой 
сковороде и только потом перемалы-
вать в смесь.

Правило № 1

Отдых на свежем воздухе в от-
личной компании, разговоры 
за жизнь - целая философия. И 
все же, чтобы пикник удался, 
для начала надо правильно вы-
брать мясо.

Правило № 3

Правило № 2Шея, крылья, антрекот  
так и просятся к вам в рот!

Пикничок под шашлычок
 

- Шашлык 
женских 

рук не терпит. 
Ваши места - 
в зрительном 

зале!

 
На заметку

Если вы не эксперт и не шеф-
повар, который с первого взгляда 

способен отличить корейку от шейки, 
лучше не рисковать и покупать мясо для 
шашлыка не у фермеров, а у известных 
мясокомбинатов. Некоторые бренды 

даже выпускают готовый охлаж-
денный шашлык и мясо для 

барбекю.

Важно верно выбрать не только тип мяса, но и часть туши, 
из которой оно было вырезано. Основное правило - наличие 
жира. Тонкие жировые прослойки сделают шашлык сочным, 
нежным и ароматным. Жир растает и пропитает кусочки мяса. 
Постное мясо - куриные грудки, крольчатина, свиной карбо-
над - на углях превращается в нечто очень сухое и неаппетитное.

Говядина. Для шашлыка стоит брать вырезку или антрекот. 
Шею не берите, там много соединительных тканей, из-за чего 
мясо становится жестким.

Свинина. Шейка - самая лучшая часть. Ребрышки тоже под-
ходят для приготовления на мангале, но смотрите, чтобы на 
них было много мяса.

Телятина. Задний окорок.
Курица. Бедрышки, которые можно готовить как с косточ-

кой, так и без.
Баранина. Задняя часть, корейка на кости, а курдючный жир 

придаст особый вкус и аромат мясу.
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Окончание.  
Начало < стр. 1.
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В мире нет, пожалуй, другой боевой 
машины, которая рождалась бы под 
таким «контрастным душем» мнений 
специалистов и обывателей. На все 
критиканские реплики конструкторы 
спокойно отвечали: «Новый танк - не 
ребенок, через 9 месяцев не рождает-
ся». И продолжали совершенствовать 
машину. 

Когда же началась спецоперация, в 
соцсетях снова заехидничали: «Ну и 
где же ваш хваленый монстр?»

В ответ - новость, что на одном из 
южных полигонов экипажи отраба-
тывают боевое слаживание. А теперь 
и вторая: премьера в донецких степях 
состоялась.

ПЕРВОЕ СВИДАНИЕ
В 2016 году на одном из подмосков-

ных полигонов министр обороны РФ 
Сергей Шойгу разрешил мне залезть 
в «Армату». Я начинал службу тан-
кистом на Т-10М, так что есть с чем 
сравнить. 

Если в Т-10М ты, как в тракторе 
времен первых пятилеток, то Т-14 - 
это космический корабль (кругом 
дисплеи, джойстики, камеры). Кон-
структор тогда негромко, но гордо 
сказал мне в ухо: «Мы использовали 
самые передовые отечественные тех-
нологии».

КАК ВОЗНИКЛА ИДЕЯ?
Наши Т-72 и Т-90 - хорошие, но и 

у модернизации есть свои пределы.
Работы над Т-14 начались в 2010 

году. Была поставлена задача соз-
дать «принципиально новый танк 
следующего поколения». Базой ста-
ла универсальная гусеничная плат-
форма «Армата». Главное отличие от 
всех существующих - необитаемая 
башня.

Это наш первый танк, созданный 
под задачи сетецентрических войн: 
машина воюет не одна, а в составе 
группы, участники которой управля-
ются через единую систему. В такую 
группу могут входить артиллерия, 
вертолеты, танки, боевые машины 

пехоты. И тут Т-14 выступает в роли 
не только бойца и командира, но и 
разведчика, корректировщика.

В ШАГЕ ОТ РОБОТА
Здесь самой современной электро-

ники - как в бабушкиной булочке из-
юма. Автоматизировано практически 
все: и система управления, и навига-
ция, и оружие, и прочее-прочее.

Компьютер моментально обрабаты-
вает огромные объемы информации 
от сотни датчиков и снижает нагрузку 
на экипаж.

КАКАЯ У НЕГО БРОНЯ?
Т-14 «одет» в композитную много-

слойную броню, которая выдержи-
вает удары 152-мм противотанковых 
ракет и 125-мм бронебойных оперен-
ных подкалиберных снарядов.

Башня закрыта двумя слоями. 
Основной и противоосколочный ко-
жух - специальные датчики снижают 
удар взрывной волны, если боеком-
плект сдетонирует.

КАК ОН ЗАЩИЩАЕТСЯ?
Помимо брони, Т-14 использует 

активную и динамическую защиту.
Это комплекс «Афганит» - перехва-

тывает снаряды еще до подлета. Они 
сбиваются в 15 - 20 метрах.

Против лазеров выстреливает ды-
мовой завесой. Тогда танк невидим 
для головки самонаведения.

Башня автоматически поворачи-
вается максимально защищенной 
частью в сторону летящего снаряда.

Комплекс «Малахит» подрывает 
снаряды противника при ударе. 

ИЗ ЧЕГО СТРЕЛЯЕТ?
Основное орудие - 125-мм гладко-

ствольная пушка. У нее автоматиче-
ская система заряжания. Но может 
оснащаться и 152-мм. Правда, этот 
вариант уменьшает количество сна-

рядов, но повышает ударную мощь. 
Дальность стрельбы пушки - около 

7 км снарядами и более 12 км проти-
вотанковыми ракетами.

ЕГО ТАЩАТ 1600 «ЛОШАДЕЙ»
Мощность 12-цилиндрового двига-

теля - до 1600 лошадиных сил.
Предусмотрена и автоматическая 

коробка с возможностью переклю-
чения на механическое управление.

Расход топлива - около 100 литров.
Максимальная скорость на доро-

ге - до 90 км/ч, на бездорожье - до 70 
км/ч. Способен преодолевать водные 
препятствия глубиной до 5 метров.

К тому же «Армата» весит 48 тонн - 
и по этому показателю наш танк 
превосходит все западные: легок, 
например, боевая масса у хваленого 
«Леопарда» - 59,9 т.

Заждались
Виктор БАРАНЕЦ

Новейшие российские 
танки Т-14 уже 
действуют в зоне 
спецоперации.  
Их используют 
для ведения 
огня по украинским 
позициям. В атаках они пока 
не участвуют. Потому что 
всему свое время.
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СПРАВКА «КП»

По данным из открытых источников.

Разработчик - 
Уральское
конструкторское бюро
транспортного 
машиностроения

ОСНОВНОЙ БОЕВОЙ ТАНК

Комплекс активной 
защиты «Афганит»

Основное орудие - 125-мм 
гладкоствольная пушка 
с автоматической системой 
заряжания

Башня необитаемая.
Экипаж находится 
в специальной  
защищенной капсуле

Зенитный пулемет калибра 
12,7 мм с дистанционным 
управлением

Мощность 
12-цилиндрового 
двигателя - 
до 1600 л. с.

Композитная 
многослойная броня 
выдерживает удары 
противотанковых ракет 
калибром 152 мм 
и бронебойных 
оперенных подкали- 
берных снарядов 125 мм

Максимальная скорость
        на дороге - до 90 км/ч, 
        на бездорожье - до 70 км/ч

Вес - 48 тонн

Экипаж - 
3 человека

Танк способен 
преодолевать 
водные препятствия 
глубиной 
до 5 метров

10,8 м

3,3 мТ-14

Нет вопроса, на который не знал бы ответ  
Виктор Баранец. Каждый день на Радио «КП»  

в программе «Полковник говорит»91.0 FM

«Армата» пристреливается 
в Донбассе
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Александр ГАМОВ, 
Кирилл СЕРОВ

Легендарный волейбольный 
тренер Николай Карполь 1 мая 
отмечает юбилей. Мы погово-
рили с его самой знаменитой 
воспитанницей, двукратной 
чемпионкой мира Екатериной 
Гамовой.

КРЕПКИМ СЛОВЦОМ
- Катя, во-первых, мы хоте-

ли вас поздравить со 100-лети-
ем «Динамо». Вы же провели 
большую часть карьеры в мо-
сковском и казанском «Дина-
мо» - какое роднее, ближе?

- Казанское. Как-то так 
сложилось…

- Но начинали вы свою бле-
стящую карьеру в «Уралоч-
ке». Легендарному тренеру 
«Уралочки» и сборной СССР 
и России Николаю Карполю 
1 мая исполняется 85 лет. Да-
вайте поздравлять его. И вспо-
минать. Когда вы первый раз 
попали к нему на тренировку?

- Не сказать, что прямо 
совсем попала... Но так как 
молодежная сборная, куда я 
призывалась из Челябинска, 
тренировалась на площадке 
рядом с основной сборной, 
Николай Васильевич (тогда 
тренер сборной России) всех 
нас видел, а в «Уралочку» он 
меня взял уже в 1998 году, мне 
было 17 лет.

- Зрители приходили на 
«концерт Карполя», восхи-
щались, как он виртуозно ру-
гается на своих игроков. Вас 
задевали его слова?

- У меня после моей тети 
(Любовь Борисовна Гамова 
была первым наставником 
Кати. - Авт.) еще была тренер 
Любовь Владимировна Сухо-

ва, которая тоже достаточно 
эмоциональна и громка на 
площадке, поэтому манера 
поведения Николая Васи-
льевича для меня не была 
шокирующей. А потом, ты 
просто привыкаешь к этому 
звуку, к этому крику и уже не 
воспринимаешь его как про-
сто крик. А воспринимаешь 
лишь ту информацию, кото-
рую тебе пытаются донести. 

Он был собой. А мы делали 
свое дело.

- Кстати, эта «школа Карпо-
ля» помогает вам в воспитании 
сына?

- Я не ору на сына.
- Судя по всему, на Карполя 

никто не в обиде. Ведь у Ни-
колая Васильевича играют уже 
дети его воспитанниц.

- Да! У нас есть целые во-
лейбольные династии. А я 

всегда при любой удоб-
ной возможности желаю 
Николаю Васильевичу 
здоровья и долгих лет 
жизни. Я считаю, что 
это самое главное, осо-
бенно когда у человека 
такая большая, долгая, 
насыщенная и прекрас-
ная жизнь за спиной.

УСЫНОВИЛ ВНУКА
- В 1993 году у Нико-

лая Карполя в автоава-
рии погиб 25-летний сын, 
и он усыновил его сына, 
своего внука Михаила, 
который стал тренером 
«Уралочки». Михаил - он 
хороший тренер?

- Когда я играла за казан-
ское «Динамо», а Миша при-
езжал с «Уралочкой» вместо 
Николая Васильевича, мне 
нравилась та манера ведения 
игры и то, что он пропаганди-
рует в волейболе. Миша был, 
видимо, более свободным в 
своем ведении игры… Си-
стема была другая, она была 
более быстрая, более комби-
национная, более агрессив-
ная. У Николая Васильеви-
ча немножко другая игра. То 
есть Миша был более про-
грессивен, скажем так. Но, 
по-моему, Михаил сейчас не 
в России и с командой ездит 
другой тренер, Александр Пе-
репелкин.

- А что с «Уралочкой»? В 
прошлом году они чуть не стали 
чемпионками, а теперь даже не 
попали в плей-офф.

- Ушел ряд игроков, поме-
нялась команда.

ПРО ОЛИМПИАДУ-2024
- А мы вообще пролета-

ем мимо Олимпиады-2024 в 

Париже? Или волейболисты 
попадут туда как-нибудь по 
рейтингу?

- Пока об этом сложно го-
ворить. Потому что вопрос 
об Олимпиаде сейчас вообще 
не идет. Вопрос идет только о 
возвращении нас на междуна-
родную арену, и там слишком 
много больших «но», кото-
рые, насколько я понимаю, 
не позволят нашим команд-
ным видам спорта участво-
вать в ближайших Играх.

- Жаль, если не поедем в 
Париж. Поколение растет хо-
рошее, одна 19-летняя Ари-
на Федоровцева чего стоит… 
Кстати, Арину сравнивают с 
Катей Гамовой. Она сейчас 
играет в Турции, вы тоже там 
выступали. Она что-то под-
смотрела у Гамовой?

- Нет, мы совершенно не 
похожи с Ариной, мы раз-
ного типа игроки… Я всегда 
говорила, что никогда не бу-
дет там второй Кати Гамовой, 
никогда не будет второй Лю-
бы Соколовой, Жени Артамо-
новой, Лизы Тищенко… Будут 
другие, и, дай бог, пусть будут 
лучше нас, и это прекрасно!

Спорт

Все новости 
спорта -  

на KP.RU/
SPORTS

314 942
160 480
440 1320
137 411
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Екатерина Гамова в «КП». 

Одержимый Карполь. Момент Олимпиады-2004, где наши  
волейболистки в финале уступили китаянкам (2:3).

Екатерина ГАМОВА: 

Мы просто привыкли к крику Карполя!
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ЛИЧНОЕ ДЕЛО
Николай Васильевич 

КАРПОЛЬ. Родился 1 мая 
1938 г. Заслуженный тре-
нер СССР, Герой Труда РФ. 
Член мирового Зала сла-
вы волейбола. Тренерский 
стаж - 64 года. Возглавля-
ет клуб «Уралочка» более 
50 лет. Под его руковод-
ством сборная СССР выи-
грала «золото» на Олимпиа-
де-1980, а сборная России 
трижды становилась при-
зером ОИ. С «Уралочкой» 
11 раз выигрывал первен-
ство СССР, а потом 14 раз - 
чемпионат России.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Работы вышли 
на финальную стадию.

Губернатор Краснодарского края 
Вениамин Кондратьев рассказал 
журналистам о прогрессе в строи-
тельстве трех крупнейших инфра-
структурных проектов региона – 
Троицкого, Таманского и Ейского 
групповых водоводов.

ТОЛЧОК ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
ПОБЕРЕЖЬЯ

В регионе продолжается стро-
ительство трех групповых водо-
проводов, которое началось че-
тыре года назад. При этом особое 
внимание уделяется побережью, 
принимающее большое число ту-
ристов.

- Перебои с водой – сдержива-
ющий фактор развития курортов. 
Поэтому реализацию этого мас-
штабного проекта начали еще в 
2019 году. Сейчас на всех трех на-
правлениях – Троицком, Таман-
ском и Ейском – идет активное 
поэтапное строительство. Эти объ-
екты решат проблему дефицита 
воды для миллиона жителей края,- 
сказал Вениамин Кондратьев.

Что касается Таманского водо-
вода, то работы вышли на финаль-
ную стадию. Рабочие приступили к 
прокладке последней ветки, длина 
которой составляет 40 километров.

- Сейчас здесь устраивают тран-
шеи и разрабатывают котлованы. 
Объект будет подавать воду в 28 

населенных пунктов. Его строи-
тельство планируют завершить 
в 2024 году, - добавил Вениамин 
Кондратьев.

ЗАВЕРШАЮЩИЙ ЭТАП
Так же строится новый участок 

Троицкого водовода. Ветка сое-
динит Новороссийск и Кабар-
динку. Планируется, что до конца 
этого года специалисты проложат 

порядка 20 километров трубы. 
Сейчас, как уточнил глава регио-
на, роются траншеи и котлованы.

После завершения этого участ-
ка начнутся работы на послед-
нем отрезке Троицкого водовода, 
который будет проложен между 
Кабардинкой и Геленджиком. 
Протяженность этого участка 
достигает 18 километров.

В прошлом году рабочие на-
чали строить очередную ветку 
Ейского группового водовода, 
который снабжает питьевой во-
дой Ейский, Щербиновский, 
Староминский, Кущевский рай-
оны, а также Азовский район Ро-
стовской области. Его длина – 22 
километра.

Еще один земельный участок, 
протяженностью в 45 километров, 
где пройдет труда, на данный мо-
мент находится на оформлении, 
пояснил Вениамин Кондратьев.

В регионе 
отмечается 
памятная дата.

Глава региона Вениамин 
Кондратьев поздравил каза-
ков с 32-й годовщиной реаби-
литации казачества. В честь 
этого в крае состоялись воз-
ложения цветов к мемориа-
лам и монументам, панихиды, 
молебны и так далее.

- Самобытность нашего 
региона, уклад жизни и при-
верженность традиционным 
ценностям определяется 
неразрывной связью с ка-
зачьей культурой. На Куба-
ни проделан большой путь 

возрождения казачества и 
сегодня уверенно говорим 
о его развитии. В крае со-
здана лучшая в стране систе-
ма непрерывного казачьего 
образования — от детских 
садов до кадетских корпу-
сов. Казаки несут все виды 
службы: охраняют границы 
нашей Родины, вместе с по-
лицией патрули обеспечива-
ют правопорядок в городах 
и станицах края. Кубанские 
казаки с честью и досто-

инством продолжают дело 
своих предков по защите ин-
тересов Отечества — более 
4500 добровольцев прини-
мают участие в специальной 
военной операции, - отметил 
Вениамин Кондратьев.

Глава региона добавил, что 
Кубанское казачье войско 
насчитывает порядка 57 ты-
сяч человек, что делает его 
самым многочисленным в 
России. В его состав входят 
555 казачьих обществ.

В регионе благодаря вла-
стям Краснодарского края 
создана и работает одна из 
самых продвинутых в Рос-
сии систем непрерывного 
казачьего образования. В 
нее входят 54 детских са-
да, 80 школ, порядка ше-
сти тысяч классов и групп 
казачьей направленности, 
семь кадетских корпусов. 
Союз казачьей молодежи 
Кубани объединяет свыше 
114 тысяч человек.

На Кубани проделан большой 
путь возрождения казачества
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Его победители 
будут представлять 
Кубань в финале.

Вице-губернатор Кра-
снодарского края Анна 
Минькова посетила маши-
ностроительный и торгово-
экономический колледжи 
столицы Кубани, на базе 
которых проводится регио-
нальный этап соревнования 
«Профессионалы».

- Здесь участники по-
казывают свои навыки в 
современных мастерских, 
созданных по нацпроекту 
«Образование». Конкурсан-
ты работают в условиях, 
максимально приближенных 
к реальному производству, 
- сказала Анна Минькова.

В машиностроительном 
колледже чемпионат прово-
дится по четырем компетен-

циям: инженерный дизайн, 
токарные и фрезерные ра-
боты на станках с числовым 
программным управлением, 
добыча нефти и газа.

На базе торгово-эконо-
мического колледжа участ-
ники демонстрируют свои 
умения и навыки по кон-
дитерскому делу, а также 
приготовлению коктейлей 
на основе кофе в рамках 
ресторанного дела.

Студенты, показавшие 
лучшие результаты в сво-
их компетенциях, могут 
получить работу в компа-
ниях Краснодара, пред-
ставители которых вошли 
в состав жюри. Кроме того, 
они также представят Ку-
бань в финале чемпионата 
«Профессионалы», который 
состоится в Санкт-Петер-
бурге.

КСТАТИ

Участниками чемпионата 
«Профес-сионалы» стали 
более 500 человек

Таманский групповой водопровод 
достроят в следующем году

Вениамин Кондратьев отметил, что строительство 
инженерной инфраструктуры даст толчок к 

развитию прибрежных курортных территорий.

Вениамин КОНДРАТЬЕВ:

Кружки в нем 
посещают более 
300 человек.

В Доме культуры, 
расположенном в селе 
Марьино Успенского 
района, сделали капи-
тальный ремонт. Как со-
общила министр куль-
туры региона Виктория 
Лапина, работы выпол-
нялись по краевой госу-
дарственной программе 
«Развитие культуры».

Здание построили в 
1972 году. С того момен-
та капитальный ремонт 
в нем не проводился. 
Одна из основных задач, 
как отметила руководи-
тель кубанского Мин-
культа, - реконструкция 
и оснащение сельских 
домов культуры.

- Сегодня они явля-
ются эпицентром куль-
турной жизни в районах, 
где проводят свой досуг 
жители и создаются 
условия для развития 
творческих способно-
стей талантливой мо-
лодежи. С 2015 года по 

госпрограмме «Развитие 
культуры» поддержка 
оказана 791 учреждению 
культуры региона, еще 
109 муниципальных ор-
ганизаций получат сред-
ства до конца текущего 
года, – пояснила Вик-
тория Лапина.

Работы начались око-
ло двух лет назад. За это 
время в Доме культуры 
сделали косметический 
ремонт фасадной части 
здания, а также поме-
няли окна и двери. По-
мимо этого, проложили 
новую электрическую 
проводку, систему ото-
пления и вентиляции.

В ДК сделали перепла-
нировку, построили пе-
реходную галерею, уста-
новили новые кресла в 
зрительном зале и обо-
рудование, благоустро-
или территорию перед 
зданием.

Всего в Дому культуры 
работает 16 различных 
кружков и секций, где 
занимается порядка 300 
местных жителей, доба-
вила Виктория Лапина.

А В ЭТО ВРЕМЯ
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 ■ ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

В Успенском районе 
отреставрировали 
Дом культуры
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Поминовения 
состоялись 
на месте гибели 
главнокомандующего 
Добровольческой 
армией.

Ровно 105 лет назад - в 
апреле 1918 года - генерал 
от инфантерии Лавр Корни-
лов погиб при штурме Крас-
нодара, который тогда еще 
назывался Екатеринодаром. 
На месте смерти, где коман-
диру Добровольческой ар-
мии установили памятник, 
состоялся траурный митинг.

МЕСТО СМЕРТИ
На месте гибели Лав-

ра Корнилова установ-
лен памятник. Генерал 
стоит, накинув шинель 
на плечи. Рядом пасутся 
три одиноких коня, сим-
волизирующих многочи-
сленные потери казаков 
в сражениях.

Генерал от инфанте-
рии Лавр Корнилов - ге-
рой Русско-японской и 
Первой мировой войн. 
Во время Гражданской 
войны возглавил Белое 
движение на Юге страны. 
Под его командованием на-
ходилась Добровольческая 
армия, которая в том числе 
была сформирована из ка-
заков, живших в кубанских 
станицах.

В апреле 1918 года войска 
под командованием гене-
рала подошли к Екатери-
нодару, который находил-
ся под контролем красных. 
Быстрый и неожиданный 
штурм города провалился. 
Перевес сил был не в пользу 
белых - около 20 тысяч че-
ловек против 6 тысяч.

Штаб Корнилова находил-
ся на берегу реки Кубань в 
обычной хате на самой 
окраине города. Генерала 
предупреждали об опасно-
сти, поскольку вокруг дома 
фактически не было других 
построек. Однако генерал 
всякий раз отказывался по-

кидать его, поскольку желал 
оставаться вместе со своими 
воинами.

Утром 13 апреля в комна-
ту Лавра Корнилова попал 
снаряд. Кроме него, в ней 
больше никого не было. По-
сле взрыва сильно раненого 
генерала вынесли из здания 
и отнесли к реке Кубань, где 
он вскоре и умер.

Почтить память погиб-
шего генерала, а также дру-
гих казаков, павших при 
штурме Екатеринодара во 
время Гражданской войны, 
пришли более 600 казаков 
Екатеринодарского каза-
чьего отдела, воспитанни-
ки Кубанского казачьего 
кадетского корпуса имени 
атамана М. П. Бабыча, пред-
ставители Союза казачьей 
молодежи региона. Также 
присутствовали сотрудники 
администрации Краснодара, 

депутаты Законодательного 
собрания края, участники 
специальной военной опе-
рации и местные жители.

МЕМОРИАЛЬНЫЙ 
КОМПЛЕКС

Первый мемориал, посвя-
щенный генералу Корни-
лову, открыли в 1991 году 

на берегу реки Кубань не-
подалеку от станицы Ели-
заветинской. Один из ини-
циаторов его установки 
- председатель совета стари-
ков Екатеринодарского рай-
онного казачьего общества 
Федор Бунин.

По его словам, это собы-
тие имело большое значение 
для исторической памяти, 
поскольку предки многих 
кубанских казаков на под-
ступах к Екатеринодару сло-
жили свои головы. Тогда же 
состоялись и первые Кор-
ниловские поминовения. 
Таким образом, в этот день 
поминаются в том числе и 
павшие казаки, участвовав-
шие в штурме Екатерино-
дара.

Своим появлением ме-
мориал обязан еще одному 
человеку - кандидату исто-
рических наук, войсковому 
старшине Кубанского ка-
зачьего войска Александру 
Бурмагину. По его словам, 
в боях под Екатеринодаром 
погибло очень много ка-
заков, так как именно они 
составляли фактически по-
ловину Добровольческой 
армии Корнилова.

- Мы чтим не только пер-
вопоходников, доброволь-
цев, но и кубанских казаков, 
погибших в годы братоубий-
ственной войны. Очень важ-
но знать свою историю, что-
бы не повторять подобных 

ошибок, - отметил Алек-
сандр Бурмагин.

Ровно десять лет назад - в 
апреле 2013 года - непода-
леку от первого мемориала 
появился памятник Лавру 
Корнилову. Его установи-
ли рядом со зданием штаба, 
где погиб генерал. Он распо-
ложен на улице Калинина 
неподалеку от пересечения 
с улицей Академика Лукья-
ненко. Сейчас дом находит-
ся на реконструкции. Спустя 
год появилась композиция 
«Кони без всадников», сим-
волизирующая многочи-
сленные потери казаков и 
добровольцев. Скульпторы 
проекта - Алан Корнаев и Ва-
лерий Пчелин.

Планируется, что на этом 
месте будет целый комплекс, 
включающий не только ме-
мориальную часть, но и му-
зей, а также научный центр, 
где будет изучаться история 
казачества.

 ■ ДОСЛОВНО

«Уже 105 лет назад вблизи 
этого места, где мы сегодня 
собрались, погиб генерал от 
инфантерии Лавр Корнилов, 
известный исследователь, ге-
рой Русско-японской и Первой 
мировой войн, кавалер двух 
орденов Святого Георгия и 
Золотого оружия, врученного 
ему за храбрость. В огне бра-
тоубийственной Гражданской 
войны гибли лучшие сыны Оте-
чества, у каждого из которых 

была своя правда. Казаки и 
добровольцы, белые и красные, 
люди разных национальностей 
и сословий, оставили нам, сво-
им потомкам, скорбный опыт 
- это не должно никогда повто-
риться снова. Об этом важном 
историческом уроке мы долж-
ны помнить всегда».

(Александр ВЛАСОВ, ви-
це-губернатор Краснодар-
ского края, атаман Кубан-
ского казачьего войска.)
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После построения 
казаков настоятель 
войскового собора 
князя Александра 
Невского Иоанн 
Гармаш провел 
молебен 
об упокоении душ 
погибших казаков, 
участвовавших 
в штурме 
Екатеринодара, 
а также генерала 
Корнилова.

- Сегодня, дорогие мои бра-
тья-казаки, мы чтим память 
великого полководца Лавра 
Георгиевича Корнилова, по-
минаем наших доблестных ка-
заков-воинов. Кроме того, пе-
реживаем за тех, кто сейчас 
защищает рубежи Отечества, 
сражается за Святую Русь. 
Молимся, чтобы Господь со-
хранил наших казаков, и они 
вернулись в свои семьи. Я ве-
рю, что правда на нашей сто-
роне, - обратился отец Иоанн.

Начальник штаба Кубан-
ского казачьего войска 
подъесаул Виталий Мясни-
ков отметил, что Лавр Кор-
нилов по-настоящему любил 
Родину.

- Лавр Корнилов - пламен-
ный патриот своей страны, 
«не человек, а стихия», как 
его характеризовали. Он имел 
офицерскую честь и достоин-
ство, не позволял воинам До-
бровольческой армии творить 
самосуд. Возвращаясь в наши 
дни, я думаю, что ему было бы 
приятно видеть сейчас возро-
дившуюся страну, Кубань и ку-
банское казачество, - добавил 
Виталий Мясников.

После официальной це-
ремонии к памятнику Лавру 
Корнилову возложили венки 
и цветы. Погибших казаков, 
а также главнокомандующе-
го Добровольческой армией 
почтили минутой молчания.

КСТАТИ

«Не человек, 
а стихия»

Корниловские поминовения проводятся 
уже больше 30 лет.

Казаки почтили память 
генерала Лавра Корнилова

При штурме Екатеринодара погибло 
несколько тысяч казаков.
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Отдых должен 
быть комфортным 
и безопасным.

Руководитель Рос-
потребнадзора России 
Анна Попова и губер-
натор Краснодарского 
края Вениамин Конд-
ратьев в Сочи прове-
ли совещание, посвя-
щенное подготовке 
Кубани к курортному 
сезону.

Главный санитар-
ный врач поблагода-
рила власти Кубани за 
хорошую работу и от-
метила, что в прошлом 
году во время курор-
тного сезона серьез-
ных проблем удалось 
избежать. Обращаясь к 
Вениамину Кондрать-
еву, Анна Попова до-
бавила, что надеется на 
максимально безопа-
сный и комфортный 
отдых для жителей 
страны и в этом году.

Глава региона, ак-
центируя внимание 
на безопасности, от-
метил, что только на 
майские праздники в 
Краснодарский край 
приедет значитель-
ное количество отды-
хающих - порядка 550 
тысяч человек со всей 
страны.

- А в летний сезон 
рассчитываем при-
нять более девяти 
миллионов туристов. 
В первую очередь, нам 
важно обеспечить ан-
титеррористическую 
защищенность и са-
нитарно-эпидемио-
логическую безопа-
сность, подготовить 
пляжи, проверить 
качество воды. Мы 

должны приложить 
максимум усилий, 
чтобы отдых гостей на 
наших курортах был 
комфортным, - доба-
вил Вениамин Конд-
ратьев.

Также Вениамин 
Кондратьев остано-
вился на вопросе ран-
него выявления забо-
левших и соблюдения 
в местах массового 

скопления людей ги-
гиенических мер.

Для туристов в 
этом году на берегу 
Черного и Азовского 
морей будет работать 
560 пляжей. Еще 17 
пляжей откроется в 
13 степных районах 
края. Все они должны 
быть готовы к 1 ию-
ня, подчеркнул губер-
натор. Специалисты 
сделают пробы воды, 
также откроются ме-
дицинские кабинеты, 
начнут дежурить спа-
сатели.

Еще один вопрос, 
на котором во время 
совещания сделали 
акцент, - организа-
ция детского отдыха. 
Краснодарский край 
остается лидером в 
России на внутреннем 
туристическом рынке.

На Кубани работа-
ет более 90 детских 
здравниц, рассчитан-
ных на 50 тысяч мест. 
Для юных туристов 
разработана богатая 
экскурсионная про-
грамма, включающая 
порядка 350 мест тур-
показа из 700 создан-
ных в крае.
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Вениамин Кондратьев отметил, что 
для удобства отдыхающих в регионе 

приложат максимум усилий.

СпОрт

памятные  
мероприятия состоялись 
в Гулькевичском районе.

Вице-губернатор Краснодар-
ского края Александр Власов 
принял участие в мероприятиях, 
посвященных освобождению Ку-
бани от немецко-фашистских за-
хватчиков.

- В августе 1942 года в селе 
Новомихайловском развернулась 
ожесточенная схватка с фашиста-
ми, в которой погибло более 400 
красноармейцев, в том числе наших 
земляков. Ценой жизни они не по-
зволили противнику форсировать 
Кубань и выйти к Черному морю. 
Святой долг каждого из нас - пом-
нить об этом, твердо отстаивать 
историческую правду о войне и ее 
настоящих победителях, - сказал 
Александр Власов.

После этого в селе Новомихай-
ловском открыли парк казачьей 
культуры. Как отметил вице-губер-
натор, его воссоздали по пред-
ложению молодежи благодаря 
программе инициативного бюд-
жетирования. Этот проект дает 
возможность выделять деньги из 
региональной казны на благоу-
стройство общественных терри-
торий и пространств.

А В ЭтО ВрЕМЯ
В крае отметили 
80-летие 
окончания 
битвы за Кавказ

Кубань летом ждет  
около 9 млн туристов

А В ЭтО ВрЕМЯ

Мария Шарапова 
показала фото с сыном

Как известно, свято место пусто не бывает. И почти сразу 
после того, как Курникова повесила ракетку на гвоздь, на не-
босклоне взошла еще одна русская красавица - Мария Ша-
рапова. Сначала ее все сравнивали с Анной Курниковой, но 
после того, как Маша в возрасте 17 лет в 2004 году выиграла 
Уимблдон, именно она заняла место главного секс-символа 
мирового тенниса.

В феврале 2020 года Шарапова завершила карьеру. 
А в декабре того же года Мария сообщила о своей 
помолвке с британским бизнесменом Алексан-
дром Гилксом. 1 июля прошлого года у 
них родился сын Теодор. Весной это-
го года 36-летняя Шарапова впервые 
после родов появилась на публике 
- на одной из вечеринок, посвя-
щенных вручению «Оскара».

И вот на днях она в соцсетях 
выставила фото со своим пер-
венцем.

«Мой первый день рождения 
в качестве мамы»,  - подписала 
фото Маша.

Болельщики в комментариях 
подсказывают, что ей неплохо бы 
повторить результат трехкратной 
мамы Курниковой.

Сергей КИРИЛЛОВ
Что происходит в семье 
известной спортсменки.

Весной 2003 года после оче-
редной травмы Анна Курнико-
ва, когда ей еще не было и 22 
лет, завершила свою яркую 
карьеру. И пусть она даже не 
выиграла ни одного турни-
ра WTA в одиночном разря-
де (у нее 14 титулов в паре), 
ее симпатичная звездочка 
осталась на теннисном не-
босклоне.

Анна 20 лет живет с певцом 
Энрике Иглесиасом и растит 
с ним троих детей. Но не 
всегда их отношения были 
безоблачными. Одно время 
у звездной пары случился 
разрыв, который Аня очень 
сильно переживала и даже за-
болела анорексией. Но потом 
они вновь сошлись, и в декабре 
2017 года Аня родила Энрике 
двойняшек - Николаса и Люси. 
А в январе 2020 года Курникова 
стала многодетной мамой - на 
свет появилась дочь Маша.

При этом расписаны ли офи-
циально Курникова с Иглеси-
асом, до сих пор неизвестно, и 
постоянно появляются слухи об 
их новой размолвке. Последние 
фото своей семейной идиллии 
знаменитые родители выстав-

ляли еще в прошлом году, а с 
тех пор - как отрезало.

Саму Курникову в последнее 
время люди видят уже не на кра-
сных дорожках, а в супермарке-
тах. Ее подруги-теннисистки, 
которые бывали у нее в гостях 
во Флориде, рассказывали, что 
Анна самостоятельно делает все 
бытовые дела, ходит на рынок 

и очень хорошо готовит. И при 
этом прекрасно выглядит. Но 
что там у нее сейчас происходит 
с отцом ее детей - неизвестно.

Любопытно, что имя Анны Кур-
никовой вошло даже в игру в покер. 
Так называется первоначальный 
расклад - туз и король. Комбина-
ция выглядит очень красиво, но 
побеждает довольно редко…

Все 
новости 
спорта - 

на KP.RU/
SPORTS

Этот снимок Анны Курниковой  
и Энрике Иглесиаса сделан в мае 2022 года.  

С тех пор их совместных фото с детьми  
в соцсетях не было.

У 9-месячного Тедди 
светло-русые волосы, 

как и были у мамы 
в начале карьеры.

Анна Курникова -  
20 лет без тенниса
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
«Продукт» прожектора. 8. 
Кто Александра Пушкина 
«с музами сосватал»? 9. 
«Город счастья» на карте 
Крыма. 10. Птаха с крас-
ным клювом. 12. Черный 
дельфин. 13. Обморок, за-
тянувшийся во времени. 
17. Живописец быта. 21. 
Кто приказал утопить тур-
геневскую Муму? 22. «Есть 
в торжестве налет печали 
и ... праздника у горя». 
25. Ориентир при ударе 
в бильярде. 27. Француз-
ский комедиограф Клод ...  
28. Что чаще всего мас-
сируют? 29. Кому певец 
Энрике Иглесиас посвя-
тил свой первый сольный 
альбом? 30. Воробей из 
пиратов. 31. Что возглав-
лял убитый Ракитин из де-
тективной драмы «Черный 
квадрат»?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
«Скандал с участием прес-
сы». 2. Царские покои. 3. 
Кто из героинь Александра 
Грина не только дружит с 
деревьями, но и беседует с 
ними? 4. Выпечка на компа-
нию. 6. Пара внутри калош. 
7. Самая дешевая легковуш-
ка в ГДР. 11. На чем сидят 
с пафосом? 13. Слой под 
корой. 14. Март у древних 
славян. 15. Чем командует 
лейтенант Ивушкин с лицом 
Александра Петрова? 16. 
«Кактус с лапками». 18. 
Видный чекист в друзьях у 
Владимира Маяковского. 
19. Кому из секс-символов 
Голливуда праздничные на-
ряды шила мать? 20. «Бес-
конечный шарф». 23. Для 
какого банкира выстроил 
дворец Рафаэль? 24. Оран-
жевая девочка. 26. Камень 
с эпитетом «огненный».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Свет. 
8. Жуковский. 9. Ялта. 10. Широкорот. 12. Гринда. 13. 
Забытьё. 17. Жанрист. 21. Барыня. 22. Привкус. 25. 
Луза. 27. Зиди. 28. Спина. 29. Няня. 30. Джек. 31. Главк. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шумиха. 2. Хоромы. 3. Ассоль. 4. 
Пирог. 6. Валенки. 7. «Трабант». 11. Трон. 13. Заболонь. 
14. Березень. 15. Танк. 16. Ёж. 18. Агранов. 19. Ривз. 
20. Снуд. 23. Киджи. 24. Симка. 26. Опал.
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✱  ✱  ✱
У пенсионеров отлегло 

от сердца. Предложение 
Вассермана принять закон 
о том, что сбережения свы-
ше миллиона надо будет 
объяснять, не прошло.

✱  ✱  ✱
А замечали: когда вы 

за рулем, каждый, кто 
едет медленнее вас,  - 
козел хренов, а каж-
дый, кто едет быстрее, - 
Шумахер обдолбанный?

✱  ✱  ✱
Инструкция к российско-

му загранпаспорту:

1. Достать из шкатулки.
2. Протереть пыль.
3. Убрать в шкатулку.

✱  ✱  ✱
Объявление на две-

ри сельского магазина: 
«Ушла на обед. Вернусь, 
когда наемся!»

✱  ✱  ✱
Главный аргумент в пику 

плоскоземельщикам - тот, 
что корабли постепенно 
скрываются из вида, ког-
да отдаляются от берега. 
А что, если они при этом 
просто тонут?

- Почему для охраны де-

нег вашего банка вы нани-
маете людей, мягко гово-
ря, не самых умных?

- Так их же потом ловить 
легче.

За что задержали 
королеву марафонов 

желаний Елену 
Блиновскую < стр. 8 - 9.

✱  ✱  ✱
Продолжается ре-

кламная акция горво-
доканала. Собравший 5 
крышек от канализаци-
онных колодцев шестую 
получает бесплатно.

 ■  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Здесь снова 
поговорим 

о том, что у каждой 
женщины есть свой красный. 
У каждой, стоит только найти 
его. У Надежды получилось: 
этот алый зажигает искорку 
в ее глазах и дарит коже 

сияние. Весна наступила, 
отправляйтесь на поиски 

своего красного.

Надежда 
ПОЛУБОЯРИНОВА, 

Самара: 
- Занимаюсь 
продажами  

витаминов из Европы, 
а также доставкой 
техники и одежды.  

Воспитываю 
сына. Увлекаюсь 

моделингом, люблю 
фотографироваться, 

занимаюсь фитнесом, 
в свободное время 

люблю путешествовать.

Письма с фото присылайте по адресу:  
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская,  

д. 5А, стр. 8, Москва, 127015. 
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП».  

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся 

вам участницу  
на нашем  

сайте KP.RU 
в разделе  

«Будь стильной  
с «КП»!
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ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +13…+15 +11…+13
Майкоп +12…+14 +10…+12
Ейск +14…+16 +11…+13
Сочи +11…+13 +10…+12

Погода на завтра, 29 апреля

Давление - 755 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 82%
Ветер - 3 м/с, 
восточный
Восход - 05:17        
Заход - 19:25      
Растущая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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